
1a) Bergt, Torsten (Diplomingenieur für Verfahrenstechnik)  
* Annaberg-Buchholz, wohnhaft in 09599 Freiberg 

1b) Bergt, Kati (Studentin in Freiberg) 
* Annaberg-Buchholz 

 
 
Eltern 
 
 
2) Bergt, Johannes Klaus (Diplomlehrer)  

* Limbach-Oberfrohna 
Kinder: Torsten, Kati 
oo in Geyer 

3) Langer, Martina Petra (Lehrerin)  
* in Jöhstadt 

 
 
Großeltern 
 
 
4) Bergt, Woldemar Johannes (Strickmeister)  

* in Hartmannsdorf  
+ in Annaberg-Buchholz 
oo in Hartmannsdorf 

5) Ludewig, Ingeburg (kaufmännische Angestellte) 
* in Döbeln 

6) Langer, Arthur Max (Finanzökonom)  
* in Jöhstadt  
+ in Annaberg-Buchholz 
Kinder: Gerd (* in Jöhstadt), Petra 
oo in Jöhstadt 

7) Einenkel, Martha Klara (kaufmännische Angestellte)  
* in Stendell/Uckermark 

 
           



Urgroßeltern 
 
 
8) Bergt, Ernst Woldemar (Dreher), Bruder von Paul Max Bergt 
 * 22.01.1890 in Chemnitz-Borna  
 + in Hartmannsdorf 

Kinder: Woldemar Johannes, Fritz Werner (* in Hartmannsdorf) 
Zum Zeitpunkt der Hochzeit war seine Frau bereits schwanger.   
Woldemar Johannes Bergt wird im Taufeintrag als ertes Kind aus 
erster Ehe des Vaters bezeichnet, stammt also nicht von Paul Max Bergt. 

 oo in Hartmannsdorf 
9) Fröhlich, Johanna Marie, verwitwete Bergt  
 * 05.10.1887 in Hartmannsdorf   
 + in Hartmannsdorf 

oo(I) 31.01.1914 in Hartmannsdorf, kirchlich am 01.02.1914 in Hartmannsdorf den ledigen Paul Max 
Bergt (* 28.10.1883 in Chemnitz-Borna), Eisenbohrer in Chemnitz-Borna, Sohn des Invaliden 
Friedrich Ernst Bergt in Chemnitz-Borna und seiner dort verstorbenen Ehefrau Jolianne Wilhelmine 
geb. Fritzsche. Aufgebot bestellt in Hartmannsdorf und Glösa (Chemnitz), Sonntag nach Neujahr u. 
I. p. Epiph. Johanna Marie Fröhlich wird bei dieser Trauung als Handschuhnäherin bezeichnet. Aus 
dieser Ehe sind in Hartmannsdorf keine Taufeintragungen bekannt. 

10) Schneider, Johann (Fleischereibesitzer in Halle, Advokatenweg 17) 
 o--o 
11) Ludewig, Ida Käthe (verh. Stangl),(Heimarbeiterin)   
 * 26.06.1906 in Döbeln  
 + in Döbeln 

Ida Käthe zog nach der Geburt von Inge nach Bayern und heiratete dort Joseph 
Stangl (+ 1950er Jahre). In Bayern wurden auch Siegfried und Traudl geboren. Nach 
dem Krieg zog die Familie nach Döbeln zurück. Inge wuchs bei ihren Großeltern auf. 

12) Langer, Max Arthur (Fleischermeister)  
 * 21.11.1895 in Jöhstadt  
 + in Jöhstadt, zuletzt wohnhaft: Kirchstraße 37 

Kinder: Max, Kurt (in Jöhstadt, gestorben?) 
 oo 07.12.1919 in Jöhstadt 
13) Heinrich, Anna Sidonie  
 * 06.05.1895 in Thum  
 + in Annaberg-Buchholz 

14) Einenkel, Karl Theodor 
(Landwirt, von bis Rittergutsverwalter in Stendell/Uckermark)  
* 26.12.1884 in Jöhstadt 
+ in Jöhstadt 
Kinder(I): Theodor (* in Golm, vermisst bei Monte Cassino (Italien) am 
04.01. 1944, Leutnant Inf. Reg.- Hoch- und Deutschmeister), Joachim 
(* in Golm, gestorben), Klärchen, 
oo(II) Hedwig Schmidt (* Januar 1900 in der Uckermark(?), + in Jöhstadt) 
Kinder(II): Christa(* in Jöhstadt, + in Jöhstadt), Heinz (* in Jöhstadt), Harald (* in 
Jöhstadt) 

 oo(I) 30.07.1916 in Zichow 
15) Graul, Auguste Luise Martha [1] 

* 10.11.1887 in Bennungen  
+ 11.03.1926 in Berlin (wegen Hirntumor in Berlin im Krankenhaus) 



4. Ahnengeneration 
 
 
16) Bergt, Friedrich Ernst (Maurer) 
 Kinder: mindestens zwei Söhne, Paul Max und Ernst Woldemar 
 + nach 01.02.1914, an diesem Tag wohnhaft in Chemnitz-Borna 
 oo 
17) Fritzsche , Juliane Wilhelmine 
 + vor 31.01.1914 in Chemnitz-Borna 
18) Fröhlich, Karl Heinrich (Brunnenbauer, Stellmacher) 

* 12.12.1856/57 [Edith] in Remptendorf/Thüringen 
+ 04.05.1941 1 Uhr in Hartmannsdorf, Tod durch Leuchtgas (Unglücksfall), begraben am 
08.05.1941, Feuerbestattung in Chemnitz 
Er wird im Adressbuch für die Stadt Limbach von 1895 als Stellmacher in Hartmannsdorf genannt, in 
Haus Nr. 233 [22]. 
Kinder: Carl Emil (* 09.07.1883), Martha Louise (Damenschneiderin, * 27.03.1885 in Hartmannsdorf, 
+ 03.12.1961 in Hartmannsdorf, oo 25.05.1907 Kurt Willy Müller (Handschuhzuschneider) in 
Hartmannsdorf), Johanna Maria, insgesamt 2 Söhne und 3 Töchter 

 oo 27.03.1883 in Burgstädt [Edith] 
19) Taubert, Ida Emilie 
 * 06.07.1853 in Burkersdorf 

+ 03.03.1924 vorm. 10 ¾ Uhr in Hartmannsdorf an Apoplexia cerebri, begraben am 06.03.1924 mit 
Vorläuten, Grabgeläut, Grabgesang und Ausläuten 

22) Freiberger, Karl Gustav (Eisendreher)  
* 27.06.1882 in Lichtenstein (Die Familie F. ist bereits seit 1428 im Rat der Stadt Chemnitz 
vertreten; Im Totenbuch der Franziskaner in Zwickau 1460 und im T. St. L. 1501 wird 
die Familie F. schon genannt.) 

 o--o 
23) Ludewig, Ida Carola Berta (verh. Bäßler), (Zigarrenarbeiterin)  
 * 26.12.1884 in Döbeln  
 + 12.02.1948 in Döbeln 

24) Langer, Georg Max (Oberpostschaffner)  
 * 15.06.1867 in Jöhstadt, getauft am 30.06. 1867  
 + vor 19.03.1917 (? 1909) in Chemnitz (zuletzt dort wohnhaft) 
 Kinder: Arthur, Rudolf, Max, Richard 
 oo 
25) Morgenstern, Luise Therese   
 * 30.10.1868 in Jöhstadt , getauft 01.11.1868 
 + nach 13.02.1939 
26) Heinrich, Joseph Andreas (Oberbrauer) 
 * 19.09.1855 zu Wallerstein und am folgenden Tag röm.-kath. getauft,  
 1895 wohnhaft in Thum Haus Nr. 272 
 oo 
27) Meyer, Anna Hulda (verw. Heinrich, verh. Drilltzsch)  
 * 04.05.1866 in Jöhstadt; getauft ev.-luth. 20.05.1866   
 + 1947 in Jöhstadt 
28) Einenkel, Heinrich Louis (Tischler, Landwirt)  
 * 08.04.1853 in Geyer  
 + 01.01.1924 in Jöhstadt 

Kinder: Arthur Martin (* 26.09.1871 in Jöhstadt, + 1947 in Jöhstadt), Max (* 06.01.1878 
in Jöhstadt, + 28.09.1947 in Jöhstadt), Milda verh. Flader, Clara verh Kunze, Rosa 
verh. Kühne, Kurt Albert (* 09.05.1883 in Jöhstadt, + 11.06.1948 in Jöhstadt), Karl 
Theodor, Martha verh. Anger (* 19.11.1886 in Jöhstadt, + 07.09.1966 in Jöhstadt), Lina 
verh. Pürsten 
Im Adressbuch von Jöhstadt aus dem Jahr 1896 [23] wird ein Heinrich Julius Einenkel als 
Posamentenverleger, Schlösselstraße 58 aufgeführt. Er wird im Adress- und Auskunftsbuch der 
Stadt Jöhstadt von 1904 als Landwirt (Seite 42), Posamentenverleger (Seite 45) und als 
Hausbesitzer des Hauses Schlösslstraße 58 sowie als Gorlverleger (Seite 55) bezeichnet [24]. Im 
„Adressbuch des obererzgebirgischen Industriebezirks“ von 1910 wird er als Wirtschaftsbesitzer, 
Schlösselstraße 58, genannt (Seite 54)[25]. 

 oo 28.12.1875 in Jöhstadt 



29) Lorenz, Emilie Caroline Aureli  
 * 22.04.1855 in Jöhstadt  
 + 29.03.1929 in Jöhstadt 
30) Graul, Karl Friedrich Hermann (Schafmeister)  
 * 25.10.1862 in Wickerode  
 + 5/6.09.1927 in Helmstedt 
 oo 27.09.1885 in Questenburg 
31) Walther, Auguste Christiane Caroline  
 * 25.02.1861 in Wickerode  
 + 07.04.1908 in Golm 



5. Ahnengeneration 
 
 
36) Fröhlich, Christian Simon Karl (Schmiedemeister) [Edith] 
 * 12.11.1823 in Remptendorf 
 + 05.08.1892 in Remptendorf 
 oo 19.01.1845 in Remptendorf 
37) Werner, Marie Christiane Sophie aus Remptendorf [Edith] 
38) Taubert, Friedrich Wilhelm [Edith] 
 oo 
39) Emmrich, Karoline Wilhelmine [Edith] 
 (durchgestrichen im Ahnenpass war Karoline Wilhelmine Berghändler) 
44) Freiberger, Karl Gustav (Bergarbeiter) 
 oo 
45) Kaufmann, Maria Ida  
46) Ludewig, Juliano Ferdinant (Drechsler)  
 * 17.10.1850 in Döbeln 
 oo 
47) Haase , Berta Amalie (Zigarrenarbeiterin)  
 * 07.07.1857 in Döbeln 
48) Langer, Wilhelm Gottlob August (Bürger, Posamentiermeister in Jöhstadt) 
 Kinder: Margarete, Alma, Max, Woldemar, Bernhard 
 oo 
49) Bergelt, Therese Agnes aus Grumbach 
50) Morgenstern, Friedrich Emil (Tischler in Jöhstadt) 

Er wird im Adress- und Auskunftsbuch für Jöhstadt von 1904 als Tischlermeister und Hausbesitzer 
Hintere Gasse/Preßnitzerstraße 209B genannt [24]. Zusätzlich wird noch ein Friedrich Emil 
Morgenstern als Landwirt und Bäckermeister mit Hausbesitz, Kirchstraße 155, erwähnt und ein 
weiterer FEM als Hausbesitzer, Markt 184 - Oekonoms Erben, bezeichnet. Die beiden (?) 
letztgenannten entsprechen allerdings mit hoher Wahrscheinlichkeit nicht dem Tischler Friedrich 
Emil Morgenstern. 
Auch im Adressbuch des obererzgebirgischen Industriebezirks von 1910 werden ein Tischlermeister 
und ein Bäckermeister genannt [25]. 

 oo 
51) Fiedler, Marie Therese von Pressnitz 
52) Heinrich, Joseph (Büttnermeister in Wallerstein) 
 Die Geburt seines Sohnes wurde für das Haus Nr. 106 in Wallerstein beurkundet. 
 oo 
53) Biber, Veronika  
54) Meyer, Wilhelm Albin (Einwohner und Zimmermann in Jöhstadt) 
 oo 
55) Reichel, Caroline Concordie aus Mildenau 
56) Einenkel, Louis (Posamentiermeister)  
 * 19. 06.1823 in Geyer, + 31.07.1871 in Geyer 
 oo 12.02.1850 in Geyer 
57) Mittelhäuser, Johanne Juliane  
 * 26.12.1821 in Stadtroda, + 18. 06.1899 in Geyer 
58) Lorenz, Gottlob August (Handelsmann)  
 * 10.03.1818 in Jöhstadt, + 04.12.1880 in Jöhstadt 
 oo 26. 06.1843 in Lauter 
59) Rau, Caroliene  
 * 24.12.1820 in Lauter, + 22.08.1895 in Jöhstadt 
60) Graul, Johann Heinrich Christoph (Schafmeister)  
 * 14.11.1828 in Bennungen 
 oo 31.05.1852 in Wickerode/Questenberg 
61) Hase , Johanna Caroliene Friedericke  
 * 23.06.1828 in Wickerode 
62) Walther, Gustav Christoph (Hüttenarbeiter)  
 * 27.02.1837 in Wickerode 
 oo 28.10.1860 in Wickerode 
63) Toelle, Johanne Christiane Marie  
 * 12.10.1838 in Uftrungen 



 



6. Ahnengeneration 
 
 
72) Fröhlich, Johann Georg Friedrich (Schmiedemeister) [Edith] 
 * 16.06.1783 in Remptendorf 
 + 11.02.1837 in Remptendorf 
 oo 10.10.1807 
73) Voigt, Christiane Berta Elisabeth [Edith] 
 * 21.11.1787 in Remptendorf 
 + 20.11.1859 in Remptendorf 
74) Werner, Johann Heinrich (Bauer) [Edith] 
 * 20.09.1779 in Remptendorf 
 + 23.11.1842 
 oo 24.05.1800 
75) Roth, Christiane Wilhelmine [Edith] 
 * 09.06.1782 in Remptendorf 
 + 23.03.1845 in Remptendorf 
112) Einenkel, Georg Christoph Ehregott 

Juv., ans. Bürger und Posamentiermeister, weil. Christoph Ludwig Einenkels, gew. Erbbegüterter in 
Hermannsdorf ehel. dritter Sohn 
* 1790 in Hermannsdorf, + 07.07.1861 in Geyer 
oo 23.10.1814 in Geyer 

113) Sändig, Johanna Dorothea  
 * 01.02.1793 in Geyer, + 31.01.1842 in Geyer 
114) Mittelhäuser, Daniel (Färber)  
 * 26.08.1780 in Stadtroda, + in Stadtroda 
 oo 25.05.1812 in Altenburg 
115) Voigt, Maria   
 * in Altenburg, + in Stadtroda 
116) Lorenz, Christian (Handelsmann)  
 * 06.10.1789 in Jöhstadt, + 14.06.1852 in Jöhstadt 
 oo 17. 04.1815 in Jöhstadt 
117) Melzer, Elenore  
 * 30. 03.1793 in Jöhstadt, + 04.06.1867 in Jöhstadt 
118) Rau, Traugott (Köhler)  
 * 02. 08.1792 in Lauter, + 16.12.1873 in Lauter 
 oo 25. 09.1814 in Lauter 
119) Bley, Friedericke  
 * 11. 07.1794 in Lauter, + 09. 06.1850 in Lauter 
120) Graul, Johann Heinrich Lorenz (Schafmeister)  
 * 08.08.1794 in Tilleda/Bennungen 
 oo 07.10.1819 in Wickerode 
121) Koch, Christine Marie Sophie  
 * 23.10.1799 in Wickerode/Bennungen 
122) Hase , Johann Karl Andreas  
 * 08.01.1797 in Wickerode 
 oo 18.01.1824 in Wickerode 
123) Leidenfrost, Wilhelmine Friedericke  
 * 13.01.1798 in Wickerode 
124) Walter, Johann Heinrich  
 * 11.06.1791 in Wickerode 
 oo 03.11.1816 in Wickerode 
125) Heidelberg, Marie Elenore Christine  
 * 16.03.1798 in Wickerode 
126) Toelle, Johann Martin Jakob  
 * 30.09./03.10.1787 in Uftrungen, + 18. 04.1851 in Uftrungen 
 oo 20.10.1818 in Uftrungen 
127) Kir(s)chner, Dorothea Friedericke Wilhelmine  
 * 25.07.1795 in Uftrungen, + 24. 09.1846 in Uftrungen 
 



7. Ahnengeneration 
 
 
144) Fröhlich, Simon Karl Christian [Edith] 
224) Einenkel, Christoph Ludwig (Erbbegüteter in Hermannsdorf) 

oo 
225) Johanna Christiana Müller 
Laut Abschrift des Wandgemäldes im Huthaus Markus-Röhling ist Carl Gottlieb E. (* 06.07.1775 in 
Hermannsdorf, + 28.02.1837 in Hermannsdorf, oo 17.11.1803 Christiane Charlotte Fiedler) ein Bruder des 
Georg Christoph Ehregott E. Nach AL Reich-Frankenthal ist Johanna Christiana Müller die Mutter Carl 
Gottliebs. Im Wandgemälde ist als Mutter des Georg Christoph Ehregott eine N. Schneider genannt, welche 
Christoph Ludwig E. 1766 heiratet. Welche ist nun die richtige Mutter? Im Wandgemälde treten jedoch 
anscheinend mehrere Fehler auf, das Hochzeitsjahr von 1766 ist im Zusammenhang mit dem Geburtsdatum 
des Georg Christoph Ehregott von 1790 auch et was unrealistisch und somit ist die andere Quelle 
wahrscheinlicher.[4], [5] 
226) Sändig, Carl Friedrich 

Juv., Bürger und Posamentiermeister; gewesener Pflegesohn weyland Herrn Benjamin Fritzsches.  
Kinder: Johanna Christiana (* 20.12.1790, oo 15.11.1812 Christian Friedrich Groschupf), Johanna 
Dorothea (* 01.02.1793, oo 23.10.1814 Georg Christoph Ehregott Einenkel), Christiana Eleonora 
(* 19.04.1796, oo 03.11.1816 Carl Christian Fürchtegott Ullmann, Zimmermann, itzo Spinner auf 
Herrn Evans Fabrik), Christiana Friderica (* 18.05.1798, wegen Erkrankung der gesamten Familie 
sofort getauft) 
Patenschaften: am 29.04.1782 als Juv. und Posamentengeselle bei Carl Friedrich Groschupf, am 
25.12.1789 bei Caroline Friderica Stöckhardt, am 03.02.1792 bei Johann Carl Anger, am 
12.07. 1792 bei Christiana Carolina Werner, am 05.11.1797 bei Christian Friedrich Rosenblatt, am 
18.01. 1800 bei  Carl Friedrich Gottlob Paul. 
Er kauft am 06.12.1793 von seiner leiblichen Mutter, Frau Christiana Susanna verw. Fritzschin 
deren Wohnhaus samt Garten für 200Thl., die beim Tod der Verkäuferin in Jahresraten zu 50Thl. 
fällig werden und an seine beiden leiblichen Schwestern, Frau Paulin und Jgfr. Johanna Dorothea 
Sändigin zu zahlen sind(GB E’dorf No.281). 
* 03.07.1764 in Geyer 
oo 01.01.(Dom.Mis.Dni.)1790 in Geyer 

Er heiratet laut Gerichtsbuch Jgfr. Sophia Dorothea, nachgelassene erste Tochter erster Ehe weyland 
Johann Christoph Oberhardts. Dieser hat jedoch mindestens zwei ältere Töchter: Johanna Christiana, 
welche 1777 Christoph Friedrich Anger heiratet und als eheliche älteste Tochter bezeichnet wird und 
Johanna Carolina (* 02.10.1759), welche unter dem Eintrag Oberhardt in den Geyrischen Gerichtsbüchern 
als Sändigs Ehefrau bezeichnet wird. Sophia Dorothea(* 08.11.1766) wird als zweite Tochter erster Ehe 
genannt, obwohl dies nicht sein kann. Es ist anzunehmen, dass Johanna Carolina die tatsächliche Ehefrau 
ist, obwohl diese zur Hochzeit schon relativ alt ist und es außerdem jede Menge Unstimmigkeiten gibt. 
227) Oberhardt, Sophia Dorothea * 08.11.1766 in Geyer,  

aber eher Oberhardt, Johanna Caroline * 02.10.1759 in Geyer 
240) Graul, Johann Andreas Christoph  

* 17.05.1765 
oo 11.05.1791 in Rosperwenda 

241) Kanneberg, Katharina Martha  
* 24. 08.1767 

242) Koch, Johann Christian (Schäfer)  
* 04. 06.1764 
oo 20.10.1794 in Wickerode 

243) Thiele, Johanna Sophia Dorothea  
* 1776 + 20.12.1822 

244) Hase , Johann Ludwig  
* 05.12.1766  + 13. 01.1824 
oo 18.11.1793 in Wickerode 

245) Schüzen, Johanna Maria  
246) Leidenfrost, Johann Christian Friedrich  

oo 14. 02.1786 in Wickerode 
247) Külligen, Maria Christiane  

* 26. 07.1766 + 24. 02.1831 
248) Walter, Johann Christian  

* 01. 05.1761 + 13. 03.1808 
oo 26. 09.1790 in Wickerode 



249) Tietschen, Johanna Maria  
* 22.01/05.1765 + 10.10.1792 

250) Heidelberg, Johannes Andreas  
* 26.09.1748 + 28.10.1829 
oo 08.05.1798 

251) Koch, Maria Dorothea (verw. Krüger, verh. Heidelberg) 
252) Toelle, Johann Heinrich  

oo 28.04.1760 in Uftrungen 
253) Dienemann, Catharina Margarethe  

* 10.04.1742 
254) Kirchner, Johann Michael  

oo 21.05.1792 in Uftrungen 
255) Rosenstengel, Maria Dorothea     
 
 



8. Ahnengeneration 
 
 
448) Einenkel, Georg; laut Abschrift des Wandgemäldes im Huthaus Markus-Röhling 
 [[6] * 26.03.1708 in Hermannsdorf, + 31.08.1760] 
 oo 1747 
449) Ullrich, N. 
452) Sändig, Carl Gottlo/ieb 
 Posamentengesell, Posamentenmeister, ansässiger Bürger in Geyer, Juv.  
 Kinder: Christiana Susanna (* 19.05.1761), Christiana Rosina (* 11.09.1762), Carl Friedrich, Johann 
 Jonathan (* 14.07.1766), Johanna Christiana (* 04.03.1768, oo Dom. 01. p. Trin. 1790 Mstr. Gottlob 
 Leberecht Paul), Johanna Dorothea (* 28.03.1770, oo 19.04.1795 Mstr. Christian Friedrich Krämer) 
 Patenschaften: als Juv. und Posamentengeselle am 09.09.1754 bei Johanne Rosine Franke, am 
 08.12.1760 bei Gottfried Zimmermann, als Bürger und Posamentiermeister am 10.06.1761 bei dem 
 Spurius Christoph Friedrich der Johanna Christiana Fischerin, am 27.05.1762 bei Christian Friedrich 
 Leberecht Fischer, am 25.09.1791 bei Carl Ehregott Paul. 
 Am 04.07.1780 übernimmt Mstr. Johann Gottlieb Lippmann seine wüste Baustatt samt Garten und 
 Röhrwasser für die darauf lastenden Kriegstroublen und Kirchencapital (GB E’dorf No.277) 
 + vor 1782 
 oo 16.09.1760 in Geyer 
453) Dietzsch, Christiane Susanna, eheliche einzige Toc hter Johann Carl Dietzschens 
 Patenschaften: am 15.12.1764 bei Dorothea Wilhelmina Steinbach 
 * 07.03.1739 in Geyer (oo(II) 18.08.1782 Chr. Ben. Fritzsche, Juv., Inwohner zu Geyer) 
454) Oberhardt, Johann Christoph II 

Juv., Inwohner, ans. Bürger in Geyer, Bergarbeiter, -hauer  
Er heiratet am 13.01. 1779 ein zweites Mal in Thum Jgfr. Johanna Christiana, nachgel. ehel. einzige 
Tochter des Johann Andreas Geyer, gew. Bürger und Handarbeiter in Thum (diese + 10.11.1805 
i.A. von 53 Jahren an dickem Hals. Hinterlässt drei eigene und fünf Stiefkinder) 
Kinder aus erster Ehe: Johanna Christiana (oo 10.02.1777 Christoph Friedrich Anger), Johanna 
Carolina (* 02.10.1759, oo Dom.Mis.Dni. 1790 Mstr. Carl Friedrich Sändig), Carl Friedrich 
(* 7.10.1762), Christian Friedrich (* 03.02.1764, oo 27.11.1788 in Ehrenfriedersdorf Johanna 
Christiana Concordia Graupner), Sophia Dorothea (* 08.11.1766, o—o 1791 Carl Ehregott Paul), 
Johanna Dorothea (* 30.04.1769, oo 12.02.1809 (Aufgebot 1806!) Mstr. Johann Christian 
Morgenstern), Carl Friedrich (* 19.12.1771), Christiana Carolina (* 31.07.1776, oo 26.04.1797 Mstr. 
Carl Gottlieb Löffler) 
Kinder aus zweiter Ehe: Johanna Christiana (* 19.09.1779), Christiana Friederica (* 26.12.1781, 
+ 30.10.1785), Christian Ehregott (* 18.04.1785, oo 03.03.1808 Jgfr. Christiana Eleonora Leuthold), 
Christiana Friederica (* 15.02.1788, oo 20.06.1808 Christian Traugott Roscher), Christiana 
Concordia (* 19.07.1791, +10.05.1792) 
Aus o—o von Tochter Sophia Dorothea: Carl Ehregott Paul(* 24.09.1791) 
Patenschaften: am 20.07. 1757 bei Carl Christoph May, am 06.05.1763 bei Christiana 
Gerstenberger,  am 13.01.1776 bei Johann Gottlieb Kreher, am 10.04.1786 bei Johanna Christiana 
Anger; seine zweite Tochter erster Ehe, Jgfr. Sophia Dorothea: am 19.07.1779 bei Sophia Dorothea 
Tuchscheer, am 29.01.1782 bei Christoph Friedrich Anger, am 25.11.1783 bei Johanna Christiana 
Anger, am 21.11.1784 bei Christian Ehregott Lein, am 09.07.1788 bei Johanna Christiana Werner, 
am 21.06.1789 bei Carl Ehrenhold Jonathan Groschupf 
Er ist am 04.04.1781 Beistand beim Erbkauf Anger. Er ist Analphabet(GB E’dorf No.277). Seine 
Tochter, Jgfr. Sophia Dorothea kauft 1783 mit Vitzthum für 5 Thl. eine Gerade(GB E’dorf No.278). Er 
verkauft am 15.08.1792 sein Haus an der Ehrenfriedersdorfer Straße für 100Thl. an seinen Sohn 
Christian Friedrich. Er behält mit dessen Stiefmutter und drei unerzogenen Kindern die Oberstube. 
Der jüngste Bruder des Käufers, Christian Ehregott ist noch nicht 14 Jahre(GB E’dorf No 281). Sein 
Haus liegt am 31.01.1796 neben dem von Mstr. Traugott Friedrich Haberland(GB E’dorf No.283).  

 + vor 1798 
 oo(I) Fastnachtdienstag 1756 in Geyer 
455) Lange , Anna Rosina  
 Jgfr., nachgelassene eheliche einzige Tochter zweiter(?) Ehe des weyl. Johann Christoph Lange. 
Sie kann 1756 nicht die einzige Tochter zweiter Ehe sein, da aus zweiter Ehe bereits Töchter geboren 
wurden! Sie ist aber wahrscheinlich die einzige Tochter aus erster Ehe.  
 Patenschaften: am 02.05.1760 bei Sophia Dorothea Lein 
480) Graul, Johann Salomon  
 * 10.10.1731 
 oo 14.12.1764 



481) Gebhardt, Anna Margaretha  
 * 12. 04.1747 
482) Kannberg, Johann Heinrich  
 * 1742 
 oo 1762 
483) Ziegenbein, Maria Magdalene  
484) Koch, Johann Andreas  
 oo 04.08.1760 
485) Kretzschmer, Maria Rosina  
486) Thiele, Andreas Joachim  
 oo 
487) Thiele, Anna Maria  
488) Hase , Heinrich Christoph  
 * 23.08.1734  + 13.03.1788 
 oo 31.10.1763 
489) Mühlhahn, Anna Catharina  
 * 05.12.1733  + 17.04.1787 
490) Schütze, Johann Heinrich  
 oo 
491) Schüzen, Maria Magdalena  
 + 1795 
492) Leidenfrost, Johann Carl  
 oo 
493) 
494) Külligen, Johann Friedrich  
 * 20.11.1740 
 oo 18.11.1765 
495) Blau, Anna Elisabeth  
 * 10.10.1742 
496) Walther, Johann Gottfried  
 * 25.12.1732 
 oo 11 01.1763 
497) Mühlhahn, Anna Margarethe  
 * 1733 
498) Tietschen, Johann Christian  
 * 03.11.1732 
 oo 12.01.1763 
499) Rößler, Susanna Margarethe  
 * 23.10.1735 
500) Heidelberg, Johann Georg  
 + 1750 
 oo 
501) Witwe Heidelberger  
504) Toelle, Christian  
 oo 
505) N.N. 
506) Dienemann, Cyriacus  
 oo 
507) Helwig, Christiane Elisabeth  
508) Kirchner, Johann Christoph  
 oo 
509) N.N. 
510) Rosenstengel, Johann Nikolay  
 * 28.02.1743 in Uftrungen 
 oo 
511) N.N. 
 



9. Ahnengeneration 
 
 
896) Einenkel, Christoph; laut Abschrift des Wandgemäldes im Huthaus Markus-Röhling 

[[6]: * 27.08.1679 in Hermannsdorf, oo 13.10.1704 in Hermannsdorf Anna Rosina Hübschmann 
Kinder: Maria Susanna(1705), Georg(1708), Gottlieb(1712)] 

 oo 1709 
897) Hübschmann, N. 
 [[6]: Anna Rosina, * 15.07.1673 In Hermannsdorf] 
904) Sännig, Paul Wilhelm 

Juv., Bürger in Geyer, Schneidermeister, Herr, Ausschussperson 
Kinder: Johanna Rosine (oo 29.10.1753 Mstr. Johann August Franke), Carl Gottlob 
Seine Erben, die Witwe Maria Rosina sowie Johanna Rosina Franke und Mstr. Carl Gottlob Sändig 
erhalten am 09.07.1767 einen Acker, der oben an Mstr. Georg Christoph Schreiters, unten an Fr. 
Catharina Böhmin zu Venusberg und an den flachen Gangweg raint, in Lehen. Die Hälfte des 
Ackers verkaufen die Erben am 22.01.1767 an Herrn Christian Friedrich Voitel (GB E’dorf No.276). 
+ vor 1760 
oo 23.10.1730 in Geyer 

905) Zimmermann, Maria Rosina 
 Jgfr., hinterlassene Tochter des Gottfried Zimmermann 
 Patenschaften: als Witwe am 05.06.1766 bei Christiana Dorothea Naumann 
906) Dietzsch, Johann Carl I 
 ans. Bürger in Geyer, Posamentenmeister, Ratswaldförster 

Er heiratet 1765 seine zweite Frau Maria Sophia, Witwe des Johann Michael Langer, geb. 
Bernhardt, Tochter Johann Gottfried II Bernhardts. 
Er heiratet am 07.07.1782 zum dritten Mal Susanna Rosina, Witwe des Johann Christoph Melzers in 
Thum, diese stirbt am 01.06.1804 i.A. von 66 Jahren an Altersschwäche 
Kinder aus erster Ehe: Christiana Susanne, Christian Friedrich (oo 1772 Johanna Heinrika Görner), 
Johann Traugott (oo 13.02.1778 Johanne Christiane Schmiedel), Johanna Christiana 
Kinder aus zweiter Ehe: Christiana Carolina (* 06.06. 1767) 
Patenschaften: am 02.04.1762 bei Johanna Christiana Tölkner, am 15.07.1766 bei Johann 
Jonathan Sändig (Enkel), am 03.10.1774 bei Christian Traugott Dietzsch(Enkel), am 28.11.1774 bei 
Johann Christian Paul, am 06.03.1801 bei Johanna Christiana Eleonora Günther 
Er überlässt am 25.06. 1782 seinem Sohn Johann Traugott ein Stück Garten und das halbe 
Röhrwasser zum Hausbau gegen 2gr jährlichen Erbzins (GB E’dorf No.277). Er ist am 17.01.1787 
Hausnachbar von Mstr. Christian Friedrich Groschupf (GB E’dorf No. 280). Seine Erben, die Witwe 
Anna Rosina, Christiana Susanna, verw. Fritzschin (Tochter), Mstr. Christian Friedrich D. sowie 
Johanna Carolina Looßin(Tochter) verkaufen am 06.03.1804 das ererbte alte und … Wohnhaus mit 
einem sehr großen Garten an ihren Miterben Mstr. Johann Traugott D.(GB No. 289) 
*(Sept.1714) + 03.12.1803 i.A. von 89 1/4 J. an Altersschwäche in Geyer, er hinterlässt aus erster 
Ehe 4 Kinder, 12 Enkel und 17 Urenkel      
oo(I) 04.11.1737 in Geyer 

907) Haberland, Maria Susanna   
Patenschaften: am 05.05.1760 bei Christiana Regina Fritzsche, am 08.09.1765 bei Christiana 
Sophia  Weidauer, am 08.04.1766 bei Carl Christian Zimmermann(?) 

 + vor 1765 
908) Oberhardt, Johann Christoph I 
 Weißbleicher in Chemnitz, später Inwohner in Geyer 

Kinder: Susanna Rosina (oo 1758 stille Christian Gottlob Lein), Johann Christoph II, Concordia 
 Elisabeth (oo 17.11.1765 Carl Gottlieb Porges), Maria Dorothea 

Patenschaften: hinterlassene älteste Tochter, Jgfr. Susanna Rosina am 27.07.1754 bei Carl Gottlieb 
 Stoll 

+ vor 1754 in Geyer 
 oo 
909) N.N. 
910) Lange , Johann Christoph V 
 Bürger in Geyer, Brauer u. Röhrmeister 
 Er heiratet am 21.11.1729 zum weiten Mal Jgfr. Anna Rosina, hinterlassene Tochter des Johann 
 George Ullmann. 
 Kinder aus erster Ehe: Anna Rosina 
 Kinder aus zweiter Ehe: Anna Sabina (oo 20.11.1768 den Witwer Siegmund Stoll), Johann Christian 
 (oo II.p.Epiphan 1769 Frau Anna Maria verw. Porgeß), Maria Catharina 



Seine hinterlassene Tochter Maria Catharina hat Patenschaft am 01.03.1757 bei Johanna 
Christiana Löser 

 + vor 1756 
 oo(I) 
911) N.N. 
960) Graul, Hanß Heinrich  
 * 21. 02.1699 
 oo 29.10.1730 
961) Schlegel, Barbara Margarethe  
 * 01. 02.1708 
962) Gebhard, Johann Martin  
 oo 
963) N.N. 
976) Haase , Johann Martin  
 oo 
977) Stegmann, Anna Regina  
978) Mühlhahn, Hanß Lorenz  
 oo 
979) Emmersleben, Anna Maria  
988) Külligen, Johann Andreas  
 oo 14.09.1733 
989) Schlott, Anna Catharina  
990) Blau, Elias  
 oo 
991) Blau, Elisabeth  
992) Walter, Johann Nikolaus  
 oo 16.10.1729 
993) Weinrich, Dorothea Amalie  
994) Mühlhahn, Hans Joachim      
 oo 03.11.1729 
995) Wagner, Susanna  
996) Tietschen, Jakob     
 + 16.05.1769 
 oo 
997) Caß, Elisabeth  
998) Rößler, Joachim  
 oo 01.11.1728 
999) Rößler, Anna Elisabeth   
1020) Rosenstengel, Johann Christian  
 oo 27.10.1738 
1021) Erdmann, Maria Margarethe  
 



10. Ahnengeneration 
 
 
1792) Einenkel, Georg; laut [4], [12]: 
 Zweites Kind von Christoph Einenkel.  
 Er heiratet 1678 ein zweites Mal Susanne Walther, welche 1711 in Hermannsdorf stirbt. 
 * 1656 in Hermannsdorf + 1694 in Hermannsdorf 

[[6]: * 28.09.1656 in Hermannsdorf, Mutter des Christoph ist jedoch Susanna Walther, oo(II) 1678 in 
Hermannsdorf 
Kinder: Christoph(1679), Christian(1681), Rosina(1684), Maria Susanna(1687), Sophie(1689), Anna 
Elisabeth(1691), Anna Catharina(1691)] 

 oo(I) 1676 
1793) Markert, Rosina(Regina),  
 + 1676 

[[6]: Mutter des Christoph ist Susanna Walther, * 01.05.1657 in Hermannsdorf, + 1711 in 
Hermannsdorf] 

1808(7) Sändig(auch Irmisch), Paul 
 Bürger in Geyer, Schneider, Viertelmeister, Ratswaldförster 
 Kinder: Maria Regina (oo 30.09.1715 Sigismund Hempel), Anna Rosina (oo 01.11.1723 Johann 
 Christoph Hermann), Paul Wilhelm, Anna Dorothea (* 1705/10, oo 05.02.1732 Georg Christoph 
 Schreiter) 
 Er ist 1705 Zeuge bei einer Trauung(Trb.G.) Sein Acker wird am 21.11.1736 von Fr. Maria Regina 
 Hemplin und Anna Dorothea Schreiterin durch Mstr. Georg Christoph Schreiter erkauft (GB E’dorf 
 No.276)  
 * um 1665/68  + vor 1732 

oo 1689 in Geyer 
1809) Schmidt, Anna Magdalena (Al 10571)  
 (* in Geyer) 
1810) Zimmermann, Gottfried 
 Fleischhauer, Bürger und Fleischhauermeister in Geyer, H., Viertelsmeister 
 Kinder: Johann Gottfried (oo 16.11.1722 Jgfr. Susanna Rosina Weiger), Maria Elisabeth (oo 
 2.11.1724 Johann Friedrich Stegk), Maria Rosina, Georg Andreas (oo 1735 in Taucha Jgfr. Johanna 
 Regina Baron) 
 + vor 1722 
 oo 1693 in Geyer 
1811) Rehm, Susanna (Jgfr.)  
1812) Dietzsch, Johann Michael 
 Posamentenmeister, H., Bürger in Geyer, Viertelsmeister, Ratswaldförster 
 Hinterlassener Sohn des H. Israel Dietzsch, gewesenen Bürgers und Spitzenhändlers in Thum 
 Kinder: Johann Carl (oo 1737 Maria Susanna Haberland), Johanna (oo1740 stille Christoph 
 Friedrich Postel), Christiana Charlotte (oo 1754 stille Mstr. Johann Christoph Fischer), Johann 
 Gottlieb (oo 24.04.1749 Christiana Sophie Winkler) 
 * 02.10.1691 in Thum [20] + vor 1749 
 oo 10/30.10.1713 in Geyer 
1813) Benedix, Maria Dorothea 
 Jgfr., hinterlassene Tochter des Johann Georg Benedix 
1814) Haberland, Ehrenfried  
 Bürger u. Schneider in Geyer 
 Kinder: Maria Susanna, Johann Ehrenfried (oo 1738 in Boxberg Jgfr. Johanna Dorothea Buziger) 
 * 27.09.1676 in Auerbach/Erzgebirge [20] 

oo 03.06.1704 in Geyer 
1815) Major, Susanna 
 Jgfr., eheleibliche Tochter Herrn Johann Majors;  
 * 1677 in Geyer 
1920) Graul, Moritz  
 oo 1690 
1921) Flemming, Mara  (Witwe) 
1922) Schlegel, Johann Andreas  
 oo 
1923) N.N. 
2040) Rosenstengel, Hans Nikolay  
 



11. Ahnengeneration 
 
 
3584) Einenkel, Christoph; laut [4]: 
Er könnte jedoch entgegen dieser Abschrift, nach den Angaben von Harald Müller[6], auch der Sohn des 
Michael Einenkel, dem Bruder des Georg Einenkel, und (s. Kopien) demnach Richter in Hermannsdorf 
gewesen sein, * 1629 in Hermannsdorf, + 1685 in Hermannsdorf, oo 1654(!) in  Hermannsdorf. Als seine 
Frau ist dort Catharina Martin, + 1715 in Hermannsdorf, angegeben. 

[[6]: * 10.12.1629 in Hermannsdorf, + 09.02.1685 in Hermannsdorf, oo 16.05.1654 in Hermannsdorf 
Catharina Martin, diese * ungefähr 1633 in Tannenberg, + 25.01.1715 in Hermannsdorf 
Kinder: Maria(1655), Georg, Johannes(1659), Christian(1661), Regina(1661), Christoph(1665)] 

 oo 1634(?) 
3585) Märten, N. 
3586) Walther, Heinrich [6] 
 * 18.01.1622 in Hermannsdorf, + 1676 in Hermannsdorf 

Kinder: Heinrich(1644), Maria(1646), Elias(1648), Rosina(1650), Christoph(1655), Susanna(1657), 
Marie(1667) 

 oo 1645 in Hermannsdorf 
3587) Suess, Rosina [6] 
 * 23.11.1622 in Hermannsdorf, + 02.05.1681 in Hermannsdorf 
3616) Sändigk, Martin 
 Bürger, Maurermeister zu Geyer 
 Kinder: Paul, Wilhelm (oo 1691 Susanna Geutner), Anna Regina (oo 1695 Christoph Fiedler), 
 Michael II (oo 1696 Jgfr. Rosina Zeißmann), Christoph (oo 1704 in Gera Jgfr. Susanna Risch), 
 Heinrich 
 Seine Witwe verkauft am 10.12.1678 ein Stück Acker am weißen Weg für 15fl an Christoph 
 Meyhner. Das Stück ist mit 10fl der Kirche zur Verzinsung belastet(GB No.24). Seine Erben zahlen 
 Mich.1679 und Walp.1680 je 4gr 4 ½ pf Zins aufs Stammcapital im I. Viertel ebenso von Weißens 
 caduc Acker je 5gr 3pf(GB No.34). Sie zahlen Mich.1679 und Walp.1680 im I. Viertel je 1gr 8pf 
 Opfergeld. Seine Witwe ist am 06.06.1681 eine Tochter des verstorbenen Wilhelm Steinbach d.Ä. 
 Seine Witwe verkauft am 07.09.1684 zusammen mit den übrigen Erben ihres Vaters Wilhelm 
 Steinbach eine Wiese an ihren Bruder Friedrich Steinbach. Seine Witwe und die nicht genannten 
 Kinder verkaufen am 11.05.1685 - bestätigt am 25.10.1686 - das nachgelassene Wohnhaus, zw. 
 Andreas Zimmermanns und weyl. Andreas Grabners Häusern gelegen, samt Wasser aus Theodor 
 Krausens Garten, Scheune, Stall samt Gärten und Äckern, ferner eine Wiese auf Elterleiner Flur an 
 ihren ältesten Sohn, Mstr. Heinrich Sändig, Bürger und Fleischhauer, für 230fl – 66fl abzüglich 8fl 
 20gr 6pf Kirchstammgeld – Rest 9fl/Jahr. Der Käufer gewährt seiner Mutter und ihren bei sich 
 habenden Kindern lebenslängliche Behausung und Wärme. Seine Witwe wird am 26.09.1687 
 erwähnt.  
 *(1630/32)  + vor dem 10.11.1678 (in Geyer) 
 oo 10.08.1656 in Geyer 
3617) Steinbach, Regina   
 * 17.07.1624/44 in Geyer (Sie ist angeblich ein zweites Kind aus dritter Ehe)  
 + nach 1687 
3618) Schmidt, Hans IV  
 1660 Richter(GB No.2), Ratsmitglied, Schuhmachermeister, 1678 Richter(GB No.24), 31.08.1666 
 Ratsmitglied(St.A.Dr. Finanzarchiv Lov. 33559), Kirchenvorsteher 1641(KB Nachr.) in Geyer 
 Er heiratet in zweiter Ehe Frau Anna Elisabeth, Witwe des Gottfried Knechtel, geb. Hahn. 
 Kinder: Georg (oo 1673 Susanna Öttler), David (oo 1681 Rosina Pfeifer), Anna Magdalena, Johann 
 Georg (oo 1687 Rosina Beer) 
 Patenschaften: 1652, 1683 
 Er ist am 01.05.1672 Mitunterzeichner des Kaufes Haberland-Groß. Er ist am 24.03.1679 

Richter(GB No.24). Er kauft als Bürger und Schneider am 07.04.1679 von Georg Steinbach einen 
Garten, zw. d. Verkäufers Haus und Hans Conrad Voitischens Garten gelegen. Vom Kaufpreis von 
12fl gehören 10fl der Cantorei-Gesellschaft als Legat. Jetziger Richter, ist er bis zum 07.04.1679 
Ackernachbar von Magdalena Arnoldin, ab da des Lorenz Arnold(GB No.24). Er ist am 08.08.1679 
Stadtrichter. Er zahlt am 08.09.1679 den Braugroschen. Er ist am 19.11.1679 Ratsverwandter. Er 
zahlt Mich. 1679 und Walp. 1680 je 2gr 6pf Erbzinsen an die Kirchenkasse. Er zahlt zu den gl. 
Terminen im I. Viertel je 3gr 7 ½ pf Zins vom Stammgeld(GB No.34). Er zahlt zu den gl. Terminen 
im III. Viertel je 2gr 7 ½ pf Zins vom Stammgeld von Georg Fischers Acker und 5gr 3pf von des 
Herrn Bergmeisters Staudenacker. Er zahlt zu den gl. Terminen für 1 Stück je 8gr Opfergeld. Zu den 
gl. Terminen im III. Viertel je 1gr 10pf Opfergeld. Er verkauft am 06.06.1681 einen Acker an 



Balthasar Hübschmann, den Wolf Ackermann zuvor von seiner Schwiegermutter mit dem Haus 
erkaufte, für 21fl bar. Er ist bis zum 16.06.1681 am Markt Hausnachbar der Catharina Zeiler. Seine 
Frau Anna Elisabeth, geb. Hahn, kauft am 26.09.1681 von ihren Geschwistern das hinterl. 
Wohnhaus ihres Vaters. Er ist bis zum 27.10.1681 Ackernachbar des Lorentz Arnold, ab da des 
Samuel Viertel. Er kauft am 09.11.1681 von den Leßmüllerschen Erben für 76fl und gegen 
Übernahme der Steuern auf Wandelkauf einen Acker, zw. David Putzschers und der Catharina 
Schickin gelegen. Er ist am 23.01.1682 Stadtrichter. Er verkauft als Richter am 04.09.1682 ein von 
Wolf Ackermann seel. hinterl. Witwe seel. hinterl. Haus, zw. Obermühle und Fr. Mag. Barbara 
Hollenhagin stehendes, nebst Garten, 1 harten Tisch und 1 Täflein an Georg Arnold für 48fl – 10fl 
Kirchencapital – 4fl bar – Rest jährl. 4fl(GB No.24). Er ist bis zum 04.09.1682 Ackernachbar des 
Samuel Viertel, ab da des Georg Hübner. Seine Frau Anna Elisabeth – Vormund David Wagner – 
ist am 16.10.1682 eine der Erben der Regina Hemplin. Er ist am 05.02.1683 Vormund der Anna 
Elisabeth, Wwe. des Hans Heinrich. Er ist am 19.02.1683 Vice-Richter. Seine zweite Frau kauft am 
09.07.1683 von Theophilus Richter einen Acker am Hopfgarten für 20fl bar. Er wird am 10.11.1683 
und am 04.02.1684 als Ratsverwandter bezeichnet. Er kauft am 14.04.1684 von Mstr. Hans Ernst 
Puetzscher das sogen.Badstüblein mit daran liegender Baustatt und Garten, zw. des Käufers und 
Herrn Cronburgers Äckern mit 24 aßo und 8gangb.ßo beschwert – für 110fl – 100fl bar – 10fl binnen 
eines Jahres(GB No.24). Er verkauft am 15.09. 1684 an Mstr. Zacharias Sonntag ein zw. Hans 
Haberlands Haus und Herrn Peter Pfeiffers Baustatt gelegenes Wohnhaus mit Garten und ½ 
Wasser für 250fl. Er ist am 17.08.1686 Stadtrichter. Aus seinem Grundstück kommt am 25.10.1686 
ein Überfall Wasser für Paul Zeilers Wohnhaus. Er verkauft am 03.12.1686 an seine Ehefrau Anna 
Elisabeth einen Acker am Knochen neben Hans Taubners und Georg Hübners für 50fl – 15fl 
Kirchencapital – 25fl bar – Rest, sobald Verkäufer das Geld benötigt. Die Käuferin ist des 
Schreibens unkundig. Seine Frau Anna Elisabeth verkauft – vertreten von David Wagner – an Hans 
Georg Rosenblatt ein Haus in der Hafergasse, zw. David Pretzschens und Georg Steinbachs 
Gärten gelegen und von ihrem verstorbenen ersten Ehemann, Gottfried Knechtel ererbt, für 32fl – 
12fl incl. 4fl Kirchencapital als Angeld – Rest jährl. 3fl, quartaliter 15gr 9pf. Er hat 1687 ein Gärtlein 
von Michael Trautmann gekauft, wird am 16.02.1690 erwähnt. Er unterschreibt am 03.01.1687 für 
Hans Stegk. Seine zweite Frau wird am 29.08.1687 erwähnt. Seine Ehefrau kauft am 30.09.1687 – 
ratificiert am 02.09.1689 – von Abraham Heinrich ein Stück Acker am Häuersteig für 18fl bar. Seine 
zweite Frau – Vormund Mstr. David Wagner – verkauft am 11.07.1687 – bestätigt am 24.04.1688 
des zw. Abel Vöttisch und Christoph Melzers Häusern liegende Wohnhaus samt daran liegendem 
Gärtlein, und einem Wasserüberfall aus Christoph Melzers Wassertrog, 1 weichen Tisch und 1 
Täflein für 123fl – abzüglich 15fl Kirchencapital und 15fl bar zum Angeld – Rest mit 4fl/Jahr 
quartaliter zu zahlen, an Mstr. Joachim Garbe. Er ist am 25.11.1688 Stadtrichter. Seine Frau kauft 
am 04.01.1690 von Heinrich Melzer, Landfuhrmann zu Schönfeld zwei Äcker, einen zw. Michael 
Trautmanns und Samson Ackermanns sowie einen zw. Herrn Pfarrers und Sebald Schramms 
Äckern gelegen, für 43fl incl. 5fl Kirchencapital bar. Sie kauft am 30.05.1690 von Samson 
Ackermann – bestätigt am 16.06.1690 – einen Acker für 39fl bar.  

 * (1618/20) + vor 1689/nach 16.06.1690(?) 
Er heiratet den Gerichtsbüchern zufolge in erster Ehe 1674 Anna Maria, die Tochter Nicol Arnolds, jedoch 
könnte dem eine Verwechslung durch Namensgleichheit zugrunde liegen. Außerdem wäre diese 
Jahresangabe für eine erste Ehe auch reichlich spät, oder waren die ersten Kinder alle unehelich? 
 oo(I) (Geyer); angeblich nach AL 10571 die Tochter des Samson Ackermann, was auch 
 wahrscheinlicher ist  
3619) Ackermann, Anna Elisabeth + zw. 06.08. und 18.09.1680 in Geyer 

Samson Ackermann verkauft  am 30.05.1690 seinen von seinem Vater seel. Mstr. Samson 
Ackermann, gewesener Bürger und Schlosser ererbten Acker für 39fl bar an Anna Elisabeth 
Schmiedin. 

3620) Zimmermann, Andreas  I 
Fleischhauermeister, Bürger in Geyer 
Kinder: Anna Elisabeth (oo 1676 Friedrich Steinbach), Anna Rosina (oo 1684 Herrn Immanuel 
Schuberth), Andreas II (oo 1690 Frau Susanna, verw. Ackermann), Maria (oo 1693 Christoph 
Voigtländer), Gottfried 
Er ist bis zum 10.02.1679 Ackernachbar der Magdalena, Nicol Arnolds Eheweib, an der Zwönitzer 
Straße, ab da des Hans Lieberwirth (GB No.24). Er zahlt Mich.1679 und Walp.1680 je 3gr Zins aufs 
Stammgeld und zu den gleichen Terminen im I. Vierel je 2gr Opfergeld(GB No.34). Er ist am 
16.06. 1681 Vormund der Rosina Zeiler. Er ist am 25.01.1683 Beistand des Friedrich Steinbach. Er 
ist bis zum 20.09.1686 Hausnachbar des Martin, ab da des Heinrich Sändig. Er ist bis zum 
14.02. 1687 mit Aurelia Stegk benachbart, ab da mit Gottfried Stegk. 
oo 1656 in Geyer 

3621) Blumenhöfer, Rosina (Jgfr.)  



3622) Rehm, Andreas II 
 Herr, Bürger in Geyer, Berg-, Hufschmiedemeister, Fuhrmann, Ratsverwandter, Vorsteher,  

Stadtrichter  
Kinder: Christoph II (oo 1681 Jgfr. Anna Maria Stopf), Regina (oo 1684 Balthasar Anger), Salome 

 (oo 1690 Johann Triemer), Susanna (oo 1693 Gottfried Zimmermann), Anna Rosina (oo 1694 David 
 Teumer), Claudia (oo 1698 Christoph Siegel), Johann David (oo 1698 Jgfr. Ursula Susanna 
 Reineckel), Andreas III (oo 1703 Jgfr. Maria Elisabeth Stegk) 

Er ist am 19.11.1679 Curator von Barbara, Friedrich Schlunzigs Witwe(GB No.24). Er ist 1679 bis 
1680 Kirchenvorsteher. Er zahlt Mich.1679 und Walp.1680 im IV. Viertel je 6gr 9 ½ pf Zins vom 
Stammgeld, item 7gr 10 ½ pf von Wilhelms Acker und zu den gleichen Terminen im gleichen Viertel 
je 1gr 8pf Opfergeld. Er zahlt am 03.10.1679 und am 15.02.1680 den Braugroschen. Er ist am 
16.06. 1681 Vormund der Catharina, Witwe des Georg Zeiler. Er ist am 10.10.1681 Vormund von 
Christiana, Witwe des Georg Landrock. Er ist am 27.10.1681 Vormund der Catharina, Witwe des 
Lorentz Arnold. Seine Frau Regina verkauft ihr väterliches Erbe an ihren Bruder Georg Eberlein und 
erhält zum Angeld einen Acker zu 30fl. Er ist am 03.07.1682 Vormund der Christina verw. Seilerin. 
Er wird am 10.11.1683 und am 04.02.1684 als Ratsverwandter erwähnt. Er verkauft am 05.10.1685 
für 40fl ein Stück Acker an der Elterleiner Straße an Herrn Johann Adolph Blumenhöfer. Er ist am 
19.07. 1686 Ratsmitglied. Er ist am 01.11.1686 Stadtrichter. Er ist am 03.12.1686 und am 
20.10.1689 sowie am 20.05.1693 Stadtrichter.  
* (ca.1635/36) + vor 1698  

 oo 24.10.1658 in Geyer 
3623) Eberlein, Regina 
 Jgfr., Martin Eberleins, Bürger und Mühlmeisters eheleibliche Tochter;  
 * um 1638/40 (in Geyer) 
3624) Dietzsch, H. Israel  (B., Spitzenhändler in Thum) 
 * 09.02.1665 in Thum + 12.02.1696 in Thum [20] 
 oo 07.02.1687 in Thum 
3625) Uhlmann, Maria [20] 
 06.06.1667 in Thum + nach 1691 
3626) Benedix, Johann Georg 
 Maurer u. Kirchner, Mauermeister u. Bürger in Geyer 
 Kinder: Johann Georg (oo 1681 Anna Margaretha Beutner), Anna Maria (oo 1681 Christian 
 Marggraf), Anna Rosina (oo 1702 Christian Auer), Benjamin, Gottfried, Christian (oo 1705 Jgfr. 
 Maria Magdalena Bach), Maria Dorothea 
 Er ist bis zum 14.07.1679 Hausnachbar des Andreas Stopf, ab da des George Hübner(GB No.24). 

Er zahlt Mich.1679 und Walp.1680 im III. Viertel je 5gr 9pf Zins vom Stammgeld von Bilzens Garten, 
idem 1gr 7pf von Stopfens Garten, idem 1gr 8pf Opfergeld(GB No.34). Ist bis zum 03.07.1682 
Hausnachbar der Christine verw. Seilerin, ab da des Michael Breitfeld. Ist bis zum 04.09.1682 
Hausnachbar des Georg Hübner, ab da des Samuel Viertel. Seine Frau Anna verzichtet am 
11.06. 1683 als nächste Erbin auf das öd und wüst liegende Häuslein des Zacharias Beyer. Er erhält 
am 02.08.1686 ein Stück wüstes Feld gegen 6gr Erbzins – auf drei Jahre ausgesetzt – überlassen. 
Seine Erben Hans Georg, Benjamin und Gottfried erklären am 11.06.1688, dass ihr Vater sein, zw. 
Anna Maria Marggräfin und Hans Pöhlnes Häusern gelegenes neuerbautes Haus für 52fl an Adam 
Seydel verkauft hat.  

 + vor 11. 06.1688 
 oo 1652 in Geyer 
3627) Deumer, Anna  
3628) Haberland, Gabriel 
 Schneidermeister in Geyer u. Auerbach 
 Kinder: Ehrenfried, Maria Susanna (oo 28.10.1715 Mstr. Johann Christoph Krauße), Susanna (oo 
 15.02. 1720 Herrn Sigismund Groschupf) 
 + vor 1704 
 oo vor 1677 
3629) Sonntag, Maria [20] 
3630) Major, Johann 
 H., Stadtschreiber, Ludimoderator, Schulmeister in Geyer 
 Kinder: Susanna, Christoph (oo 1696 Jgfr. Anna Dorothea Tauber), Rosina (oo 10.02.1710 Johann 
 Benjamin Lautner), Catharina Elisabeth (oo 1714 in Buchholz Herrn Johann Christoph Scheuche, 
 Witwer und Ratsverwandter in Buchholz) 
 Er ist am 01.05.1672 Mitunterzeichner des Kaufes Haberland-Groß(GB No. 24). Er ist am 
01.11.1682  Zeuge für den Kauf David Hempels von seiner Frau Susanna. Er ist am 04.12.1682 



kriegerischer  Vormund von Justina, Samson Ackermanns Witwe. Er ist am 28.06. 1686 Beistand bei 
einem Verkauf.  Er ist am 05.05.1690 Curator der Witwe Georg Geittners. 
 + vor 1714 
 oo 1671 in Geyer 
3631) Blumenhöfer, Anna Maria  
 Jgfr.; Schwester von 3621; Patenschaften: 1683 
 



12. Ahnengeneration 
 
 
7168) Einenkel, Michael 
 * 19.09.1595 in Hermannsdorf + 30.10.1658, begraben am 03.11.1658 in Hermannsdorf 
 oo 1623(Hermannsdorf) 
7169) Löser, Magdalena 
 * 09.10.1599 Drebach +15.02.1674 und begraben am 17.02. 1674 in Hermannsdorf 
 [[6]: Eltern: Simon Löser und Anna Ullmann] 
nach Harald Müller[12] sind die beiden letztgenannten die Eltern des Christoph Einenkel und Großeltern des 
Georg(oo Markert, N.), was nicht mit der Abschrift aus dem Huthaus Markus-Röhling[6] übereinstimmt. Dort 
wird Michael Einenkel als Onkel des Christoph Einenkel erwähnt und ihm gleichzeitig ein Sohn mit selbem 
Namen zugeordnet. Dieser Sohn soll ebenfalls eine Martin/Märten geheiratet haben, jedoch erst ca.1660. 
Wenn die Abschrift des Wandgemäldes richtig ist, dann hat Christoph 1634, da ich annehme, dass er ein 
ehelicher Sohn ist und frühestens 1618 geboren wurde, im Alter von 16/17 Jahren geheiratet. Dies ist 
durchaus möglich, jedoch halte ich die Angaben von Harald Müller für wahrscheinlicher und damit Michael 
und Magdalena für die richtigen Eltern. 
7168) Einenkel, Georg  
 (Angaben zu ihm in [9], [10], [6]) 
 Gerichtsschöppe in Hermannsdorf 
 Er heiratet ein zweites Mal 1649 in Hermannsdorf Maria, verwitwete Henzinger(+ 1680). 
 * 07.10.1592, getauft in Hermannsdorf am Di.n22.Tr.1592 (27.11) bzw. 24.10.1592 
 gestorben in Hermannsdorf am 14.03.1680 
 oo 21.S.n.Tr. 1617 (15.10./9.11.) in Hermannsdorf 
7169) Engert,  Margarete, Tochter Caspar und Margaretha Engelhardts aus Dörffel 
 * Dörfel-Hermannsdorf am 23.10.1593; - Hermannsdorf am Di.n.Tr.1593 (26.10.) 
 +15.11.1648 = Hermannsdorf 18.11.1648 
7172) Walther, Jacob [6] 
 * 02.05.1575 in Hermannsdorf, + 09.05.1641 in Hermannsdorf 

Kinder: Heinrich(1622), Samuel(1608), Christoph(1603), Michel(1605), Maria(1606), Anna(1611), 
Wolfgang(1613), Christian(1616), Georg(1619) 

 oo 23.01.1603 in Hermannsdorf 
7173) Bach, Ursula [6]  * ca. 1581 in Hermannsdorf, + 04.07.1639 in Hermannsdorf 
7174) Suess, Georg [6] 
 * 01.01.1577 in Hermannsdorf, + 15.02.1654 in Hermannsdorf 

Kinder: Justina(1604), Anna(1607), Ursula(1612), Maria(1614), Johannes(1616), Rosina(1622), 
Michael(1624) 

 oo 1603 in Hermannsdorf 
7175) N., Magdalena [6] 
 * 10.02.1584 in Hermannsdorf, + 31.03.1646 in Hermannsdorf 
7232) nach Al 10571 Sändig, Michael II  
 Zimmermann in Geyer, 1665 Vormeister 
 Landsteuern: 1630, 1641 
 Kinder: Maria (oo 1653 Christoph Wolf), Catharina (oo 1678 Salomon Ulmann), Michael, Martin(?) 

Er zahlt Mich.1679 und Walp.1680 im I. Viertel je 1gr 6pf vom Stammgeld(GB No.34). Seine Tochter 
Catharina verehelichte Ulmann verkauft am 26.11.1683 das hinterlassene väterliche Anwesen an 
Christoph Mittelbach(GB No.24) 

 * um 1595 (in Geyer) begraben 1681 in Geyer 
oo vor 1626 (in Geyer) 

7233) Meiner, N. 
7234) Steinbach, Wilhelm I; Bruder von 14478) 

Bürger und Ratsschenk in Geyer, Schneidermeister, Vormeister, Waldförster, Ratsherr, Richter(GB 
No.2), 1680 Ältester d. Rats 
oo(I) vor 1613 N. Heinze;  
oo(III) 26.09.1641 in Geyer Helene, Witwe des Tobias Kretzschmar, geb. Schneider 
Landsteuern: 1620/30/41 
Kinder: Elisabeth (oo 1636 Johann Lehmann), Wilhelm II (oo 1652 Jgfr. Margareta Graubler von 
Schönfeld), Regina (* 17.07.1624, oo 1656 Martin Sändig), Heinrich (* 1628, oo 1660 Regina 
Gebhardt in Schneeberg), Susanna (oo 1668 Peter Stegk), Helena (oo Christoph Borsdorf), 
Friedrich 
Er ist bis zum 08.07.1611 in der Wahrsage Wiesennachbar des Hans Reygel, ab da des Hans 
Störzel. Er kauft am 12.05. 1617 eine Wiese von den Brüdern Oswalt und Veit Heimpol (GB No.23). 



Er kauft am 26.01. 1618 ein Stück Acker von Hans Eberlein. Er kauft am 23.02.1618 ein Haus von 
den Heimpol’schen Erben(GB No.23). Er ist am 04.05.1618 Vormund der Erben des verstorbenen 
Georg Schüffner. Er kauft 1618 von Andreas Töpfer(Erbb.). Er ist 1619 als Schwiegersohn ein 
Miterbe nach Georg Schiefner. Er kauft am 29.04. 1622 von Gregor Weiger einen Garten, mit 
Marcus Kluge und Hans Reyger rainend für 70fl. Die darauf liegenden Belastungen klärt er am 
29.04. 1622 mit dem Stadtschreiber Michael Müller. Er ist am 23.09.1622 Vormund der Katharina 
verwitwete Steinbach. Er ist am 23.09.1622 Vormund der Katharina verwitwete Pollin. Er kauft am 
27.10.1623 von Siegmund Threyner ein Stück Acker neben dem seinen, vom Fahrweg bis zu 
Threyners Wiesenwachs und zu Christoph Behr Acker mit Rainsteinen besetzt, für 70fl zu 21gr – 
20fl Angeld bar – dann je 25fl Ostern und Michaelis 1624. Er ist bis zum 02.08.1624 Wiesennachbar 
an der Wahrsage des Hans Störzel, ab da des Jacob Pfeiffer. Er verkauft am 09.06.1628 in 
Vollmacht des Veit Herttel von Stollperk eine Wiese an Paul Lehmann. Er hat am 15.12.1628 
Bierzeche(GB No.10). Er ist 1635 Pate. Er hat wegen Geldes, das 1635 aus einer Mauer 
weggekommen ist, Streit mit Georg Paul. Er hat von diesem am 17.07. 1637 davon 31Thl. erhalten 
und erklärt: G.P. soll fürderhin bleiben, wer er ist, wolle auch er bleiben, der er ist. Er ist 1643 
Richter, 1649 Ratsfreund. Er ist am 31.08.1666 Ratsmitglied(St.A.Dr. Finanzarchiv Loc. 33 559). Er 
wird am 18.11.1678 unter Bezug auf den 19.07.1668 erwähnt(GB No.24). Er zahlt Mich.1679 und 
Walp.1680 je 4 ½ pf Erbzins in die Kirchkasse(GB No.34). Er zahlt im I. Viertel zu den gleichen 
Terminen je 15gr 9pf Zins vom Stammgeld von Barthol Schneider. Er zahlt Mich.1679 und 
Walp.1680 im I. Viertel je 1gr 8pf Opfergeld. Er überbringt am 13.09.1679 aus der Superindentur in 
Annaberg 6fl 18gr 8pf. Er quittiert am 23.01. 1680 Raten aus dem Hauskauf Blumenhöfer – Kles. 
Seine Erben sind: Witwe Helena sowie Tochter Helena, verheiratet mit Christoph Borsdorf, Tochter 
Regina, Witwe Martin Sändigs, Tochter Susanna, Witwe Peter Stegks, Sohn Friedrich Steinbach, 
des verstorbenen Sohnes Wilhelm Steinbach Kinder Wilhelm und Susanna, des verstorbenen 
Sohnes Heinrich Steinbach zu St. Annaberg Kinder Christoph, Michael, Barbara, Regina , 
Annacatharina, Anna Rosina und Maria Elisabeth. Diese Erben verkaufen am 06.06.1681 den 
zwischen Erhard Wolffs und Herrn Gottfried Blumenhöffers liegenden sogenannten „Röhling-Acker“ 
über der Mühlleite für 60fl bar an Herrn Christoph Fleischer, Bürger und Handelsmann zu 
S.Annaberg. Seine Witwe Helena schließt am 25.10.1686 mit Michael Öser einen Kaufcontract – 
bestätigt am 01.11.1686 - über den „Seyfen-Acker“, den sie ihm für 40fl 17gr 3 ½ pf abzüglich 30fl 
Kirchencapital verkauft. Er hat vor seinem Tode eine Baustatt in seinem Garten hinter dem Haus für 
27fl bar und 10fl Kirchencapital an Cantor Johann Bretschneider verkauft. Die Witwe Helena 
bestätigt am 25.04.1687 zwecks Lehnsreichung den Kauf. Seine Witwe Helena – Curator Meister 
Wilhelm Steinbach, Bürger und Schuhmacher und ihre Tochter Susanna, Michael Ösers Ehefrau 
verkaufen am 23.05.1687 an ihren Sohn bzw. Bruder Meister Friedrich Steinbach, Bürger und 
Schlosser, das unten im Städtlein zwischen Georg Ackermanns und Christoph Weigers sen. 
Häusern gelegene Wohnhaus mit daran liegendem Garten und einem durch Erhard Wolffs 
fließendes und bei Christoph Pauls Wassertrog gefasstes reines Röhrwasser incl. einen Überfall 
aus Michael Ösers Trog für 130fl – 25fl Angeld – Rest 4fl/Jahr. Die Mutter behält lebenslang freies 
Wohnen(GB No.24).  

 * 08.02.1590  + 08.09.1680 in Geyer 
 oo(II) 05.05.1617 in Geyer  
7235) Schiefner, Regina  
Mit dem Geburtsdatum der Tochter Regina (* 17.07.1624 in Gerichtsbüchern und nicht 1644 aus anderer 
Quelle(?), muss Regina Schiefner die Mutter der Regina sein, da diese, wenn sie wirklich aus dritter Ehe 
stammte und 1644 geboren worden wäre, mit 12 Jahren geheiratet haben müsste.  

* 1592 + zw. 1637 u. 1640 
7238) welche Quelle gibt ihn als Vater an? AL 10571! Möglich ist es. 
 Ackermann, Samson  
 Bürger, Schlossermeister, Vormeister zu Geyer 
 Kinder: Samson, auch Anna Elisabeth? 
 Er zahlt Mich.1679 und Walp.1680 je 1gr 10pf Opfergeld im I. Viertel. Seine Witwe Susanna zahlt 
 am 21.11.1679 den Braugroschen, am 06.02.1680 erneut und am 07.05.1680 1/3(Bl.N. No.34) 
 * um 1630 (in Geyer), + 1678 in Geyer 
  oo 22.01.1660 in Geyer 
7239) Steinbach, Susanne, Tochter des Friedrich Steinbach 
 Sie heiratet als Witwe 1681 Mstr. David Hempell. 
 * verm. 26.01.1637 (in Geyer) 
7242) Blumenhöfer, Hanns Georg 
 Richter, Schuster, Ratsverwandter, 1666 Schichtmeister in Geyer 

genannt nach dem von der Familie besessenen "Blumenhof" (eine Verballhornung des lat. 
Plumoshofes, zu dem auch die sogenannte Federwiese lat. plumos gehörte). Der Blumenhof war 



einer von fünf Freihöfen in Geyer (Schützhof, Preußerhof(Lintacher Hof), Geyersbergischer 
Hof(Lotterhof), Hüttenhof). Diese Freihöfe waren landesherrliche Lehen mit eigener niederer und 
höherer Gerichtsbarkeit über Hals und Hand und entwickelten sich nach ihrer Gründung in der Mitte 
des 15. Jahrhunderts zu wirtschaftlichen Zentren des Geyerschen Bergbaus. [18] 
Er heiratet 1681 seine zweite Frau Jgfr. Anna Magdalena, nachgel. Tochter des H. Zacharias Bauer. 
Kinder: Gottfried(?) (oo 1654 Elisabeth Jungmichel von Schlettau), Rosina (oo 1656 Andreas 
Zimmermann), Beata (oo 1662 Georg Geutner), Anna Maria (oo 1671 H. Johann Major), Christian 
(oo 1669 Jgfr. Anna Elisabeth Weigert), Susanna (oo 1678 Mstr. Abel Votisch), Johann Adolph(?) 
(oo 1677 Maria Kesemodel), Maria Elisabeth (oo 1707 in E’dorf Johann Christian Arnold von Geyer) 
Er ist 1649 Ratsfreund(GB No.10). Er ist 1654 und 1658 Richter(GB No.2). Er ist 1666 
Schichtmeister auf der Langen Zech im Geyersberg(Coll. Schmid, Anhang Berg- und Hüttensachen 
Vol.I.Gen.No.2 St.A.,Dr.). Er zahlt Mich.1679 und Walp.1680 im III. Viertel je 15gr 9pf Zins vom 
Stammgeld und zu den gleichen Terminen im III. Viertel je 1gr 8pf Opfergeld(GB No.24). Er zahlt am 
08.09.1679 den Braugroschen. Er ist am 24.03.1679 und am 06.05.1679 Ratsverwandter(GB 
No.24), am 11.09.1679 und am 01.12.1679 Stadtrichter, am 04.09.1682 Vice-Richter und am 
02.10.1682 Richter. Er ist am 19.02.1683 Vormund von Maria und Hans Paul Weigert. Er ist am 
11.06. 1683 Richter und am 10.11.1683 Ratsverwandter. Sein Hinterhof reicht am 14.04.1684 bis an 
die Baustatt des Christof Hofmann. Er ist am 09.06.1684 Besitzer eines Ackers, den er am 
15.07. 1683 von Gottfried Seydel kaufte. Er bestätigt am 01.07.1685 als Vice-Richter eine 
Hypothek(GB No.24). Er ist am 19.07.1686 Ratsmitglied. Er ist am 26.09.1687 Richter. Er wohnt 
1707 in Ehrenfriedersdorf.  

 oo(I) vor 1649 
7243) Susanna N. (lässt 1649 taufen) 
 Patenschaft: 1655 
7244) Rehm, Andreas I 
 Bürger und Hufschmied in Geyer, vor 1658 Reiter unter des Obrist Carnius Rgt., Cantoreymitglied, 
 Ältester 
 Kinder: Andreas II, Rosina (oo 1662 Johann Grünwald), Christian (oo 1672 Jgfr. Susanna Lose), 
 Christiana (oo1671 Georg Eberlein), Gottfried (oo 1673 Jgfr. Maria Müller), Christoph (oo 1681 Jgfr. 
 Anna Maria Stopf) 
 Seine Frau wird 1654 von Hans Ulrich beleidigt und geschlagen, ihr das Bier ausgegossen, welches 
 sie zur „Ungebühr“ in einer Wasserkanne vom Lotterhof geholt hatte. Andreas Rähm hat den Hans 
 Ulrich daraufhin mit üblen Schmähworten belegt. Beide werden am 16.01.1654 um 3 gute ßo 
 verbürgt(GB No.10). Seine Witwe zahlt Mich.1679 und Walp.1680 im IV. Viertel 2pf Opfergeld(GB 
 No.24)  
 * (ca. 1610), + vor 1671 
 oo ca. 1635 
7245) Barbara N. (begr. am 28. 04.1687 in Geyer) 
7246) Eberlein, Martin II gen. Neubauer 
 B., Mühlmeister zu Geyer 
 Er heiratet seine zweite Frau Magdalena, Witwe des Mattäus Weiser 1677. 
 Landsteuern 1641 
 Kinder aus erster Ehe: Regina, Georg (oo 1671 Christina Rehm) 
 Er zahlt Mich.1679 und Walp.1680 im IV. Viertel je 1gr 8pf Opfergeld(GB No.34). Sein Sohn Georg 
 kauft am 23.01.1682 von seiner Schwester Regina, verh. mit Andreas Rähm das als Erbe 
 hinterlassene Haus, 1 Garten und 1 Acker für 195fl. Seine Schwester erhält den Acker zu 30fl und 
 10fl bar. Rest 8fl/Jahr(GB No.23). 
 * ca.1610 + Ende 1681 an der Seuche (Pest?) 
 oo(I) 20.11.1637 in Geyer 
7247) Wolf, Maria aus Geyer  * 1581(?)/vor 1617  + vor 1678 
7248) Dietzsch, Johannes/Hanß [20] 
 Kramer in Thum 
 Er war bereits mit N., Sybilla verheiratet, diese starb jedoch am 23.11.1652 in Thum. 
 * um 1622, + 18.09.1683 in Thum 
 oo(II) 29.11.1654 in Thum 
7249) Graf, Catharina [20] 
 * in Grünhain(?) 
7250) Uhlmann, Michael [20] 
 Leinweber, Bortenhändler in Oberdorf 
 * um 1627 in Hormersdorf(?), + 09.03.1693 in Thum 
 oo 30.04.1665 in Thum 
7251) Fischer, Barbara Catharina [20] 



 * Hohenstein(?) 
7254) Teumer, Hans I 
 Kleiber, Tagelöhner, Bürger und Maurer in Geyer, Schindelmacher 
 Landsteuern: 1641 
 Kinder: Anna, Elisabeth (oo 1664 Wolf Kupfer), Justina (oo 1659 Zacharias Beyer), Susanna (oo 
 1670 Paul Dipner), Anna Barbara (oo 1686 Johann Georg Lieberwirth), Sohn N. (*1632, + 1632 als 
 Wochenkind) 
 Er zahlt Mich.1679 und Walp.1680 im I. Viertel je 5gr 3pf Zins vom Stammgeld(GB No.34). Er zahlt 
 Mich.1679 und Walp.1680 im I. Viertel je 1gr 8pf Opfergeld(GB No.12). Er zahlt am 02.12.1679 den 
 Braugroschen. Er erhält 1679 für Ofenkehren, Herd legen und kleben sowie verschmieren und einen 
 zu kehren insgesamt 5gr. Er erhält 1680 für das Umsetzen des Ofens im Spital 6gr. 
 + nach 1680 
 oo 1628 
7255) Schneider, Margaretha 
 nachgelassene Tochter des Michael Schneider; begr. am 10.11.1679 in Geyer 
7262) Blumenhöfer, Hanns Georg = 7242) 
 oo vor 1649 
7263) Susanna N. 
 



13. Ahnengeneration 
 
 
14336) Einenkel, Elias 
 Vater sowohl von Michael als auch von Georg Einenkel.[9], [10] 
 Er heiratet 1613 seine zweite Frau Magdalena Vogel aus Oberscheibe (* 1558, + 16.06.1629 in 
 Hermannsdorf) und 1630 seine dritte Frau Maria Lötsch aus Tannenberg. 
 Gerichtsschöppe, Bauer und Gerichtsgeschworener in Hermannsdorf, Richter 
 begraben am 08.07.1641 in Hermannsdorf 
 [[6]: * ca. 1560, zweite Frau war geborene Loetzsely 

Kinder mit Schell: Georg(1592), Anna(1587), Elias(1589), Michael(1595), Christoph(1598), 
Catharina(1601), Johannes(1603), Martin(1604)] 

 oo 02.n.Tr.1586/16.10.1586 
14337) Schöll, Magdalena 
 * vor 1568, begraben in Hermannsdorf am 05.07.1612 
 7 Kinder, [9] 
14338) (?)Engert, Caspar 
Er ist wahrscheinlich nicht der Großvater von Christoph Einenkel(oo Märten), sondern der Vater seines 
Onkels Frau! Siehe 7168) 
 Gerichtsgeschworener in Dörfel, auch Richter und Bauer 
 = Hermannsdorf 22.03.1613 

[[6]: * ca. 1567 in Hermannsdorf, oo 29.05.1592 in Hermannsdorf Anna Henning, sein Vater: Lorentz 
Engert, * ca. 1535, oo ca. 1566] 

14339) N.N., seine Frau stirbt in Hermannsdorf am 11.11.1648 i.A. von 80 Jahren 
 [6]: ihr Vater: Christoph Henning, * ca. 1539, oo ca. 1570] 
14344) Walther, Wolf [6] 
 * 10.08.1531 in Hermannsdorf, + 15.08.1615 
 Kinder: Maria(1571), Jacob(1575) 
 oo ca. 1570 in Hermannsdorf 
14345) N., Walpurgis [6] 
 * ca. 1540, + 1614 in Hermannsdorf 
14346) Bach, Heinrich [6] 
 * 20.02.1540 in Hermannsdorf, + 28.04.1614 in Hermannsdorf 
 Kinder: Ursula(1581), Paul(1568), Barbara(1570), Maria(1573), Heinrich(1575), Catharina(1577) 

oo(I) 1566 in Hermannsdorf 
 oo(II) 1608 Anna Rasch 
14347) N., Magdalena 
 * ca. 1550 in Hermannsdorf, + 22.02.1607 in Hermannsdorf 
14464) Sändich, Michael I 
 Er ist 1568 sehr betrunken gewesen, hat die Wehr gezogen und sehr geflucht. Muss mehrere Tage 
 einsitzen (GB No.8) in Geyer. 
14466) Meiner(Meinhardt), Gregor I vulgo Kuckgregor 
 Kinder: Christina (oo Gregor Vogel), Tochter N. (oo vor 1626 Michel Sändig), Tochter N. (oo Georg 
 Hermann), Tochter N. (oo Christoph Pfnauschner) 
 Landsteuern: 1599, 1602/05/11/20 in Geyer 
 Er kauft 1594 von Gregor Steinbach. Er kauft 1600 von Christoph Wetzel, verkauft 1601 an Hans 

Schultis. Er kauft am 03.04.1609 für 25fl bar einen Garten am Knochen von Georg Mühlhenel(GB 
No.23). Er verkauft am 16.05.1609 seine Behausung oben im Geyer für 75fl an Illing Junck. Er hat 
sie von seiner Schwiegermutter übernommen. Die Kaufhandlung geschieht in Gegenwart von 
Albrecht Knechtel, Georg Schöfler, Gregor Woidler und Hans Gottel(Schwäger ?). Er übernimmt am 
24.08. 1610 von Christof Stelzel erblich dessen Wiese im Geyrischen Wald. Er ist am 26.11.1611 
Vormund einer Tochter des Verstorbenen Nicol Trummer. Er hat am 10.03.1612 von Illing Kunks 
Erben 36fl Erbgelder und 1fl 14gr unbetagte Zinsen zu fordern. Er ist bis zum 01.03.1613 am 
Knochen Gartennachbar der Katharina, Martin Wetzelin, ab da des Wolf Eberlein. Er ist am 
24.03. 1623 Beistand von Catharina, Martin Schneiders Eheweib. Er ist am 08.08.1625 
Ackernachbar am Knochen von Margaretha, Witwe des Georg Wolf, ab da des Friedrich Voitisch. Er 
hinterlässt bei seinem Tode der Kirche 10Thl. Seine Erben: Georg Herrmann und Christoph 
Pfnauschner von Auerbach, Christina, Georg Vogels von Weißbach seel. Witwe(Tochter) verkaufen 
am 11.12.1626 Haus und Hof samt Garten, neben Caspar Trumer und Michael Schneider, 1 Stück 
Wiese und 1 Acker am Dürrenwald, 1 Stück Acker am Knochen, von Georg Mühlhenel erkauft, 
sowie einen Garten neben Georg Roschers und des Bergmeisters Äckern, an ihren 
Miterben(Schwager) Michael Sändig für 245fl – 50 kommende Ostern – Rest 1 ½ dl/Quartal. 



 * um 1551 (err.) + vor 11.12.1626 in Geyer à 28.10.1626 i.A. von 75 J. 
 oo 
14467) Opitz, Sibylla aus Geyer   + 1619 in Geyer 
14468) Steinbach, Georg I 
 Schneidermeister, Malzvorsteher und Einnehmer, 1593/96/97 Richter(GB No.2)  
 Landsteuern: 1599, 1600, 1602 in Geyer 
 Kinder: Susanna (*1587, oo vor 1609 Paul Lehmann), Wilhelm (*8.02.1590), Friedericus (*1593) 
 Patenschaften: 1579, 1583, 1584 2x, 1585, 1589, 1592, 1595 2x, 1596, 1598 

Er erhält 1581 zu seinem Meisteressen vom Rat 6 Kannen Wein für insgesamt 12gr verehrt(GB 
No.12). Er kauft 1585 von Georg Weisbach durch den Vormund, verkauft 1594 an Dorothea, Georg 
Steinbachin. Er kauft 1587 von Michel Wetzel durch Veit Wetzel. Er kauft 1594 von Peter Spitzel 
durch Lorentz Spitzel, Matz Putzsche, Wolf Sommer, der Kinder und der Witwe Vormünder(Erbb.). 
Ihre Kinder: Susanna, Fr. des Paul Lehmann sowie Wilhelm und Friedrich Steinbach verkaufen am 
28.03. 1614 43 ½ fl Erbgelder für 12fl an Hans Bauer(GB No.23) 

 * 1550/55 + 20.11.1598 an d. Pest in Geyer 
 oo 1579/6 
14469) Spitzelt, Judith  
 * um 1555/60 (in Geyer), + vor 28. 03.1614 
 Patenschaften: 1588, 1591, 1592 2x, 1593, 1594, 1597 2x 
14470) Schiefner, Georg II (Müller) 
 Landsteuern: 1602/05/11/14 in Geyer 

Kinder: Magdalena (*1589, +1591), Maria (*1591, oo Georg Fritzsch?), Regina(*1592), Catharina 
(*1594, oo 1619 Wolf Schütz), Michael (*1596), Magdalena (oo Georg Paul, +1626), Anna (oo 1622 
in Ehrenfriedersdorf den Ratsherrn Andreas Langer dortselbst), Helene (oo 1642 Christoph Weiger) 
Patenschaften: 1586/87/93 
Er wird 1586 wegen übler Nachrede gegenüber dem Rat mit 1ßo Strafe belegt(GB No.10). Er kauft 
1601 von Jonas Oehmichen. Er hat 1611 eine Wiese am Dürrenwald neben dem Acker des Georg 
Claus(GB No.23). Er ist am 08.04.1612 Zeuge beim Erbkauf Eberlein – Paul. Er ist bis zum 
24.11.1612 Ackernachbar des Paul, ab da des Christoph am Ende. Aus seinem Seifen und Erbgut 
kommt am 9.01.1613 das Wasser für das Haus des Andres Fritzsch. Er ist bis Do.Visit.Mariae 1613 
Ackernachbar des Wolf Putzscher, am Spitzberg, ab da des Michael Spitzel. Er ist bis zum 
09.01.1616 Ackernachbar im Seifen des Andreas Töpfer, ab da des Michel Seidenglanz. Er ist bis 
zum 03.06.1616 Ackernachbar der Barbara Brettschneiderin, ab da des Oswald Pfieler. Er ist ab 
dem 07.10.1616 mit seinem unteren langen Damm Ackernachbar des Michael Weiß. Er ist vor dem 
Juli 1618 gestorben. Seine hinterlassenen Leut verkaufen im Juli 1618 ein Stück Acker an Hans 
Putzscher. Sein hinterl. Haus samt etl. Erbstücken wird am 04.05.1618 von Hans Putzscher gekauft. 
Seine Erben, die Schwiegersöhne Georg Schierling(Tochter Catharina, verw. Schütz), Wilhelm 
Steinbach(Tochter Regina) und Georg Fritzsch(Tochter Maria?) verkaufen 1619 eine Wiese und ein 
Stück Acker an ihren Schwager Georg Paul(Tochter Magdalena). Die erstgenannten drei 
Schwiegersöhne verkaufen am 26.06.1619 eine Wiese samt Teich an Peter Pfeiffer. Aus seinem 
Seyfen geht am 23.09.1622 das Röhrwasser für Georg Richters erkauftes Haus. Seine Erben haben 
am 02.04.1627 Forderungen an Paul Nell aus einem Consens. Seine Tochter Helena hat am 
09.06.1628 auf der an Herrn Paul Lehman verkauften Wiese 50fl auf Zinsen stehen. Verkäufer ist 
Veit Hertel von Stollberg. 

 + vor Juli 1618 
 oo 1587 
14471) Hain, Maria, Michel Hains, weil. Müllers in der Obermühl zu Geyer hinterlassene Tochter 
 Patenschaften: 1588/97 
14476) Ackermann, Georg 
 Bergmann, 1617 Tischlergeselle, ursprünglich Tischler, dann Steiger, Mühlmeister und bauender 
 Gewerke, 1662 Steiger zu Geyer 
 Kinder: Maria (oo 1653 Hans Weis), Wolfgang (oo1661 Jgfr. Rosina Weigert), Sybilla (oo1662 
 Georg Grabner), Magdalena (oo1659 Erhardt Wolff), Samson (oo 1660 Jgfr. Susanna Steinbach) 
 Landsteuer: 1630, 1641 
 * 1591 in Geyer, + vor 1657(?)(nach 1641)(in Geyer)  
 oo 1619 in Geyer 
14477) Löser, Magdalena, nachgel. Tochter Nicol Lösers. 
14478) Steinbach, Friedrich I; Bruder von 7234) 
 Bürger in Geyer, Bergmann, Kupferwassersieder, Hutschmücker 

Er heiratet 1641 Maria, die Witwe des Oswald Meyßner 
Landsteuern: 1620/30/41 



Kinder: Sohn N. (*1619, +1623 i.A. von 4 Jahren), Sohn N. (*1618, +1623 i.A. von 5 Jahren), Jacob 
 (oo 1650 Magdalena Grünewald), Maria (oo 1666 David Hoffmann), Susanna (oo 1660 Samson 
 Ackermann), Wilhelm (oo 1668 Jgfr. Anna Elisabeth Wydemann) 

Er verkauft am 10.01.1614 die auf seines Vetters Wolf Steinbach Haus haftenden Vater- und 
Mutterteile diesem für 6fl(GB No.23). Er kauft am 30.06.1617 ein Haus von Mag. Balthasar Büttners 
Ehefrau für 238fl. Er ist bis zum 25.01.1625 Hausnachbar des Hans Krauße, ab da des Melchor 
Merten. Er erhält 1626 aus dem Angeld des Erbkaufes des Jacob Kluge für vertagte Erbgelder 
22fl(GB No.23). Er kauft am 23.04.1627 eine Brandstatt samt Gärtlein, zwischen Herrn Peter Pfeiffer 
und Herrn Paul Lehmann gelegen, mit einer Wiese und Äckern von Hans Lieberwirth aus 
Hormersdorf. Er war 1638 bis 1643 im Kriegswesen(GB No.10).  
* 30.11.1593 in Geyer + zw. 1653 und 1659 

 oo(I) vor 1618 
14479) Putzscher, Maria (Al 10571) 
 * 1597 in Geyer  + zw. 26.01.1637 und 30.10.1641 
14488) vielleicht: Rehm, Hans (1585 Taufpate) 
 Am 21.02.1614 kommt ein Wasserüberfall aus seinem Haus in Geyer. 
14492) Eberlein, Bernhard II (auch Burkhardt) 
 Bürger und Bergmann zu Geyer   
 Landsteuern: 1599, 1600, 1602/05/11/20/30 
 Kinder: Martin 

Er kauft 1615 von seiner Mutter Margaretha und seinen Miterben Georg und Wolf die Behausung für 
1fl/Quartal und freie Herberge (GB No.23). Er kauft am 03.05.1619 ein Stück Acker von Hanns 
Putzscher. Er kauft am 11.10.1619 ein Stück Acker von Clement Voitel. Er ist am 24.02.1623 
Vormund von Katharina, Witwe des Christoff Rosenblatt. 

 * 1585 in Geyer, + vor 20.11.1637  
 oo vor 1609 (in Geyer) 
14493) Paul, Sibylla aus Geyer (AL 10571)  
 * 1587 (in Geyer) 
14494(9) Wolff, Georg II 
 Bergmann, Bürger und Zinnschmelzer zu Geyer 
 Er heiratet 1595 seine zweite Frau Anna Pflogk 
 Landsteuern: 1576/78/79/83/85/87/88/89/99, 1600/02/05/11/20 
 Kinder: Abraham (oo 1626 Barbara Putzscher), Maria (*1581, oo 1637 Martin Eberlein) 
 Er wohnt 1576 in der Ziegengaß und hat den Kirchacker am Spitzberg für 8gr 6pf jährlich in 

Nutzung(GB No.11). Er kauft 1588 von Martin Glöß, verkauft 1600 an Christoph Scheithauer(Erbb.) 
Er zahlt 1593 auf Elterleiner Flur jährlich 5gr Zins(Amtserbb. Grünhain Bd.3a, St.A.Dr.). Er ist 1608 
Pate. 

 * 1539 (err.), + 1624/zw. 1620 u. 1630  
 oo(I) 1576 
14495) Barbara N. (+ 1594) 
 Landsteuern: 1630 
14498) Graf, Daniel [20] 
 Fleischer und Ratsverwandter aufm Grünheyn 
 * vor 1620 
14500) Uhlmann, Georg [20] 
 von Hormersdorf 
 * vor 1610 
14502) Fischer, Nickel [20] 
 Kramer in Hohenstein 
 * vor 1631 
14508) Teumer, Nicol III 
 Tagelöhner, Bürger zu Geyer 
 Er heiratet 1625 seine zweite Frau Regina, Tochter des Christoph Stoll 
 Landsteuern: 1602, 1630 

Kinder: Sohn N. (+ 1623 i.A. von 4 Jahren), Christina (oo 1627 Georg Stopp), Johannes (oo 1628 
Margaretha Schneider), Caspar (oo 1628 Margaretha Denel), Tochter N. (+1630), Christoph 
(+ 1632) 
Er kauft 1604 von Katharina Kroners Vormund (Erbb.). Er kauft am 11.03.1622 für 135fl ein Haus 
von Christoph Schüppel(GB No.23). Er kauft am 08.07.1622 von Georg Ullrich für 100fl ein Stück 
Acker am Schlegelsberg. Er ist am 31.01.1625 Zeuge für einen Häusertausch. 

 oo(I)  
14509) Magdalena N. + 1623 



14510) Schneider, Michael I 
 Fuhrmann in Geyer 
 Kinder: Margaretha, Katharina( oo 1630 zwangsweise Wolfgang Rab), Sohn N. (*1613, +1623), 
 Anna (+1629) 
 Landsteuern: 1620/30 

Er kauft am 22.01.1621 dem Hans Schauer von Craßdorf für 3 ½ fl aus dem Hauskauf Eckstein – 
Weise 7 ½ fl ab(GB No.23). Er ist bis zum 11.12.1626 Hausnachbar des Gregor Meiner, ab da des 
Michael Sändich. 

 +1632 
oo 

14511) N.N. 
Landsteuern: 1641 

 
 



14. Ahnengeneration 
 
 
28672) Einenkel, Valten, genannt der Alte 
 (aus [2], [9], [10], [11]) 

Richter und Steuereinnehmer in Hermannsdorf 
(Er klagt 1529 wegen eines Hauskaufes gegen Mattes Wagner(GB No.4). Der Streit besteht 1530 
noch. Ein Valten Einenkel ist 1542 mit seinem Weib Hausgenosse in Geyer, 1546 ebenfalls. Aber 
seine Frau wurde doch erst 1546 geboren!? Es muss somit ein anderer Valten Einenkel sein, 
vielleicht der Vater?) 

 begraben in Hermannsdorf am 15.S.n.Tr. 1591 (12. oder 22.9) 
[[6]: * 1535 in Hermannsdorf, + 1591, oo 1560, als Vater wird Hans Einenkel aus Tannenberg 
genannt.] 

 oo 
28673) Höfer, Anna aus Niederzwönitz 
 * 1546 in Niederzwönitz, +14.03.1602, begraben am 17.03.1602 in Hermannsdorf 
 [[6]: * 1538 in Hermannsdorf] 
28674) Schell, Matz 
 1570: Mattes Schell als Vetter der Frau Lorentz Weiglin, Witwe itzo zu Hermmerstorff genannt David 
 Schells, Mattes Schells aus Hermersdorff, beide zusammen mit 6(ungenannten) Erben und Lucas 
 Schell Erben s. Kaufbuch Nr.1 von Scheibenberg(Zimmermann) 
 6.10.1591: Mattes Schell jetzt Hermannsdorf verzichtet wegen der Lorenz Weigeln-Erben. s. 
 Kaufbuch II von Scheibenberg(Zimmermann) 
 in Gerichtsbuch Geyer: Die Tochter Barbara eines Matz Schell ist 1594 Taufpatin bei Michel Siegert. 
 + Hermannsdorf = 25.12.1597 
28676) Engerth, Lorentz 
 [10], Bauer und Richter in Dörfel 
Er ist wahrscheinlich nicht der Ur-Großvater von Christoph Einenkel(oo Märten), sondern der Großvater 
seines Onkels Frau! Siehe 7168) 
28934) Opitz, Bernhardt II 
 Hausbesitzer in Geyer 
 Landsteuern: 1574/75/76/78/79/83/85/87/88/89 
 Kinder: Sibylla, Anna(*1578), Anna(*1582), Sebastus(*1585), Christoph(*1589), Georg(* ca. 1580) 
 Er hat sein Haus von neuem erbaut. Er kauft 1572 von Steffan Wetzel einen Garten am Knochen 
 dazu, welcher der Gemeinde jährlich 2gr zinst, verkauft …. an Andreas Fritzsch. Er zahlt 
 Walp.1576, 1577 und 1578 im II. Viertel je 2gr Acker-, Wiesen- und Gartenzins(GB No.12). 
 + Geyer zw. 1587 und 1591 

oo 
28935) Anna N.   + zw. 1591 und 1609 (AL 10571) 
28936) Steinpach, Gregor 
 Schmied, Kirchenvorsteher, 1578 Richter, 1589 Landsteuereinnehmer in Geyer 
 verheiratet in erster Ehe mit Ursula N.(+ vor 1548) 
 Landsteuern: 1557/61/68/69/70/72/73/74/75/76/78/79/83/85/87/88/89 
 Kinder: Georg, Hans, Margaretha(oo 1592 Christoph Rabe) 
 Patenschaften: 1578 3x, 1579 2x, 1581, 1582 2x, 1583 

Er ist 1564 Zeuge bei einem Verkauf. Er hat am So. Quasimodo 1564 bei Jorg Hommel zum Bier 
den Matz Pflock geschlagen, mit Krügen geworfen und war gegen das Gericht widerspenstig. Muss 
8 Tage einsitzen und 1ßo Strafe geben. Er gerät am Mo.p.Viti 1564 mit seinem Nachbarn Michel 
Wetzel in Streit. Sie werden um 4 gute ßo verbürgt. Er ist 1570 Schöppe. Er zahlt 1570 für 8ßo Brot 
26gr(GB No.12). Er erlegt von 9fl, die er dem Rat geliehen hat 1570 1ßo 24gr. Er zahlt Mich.1570 
an Zins 16gr 10pf. Er erhält 1570 für ein Eisenstänglein zum Vorhängen vor die Churfl. Geldcasse 
2gr. Er erhält 1570 für 4ßo Nägel 4gr. Er erhält 1570 von des Jacob Großen Haus 1gr 8pf 
Opfergeld. Er erhält 1570 zusammen mit dem Richter 12gr Verzehrgeld für die Verhandlungen in 
Annaberg wegen des Schanzzeuges. Er erhält 1570 wegen Wolf Blasbalk 27gr 10pf Zinsen(GB 
No.12). Er ist 1571 Schöppe. Er zahlt Mo.zu.Walp. 1571 im III. Viertel 3gr. Er erhält 1571 als 
Fuhrlohn 14gr. Er erhält 1571 für Bandeisen in der hinteren Ratsstube 2 ½ gr. Er hat zusammen mit 
Hans Schramm in Annaberg bei der Superindentur wegen des Pfarrers 3gr verzehrt. Er erhält 1571 
für einen Schlossnagel und ein Blech am Blaßbalkwagen 2gr. Er erhält 1571 zusammen mit Mattes 
Schmidt 6gr für das Verschlagen von 6ßo Radnägeln aufs Rathaus. Er erhält 1571 für das 
Anfertigen eines Stampfeisens ½ gr. Er verzehrt zusammen mit Valentin Schaub in Zschopau 12gr, 
als sie beim Jägermeister wegen der Zäune und Hürden ansuchten. Er zahlt 1571/72 in zwei Raten 
zu je 21gr Erbsteuer aufs Vorwerk. Er war 1571 zusammen mit dem Stadtschreiber wegen der 200fl 



des Blasbalk beim Obergericht in Wolkenstein. Sie verzehrten dort 8gr. Er bürgt 1571 für Georg 
Weiger(GB No.10). Er stellt 1571 die Rechnung von 10ßo 28gr 6pf von den Bürgern für 
Friederhaltung und Rechtfertigung der Gefangenen. Er erhält 1572 zusammen mit Lorentz und Wolf 
Spitzelt für das Besichtigen des Vorwerks 8gr. Er hat 1572 an Schlachtgeld 46gr zu erlegen. Sein 
Sohn Hans aus der Ehe mit Ursula erhält 1573 einen Geburtsbrief(GB No.8) Er bürgt 1573 als 
Ratsperson für eine Kornschuld der Stadt. Er ist 1574 Ratsperson. Er ist 1575 Vormund für Hans 
Bauer, einen Verwandten des Jeronimus Lotter. Er ist 1575 Vormund des Christof Schnebrich(GB 
No.8). Seinetwegen zahlt Hans Fuchs Mich.1575 und Walp.1576 an Vorwerkszinsen je 23gr 7 ½ gr. 
Er ist 1576 Ratsperson. Er wird 1576 als Ratsmitglied von Hans Noller geschmäht. Er ist 1577 und 
1582 Ratsmitglied. Er ist 1576/77 Ratsperson. Er ist 1577 Zeuge für einen Geburtsbrief. Er wird 
1577 als Vormund erwähnt(GB No.11). Er verzehrt 1577 zusammen mit dem Richter auf dem 
Wolkenstein 6gr. Er ist 1577 mitverantwortlich für das Aufteilen des Wildprets und erhält 8gr dafür. 
Er verzehrt 1578 zusammen mit Lorentz Spitzelt in S.Annaberg beim Amtsverwalter 6gr. Er verzehrt 
1578 zusammen mit dem Richter und Valtin Silberhans 21gr in des Hans Fuchs’ Sache. Er ist ab 
1578 Richter. 1579 Richter. Er kauft 1579 der Wolf Wetzlin Haus und zahlt aus dem Angeld 48gr 
Brotschuld sowie 6gr Gebühren an Marten Müller bzw. Schneider(GB No.9). Er kauft 1579 von 
Peter Preuß samt einer wüsten Baustelle, verkauft 1594 an Gregor Meiner. Er verzehrt 1581 
zusammen mit Peter Spitzel und dem Stadtschreiber in Tannenberg bei dem v.Hartisch in 
Ratssachen 5gr. Er verzehrt 1582 auf dem Landtag 2ßo 28gr 6pf. Er ist 1582 bei einem Rechtsstreit 
für die Witwe des Brosius Jensch dabei. Er ist 1582/83 Vicerichter. Er erhält 1583 für ein Jahr 
Aufsicht auf dem Schlegelsberg 42gr. Er verzehrt 1584 mit dem Stadtschreiber 8gr im Amt 
Wolkenstein. Er verkauft 1585 an Georg Steinbach. Er wird 1586 erwähnt. Seine Witwe Dorothea 
tut 1586 Kummer und Arrest zu ihres Mannes Verlassenschaft wegen des Schmiedezeugs aufgrund 
ihrer weiblichen Gerechtigkeit bei Paul Lehmann. Seine Witwe Dorothea kauft 1589 von Michel 
Drechsel durch Georg Kaiser, verkauft 1594 an Georg Grabner. Sie kauft 1594 von Georg 
Weißbach, verkauft 1597 an Christoph Rab.  

 *(1532) + 1589/97   (Al. 10571) 
 oo(II) 1548  in Geyer 
28937) Opitz, Dorothea (AL 10571) * 1522 in Geyer  + 1597 in Geyer 
 Patenschaften: 1578, 1579 2x, 1589, 1591 
28938) Spitzelt, Lorentz I 
 1579 Ratsperson, 1574/76/84/85/89 Richter, 1591 Vicerichter, 1569 Kirchenvorsteher, Schöppe, 
 Bergmeister, Besitzer von Zinngruben zu Geyer 
 Seine erste Frau heiratet er 1550: Katharina, Tochter des Zehendner Wolf Friedrich. Die zweite Frau 
 heiratet er vor 1576: Anna, Tochter des Georg Röling. Diese stirbt 1594 i.A. von 51 ½ Jahren und 
 wurde demnach 1543 geboren. Seine dritte Frau ist Anna, die Tochter des Jacob Arnold, weil. 
 Bürger und Steiger in Annaberg, itzo in der Churfl. Wwe. Dienst zu Dresden(sie +1624 i.A. von 
 über 70 Jahren). 
 Landsteuern: 1561/68/69/70/72/73, 1574 2x,1575 2x, 1576/78/79, 1583 2x, 1585, 1587 2x, 1588 3x, 
 1589/99, 1600/02/05/11 
 Kinder: Wolf II, Christof, Tochter N. (oo 1578 den Diacon Georgius Hierpurk von Eisenberg), Ottilia 
 (oo 1576 den Bergmeister Voitisch), Judith (oo 1576 Georg Steinbach) 

Patenschaften: 
Er: 1589/90 
Ehefrau Catharina (?): 1580, 1590 2x, 1592 
Tochter Judith: 1579/80 
Tochter Ottilia: 1582 2x, 1583/84/85 
Tochter Anna: 1588 
Sohn Wolf: 1582/83 
Ehefrau Anna: 1595/96 
Enkelin Catharina: 1590/94 
Seine Frau ist 1544 Patin bei einem Findling(GB No.2). Er kauft 1553 der Nickel Stortzin Haus samt 
Recht an Wasser beim Brauhaus für alle Zeiten, eine Wiese am Greifenbach zwischen dem oberen 
Vorwerk und dem unteren nach Tannenberg zu für 280fl. 150fl gehen an den Gemeinen Kasten. Auf 
der Wiese behält Andreas Stortz das Fahrwerksrecht zu seinem Pochwerk, ohne das Gleis verlegen 
zu dürfen(GB No.9). Er nimmt 1553 an der Berainung des Geyrischen Waldes teil. Er, Stiefbruder 
des Georg Paul, kauft 1557 von diesem Haus, Hof, Garten, die Äcker am Schlegelsberg, eine 
Wiese am Greifenbach, mit der Tannenberger Flur rainend mit 2 Tischen, dem Braugerät und dem 
Siedel für 380fl – 100fl Angeld, Rest in Quartalszahlungen zu 4fl. Er kauft auch das Wasser, das 
aus des Hans Preus’ Keller geht. Er verkauft 1557 Haus, Hof und Garten, zwischen Wolf Spitzelt 
und Blesel Heinrich gelegen, eine Wiese am Greifenbach neben Andreas Stortz, eine Wiese in der 
Wahrsage unter Hans Han, einen Wasserüberfall aus dem oberen Brauhaus für 350fl – 100fl 



Angeld – Quartalsraten von 4fl - an Jacob Hanfstengel. Er hat 1560 die 80fl, welche Georg Paul auf 
seinem Haus stehen hatte, bezahlt und erhält Verzicht(GB No.9). Er raint 1560 mit einem Acker am 
Spitzenberg mit Georg Röling(GB No.9). Er verzichtet 1562 für Moritz Engel aus Zwickau der 
Margaretha, Merten Patzschkin. Er ist 1563 Ratsmitglied, 1564 und 1566 auch. Er ist 1564 
Ratsperson. Er ist 1565 Schöppe. Er hat 1566 als Schichtmeister auf der Kupferzeche „Nach Willen 
Dein“ am Schlegelsberg 22silb ßo 1gr 7pf verbaut. Ist von den Gewerken nicht bezahlt worden und 
erhält deshalb die Grube zugesprochen. Er verkauft sie für 50fl umgehend an Hieronimus 
Lotter(Bergb.G.). Er ist 1566 Richter. Beider Sohn Christof erhält 1567 einen Geburtsbrief(GB No.8). 
Er ist 1568 Zeuge für einen Geburtsbrief(GB No.8). Er ist 1569 erwählter Gotteshäuservorsteher. 
Seine Ehefrau Catharina kauft 1569 von Wolf Spitzelts Vormund, verkauft 1570 an Lorenz 
Drummer(Erbb.). Seine Tochter N. heiratet 1570. Der Bergmeister Valten Silberhans zahlt 42gr zur 
Verehrung an fremde Hochzeitsgäste auf dem Rathaus(GB No.12). Er bezeugt 1570 einen 
Geburtsbrief. Er zahlt 1570 von der Flachsdarre 2gr. Er erhält samt seinen Gästen 1570 zu seines 
Sohnes Hochzeit 6 Kannen Wein zu 19gr verehrt. Er zahlt 1570 für 3ßo Klafter Holz 3ßo. Er ist 1570 
Schöppe, ab 1571 Richter. Er bürgt 1571 als Schöppe für Georg Weiger. Er fährt 1571 mit dem 
neuen Cantor zur Superindentur in Annaberg. Er erhält 1571 für die Verhandlungen mit dem Rat 
von Leipzig wegen des neuen Jahrmarktes 48gr. Er verzehrt 1571 bei Verhandlungen in 
Wolkenstein 6 ½ gr. In seines und des Hans Uthmann Sache verzehren 1571 der Amtsschösser 
von Wolkenstein mit den Herren des Rates 2ßo 6gr. Er erhält 1571 als Zusteuer an der Zehrung 
12gr, als er das Pachtgeld nach Dresden bringt. Er verzehrt zusammen mit dem Richter 1571 bei 
Jägermeister in Zschopau wegen der Zäune 12gr. Seine Tochter N. verlobt sich 1571. Er erhält 
dazu 10 Kannen Wein verehrt, entsprechend 33gr 3 ½ pf aus der Stadtkasse. Er zahlt Mo.zu Walp. 
1571 im IV. Viertel 4gr. Seine Tochter N. heiratet Jacobi 1571. Der Rat zahlt der Schenkin für den 
Eidam 12 ½ gr, für das Einschroten von Bier für die Hochzeit 2gr, für Geschenke und Verehrung der 
Fremden 2ßo 6gr sowie für das Halten von 2 Gemeinböcken 1ßo. Er zahlt 1571/72 in 2 Raten zu je 
21gr Erbsteuer aufs Vorwerk. Er zahlt 1571 für 48 ½ Kannen Wein, die den fremden Herren zu 
Hans Rölings Tochter Hochzeit verehrt wurden, 2ßo 25gr 6pf. Er verzehrt 1571 zusammen mit Hans 
Schramm auf dem Leipziger Michaelismarkt beim Ansuchen wegen der Zins 1ßo 12gr. Er erhält 
1571 für 4 Kannen Wein, die dem Christoph Röling verehrt wurden, 12gr. Er erhält 1572 zusammen 
mit Wolf Spitzelt und Gregor Steinbach für die Besichtigung des Vorwerkes 8gr. Er erhält 1572 für 
das Überwintern des Gemeindebullen und von 2 Böcken 2ßo. Er zahlt 1572 an Waldzins 6 ½ gr. Er 
hat sich 1572 von Jacob Österreich ein Faß Talk in Leipzig borgen lassen. Da die Qualität der 12Ztr. 
Nicht gut war, ist die Bezahlung 1575 noch immer nicht erfolgt. Er ist ab 1573 Ratsfreund. Er ist 
1574 Schöppe. Er wird 1574 von Jacob Volkmeyer aus Leipzig beklagt. Er liegt mit Martin Mertten 
im Streit um ein Bergwerk und will nach dessen Beendigung bis Ostern 1575 bezahlen. Er ist 1575 
Zeuge bei einem Geburtsbrief. Er ist 1575 Vormund von Hans Bauer, einem Verwandten von 
Jeronimus Lotter. Er zahlt Mich.1575 an Vorwerkszinsen 21gr. Er wird 1575 von Simon Landrock 
mit ehrenrührigen Worten ausgefordert. Er hat 1576 einen Erbstreit mit den Miterben der Sebald 
Rölingin. Georg Röling wird als sein Schwiegervater bezeichnet. Seine Tochter N. hat 1576 
geheiratet. Bei der Abrechnung 1577 werden als Einkunft von den Teilnehmern der Hochzeitsfeier 
1ßo 8gr eingezahlt. Er zahlt 4gr Ackerzins und 57gr 9pf Vorwerkszins sowie weitere 4gr Ackerzins. 
Er zahlt 1577 für rückständiges Holzgeld aus 1576 42gr. Er zahlt 1577 für 2ßo Holz vom 
Schlegelsberg 3ßo. Er zahlt Walp.1577 im IV. Viertel 4gr Acker- und Wiesenzins. Er soll 1577 
Schulden gegenüber den Sebald Röling’schen Erben haben. Die Sache ist strittig. Er ist 1577 
Vormund der Walpurg, Hans Rauchin. Er hat 1577 Erbgelder vom Amtsschösser in Wolkenstein zu 
bekommen. Er klagt in ehelicher Vormundschaft seines Weibes Katharina zusammen mit seinen 
Schwägerinnen Ursula Schütz und Maria Hanfstengel um seines verstorbenen Schwagers Wolf 
Friedrichs Holz 1577 wegen Erbgeldern(GB No.11). Er ist 1577 und 1582 Ratsmitglied. Er war 1578 
in Rixlebens Sachen auf dem Wolkenstein. Seine Tochter N. verlobt sich 1578. Er erhält dabei 6 
Kannen Wein für 21gr verehrt. Er erhält 1578 für das 1576 erfolgte Semmelbacken 30gr. Er verzehrt 
1578 zusammen mit Gregor Steinbach in S.Annaberg beim Amtsverwalter 6gr. Er erhält 1578 für 
das Halten von 2 Rammelböcken 1ßo. Seine Tochter N. heiratet 1578. Der Bergmeister verehrt ihr 
dazu 2 Faß Bier, wofür er dem Rat 24gr zahlen muss. Bei ihm steht 1578 das Gemeinrind. Er ist 
1578 Zeuge für eine 1550 erfolgte Eheschließung. Er nimmt 1578 als Abgesandter an den 
Verhandlungen über die Wildzäune teil. Er hat 1578 Liegenschaften von den Erben des Hans 
Österreich gekauft. Das Angeld wird mit Arrest belegt. Er zahlt 1578 im IV. Viertel 4gr Acker-, 
Wiesen- und Gartenzins. Er erhält 1578 für 1ßo Brot zum Jahrmarkt 1ßo 24gr. Seine Tochter 
heiratet 1579. Der Rat zahlt zu ihrer Wirtschaft 1 Faß Bier zu 1ßo 24gr. Er war 1579 mit dem 
Stadtschreiber wegen des Zäunmachens in Wolkenstein und erhält mit diesem 7 ½ gr zum Verzehr. 
Er wird 1582 von Peter Putzscher um Hab und Güter samt väterlichem Erbteil beklagt. Die Klage 
wird zwar fallengelassen, dann aber erneut Kummer uns Arrest verfügt. Er verzehrt 1582 in 
Wolkenstein 5gr und in S.Annaberg wegen der Saxen-Capitulation und der Schwefelhütte 



zusammen mit dem Richter 7gr. Er wohnt 1583 zusammen mit Jacob Putzscher der Wirtschaft des 
Superindendenten bei. Sie verzehren dabei 24gr. Er verzehrt 1583 zusammen mit Oswald Unger 
beim Oberbergmeister 6gr. Er verzehrt 1583 mit Jacob Putzscher 7gr auf dem Wolkenstein.  Er hält 
1584 zusammen mit Mats Putzscher auf der Augustusburg wegen des Ungeldes an und verzehrt 
dabei 1ßo. Er verzehrt 1584 zusammen mit Jacob Putzscher in des Fuchs’ Sache auf dem 
Wolkenstein 28gr. Er klagt 1585 gegen Abraham und David Paul. Er wird 1587 von Peter Perisch 
wegen 13flgr Malzschulden beklagt. Er ist 1587 Vicerichter. Er klagt 1590 um 5fl 14gr zu des Gregor 
Dopfers Haus. Er verkummert zusammen mit Gregor Schütz für 50fl Holz aus dem Friedrich’schen 
Wald, welches bei dem Gewerken Scherffe steht(GB No.11). Auf seinen Gütern hat Wolf Putzscher 
39fl Erbgeld stehen. Diese verkauft Wolf Putzscher am 28.10.1611 an David Putzscher(GB No.23). 
Seine Witwe – Vormund Wolf Eberlein – und seine Erben: Jonas Spitzelts Erben – Vormund Georg 
Claus – und Frau Ottilia Bergmeisterin (Voitzschin) – Vormund Wolf Sommer – verkaufen ihres 
Mannes, Vaters und Schwiegervaters hinterlassene Behausung, Hof, Garten, Wasser, 2 Tische, 1 
Faulbett, 2 Span-Betten, 6 Kühlfässer, 3 Braubütten, 1 Langrohr und 1 Garten unterm Geyersberg 
mit einem Teichlein drauf, vorm Greifenbach, samt einer Wiese in der Elterleiner Flur am 
03.09.1612 für 840fl abzüglich 46fl Hauptstamm – 233fl Angeld – Rest 4fl/Quartal an Hans Bauer. 
Die Witwe erhält daraus 100fl auf ihr eingebrachtes Gut(GB No.23). Anna, Lorenz Spitzeltin besitzt 
am 20.05.1613 das über Ottilia Voitzschin an sie gekommene Haus des Andreas Sonel, auf dem 
dieser noch 30fl 7gr stehen hat, der es an Katharina, Christof Hüblers Witwe, für 10fl bar verkauft. 
Sie hat das vorstehende Haus am 04.08.1612 für 185fl - 50fl Angeld abzüglich 9fl Hauptstamm – 
Rest 9fl/Jahr und Zinsen von Heinrich v.Nitzschbitz auf Wildenfels gekauft(GB No.23). Seine Enkelin 
Susanne, verehelicht mit Paul Lehmann sowie die Enkel Wilhelm und Friedrich Steinbach nach 
seiner Tochter Judith, verkaufen am 28.03.1614 Erbgelder an Hans Bauer. Er und sein Sohn Jonas 
sind vor dem Datum gestorben. Wolf Spitzelt verkauft am 15.05.1615 zusammen mit seiner 
Schwester Ottilia Voitischin (Bergmeisterin) Erbgelder nach diesen an Hans Bauer. Seine Erben, die 
bis insgesamt 1644 Zahlungen erhalten sind: Christoph Spitzelt(1622-1642), Katharina 
Spitzelt(1622-1642), Wolf Spitzelt(1614), Wolf Spitzelt d.J.(1631-1643), Paul Lehmann(1614), 
Georg Paul und dessen Schwester(1613- 1622), Mattes Schumann(1613-1622), Martin Horn zu 
Kemnitz(1621-1622), Annan Susanna, Judith und Wolf Spitzelt(1627-1631), Ottilia 
Bergmeisterin(Voitisch) (1624-1643) durch Gregor Hierburgk zu Kemnitz, Simon Friedel bzw. 
dessen Witwe (1643 – 1644) (GB No.23) 

 Ungereimtheiten sind: 
 Lorenz Drummer kauft 1570 nicht wie hier beschrieben von Lorentz’ Frau, sondern von Katharina, 
 Burkhardt Spitzeltin! 
 Seine Ehefrau Katharina kann 1580, 1590 und 1592 keine Taufpatin gewesen sein, da er zu diesem 
 Zeitpunkt bereits zum zweiten Mal verheiratet ist!? 
 * um 1530   + vor 1611 
 oo(I) um 1550 (in Geyer) 
28939) vermutlich ist Friedrich, Katharina, die Mutter von Judith Spitzelt, wobei dies nicht genau bewiesen 
werden kann. Unwahrscheinlich ist dagegen Anna, To. d. Georg Rohlingk, als Mutter, da sie selbst und 
Judith Spitzelt dann sehr jung geheiratet haben müssten. Am 22.09.1567 wird für Christof Spitzel, den Sohn 
des Lorentz und der Katharina, Tochter des Wolf Friedrich, ein Geburtsbrief ausgestellt. Seine Eltern haben 
vor 17 Jahren geheiratet und werden nicht wie normalerweise üblich als bereits tot genannt. Lebt Katharina 
also zu diesem Zeitpunkt noch? Wenn ja, dann ist sie die Mutter der Judith! Mögliche AL der Anna R. im 
Anhang. 
28940(4) Schiefner, Georg I 
 Müller, vorher Hans Rölings Diener 
 Landsteuern: 1583/85/87/88 in Geyer 
 Kinder: Georg II 
 Patenschaften: 1578, 1579 2x, 1582 
 Er klagt 1582 für Hans Roling wegen Schulden des seel. Brosius Jenisch(GB No.11). Er klagt 1582 

um David Schmidts Acker und Hausgüter. Die Hülfe ergeht. Er klagt 1583 um des Weinmanns Geld. 
Er tut Kummer zu Jacob Hertels Geld, welches er noch wegen eines Fuhrmanns zu fordern hat. Er 
tut 1586 Kummer und Arrest zu Lucas Beiers Behausung. Er klagt 1586 um Abraham Pauls Angeld. 
Er hat 1588 Pfandgeld stehen. Dieses wird von Christoph Kupfer wegen dessen Sohnes Lohn mit 
Kummer und Arrest belegt. Er kauft 1588 die obere Mühle für 90fl Angeld – davon erhielt der Richter 
Matz Putzscher 20fl, 70fl teilen sich die Ratsmitglieder. Der Stadtschreiber erhält 5fl Gebühren 
(Erbb.). Seine Mühl und Erbschaft (Georg Lehmanns Erbe) wird 1591 zum zweiten Mal von Jacob 
Putzscher beklagt.  

 oo 
28941) Catharina N. (Tochter Georg Lehmanns ???) 
 1596 Patin bei Christoph Paul 



28942) Hain/auch Müller, Michel I 
 Müller in der oberen Mühl 
 Landsteuern: 1568/69/70/72 in Geyer 
 Kinder: Elias, Merten, David (oo Regina Göllner), Michel II, Maria 
 Er hat 1559 Michel Schindler am Kopf verwundet. Muss 7 ½ fl Buße und die Baderkosten zahlen. 
 Sein Beistand ist Cuntz Peck(GB No.9). Er hat 1561 einen Zusammenstoß mit Mats Luppolt d.J. 
 gehabt und diesen an der Hand gelähmt. Muss 30fl Buße zahlen. Für ihn bürgen: Mattes Potzscher 
 und Oswald Heimpol. Er erhält noch im gleichen Jahr Verzicht für die Summe. Er wirft sich am 
 10.07. 1569 zusammen mit Franz Lindner und Bartel Spitzelt mit Steinen(GB No.10). Er zahlt 1570 
 von der Flachsdarre 3gr(GB No.12).Bei ihm waren vor 1574(er seel.) Jeronimus Schmidt und Valten 
 Pfuler in Dienst. 
 Aus Müller und Müllersöhne im sächsischen Erzgebirge und Vogtland: „erbt 1567 die obere Mühle 
 zu Geyer, auch Krebsmühle genannt, von seinem Vater Thomas H. käuflich“ 
 * vor 1532 in Geyer + vor 1573 in Geyer 
 oo ca. 1550 in Ehrenfriedersdorf 
28943) K(u/ö)pper, Margarethe, Tochter des Jochim Kupper; + nach 1590 
 Sie heiratet vor 1590 zum zweiten Mal Jeremias? Schmidt 
28952) Ackermann, Christoff 
 B. und Tischler zu Geyer 
 Landsteuer: 1602/05/20         
 Er kauft 1590 im IV. Viertel von Geyer ein Haus von Georg Weichert(GB Geyer No.2). Er hat 1590 
 Tagzeitgelder wegen seines mütterlichen, auf Georg Weigerts Haus stehenden Erbteil zu erhalten; 
 diese werden von Christoph Eberlein verkummert (GB No.11). Ist er somit der Sohn einer Weigert? 
 * 1557(err.) vielleicht in Fulda ?  * 1620 in Geyer (63 J. alt) 
 oo 1590 in Geyer 
28953) welche Quelle nennt ihren Vater, Daten? Rudolph, Sibylla aus Falkenau   
 * 1556 (in Falkenau) + 1628 in Geyer (72 J. alt) 
28954) Löser, Nicol zu Geyer 
 Bergmann 
 Landsteuern: 1602/04/05/11  

Kinder: Wolf II (oo 1628 Justina Seidenglanz), Magdalena 
Er kauft 1600 von Georg Österreich(Erbb.). Seine Witwe kauft am 26.11.1610 von den Erben des 

 Paul Graube für 10fl bar 26fl 14gr Erbgelder(GB No.23). Seine Baustatt hatte Samson Ackermann 
 gekauft. Nach dessen Tod verkauft die Witwe Justina diese Baustatt am 04.12.1687 an Hans 
 Weiß(GB No.24). 

+ vor 1619/vor 26.11.1610 (in Geyer) 
 oo 
28955) N.N.; Landsteuern: 1620/30/41 
28956) Es ist anzunehmen, dass er der Vater des 1593 geborenen Friedericus, Nr 14478), ist. 
 Steinbach, Georg = 14468) 

* 1550/55 + 20.11.1598 an der Pest in Geyer(KB Ausz. Gr) 
 oo 1579/6 
28957) Spitzelt, Judith = 14469) 
 Patenschaften: 1588, 1591, 1592 2x, 1593, 1594, 1597 2x 
 * um 1555/60 (in Geyer)  + vor 28. 03.1614 
Dass passt überhaupt nicht zu den Gerichtsbüchern, da es dort keinen Jakob d.J. gibt, genannt wird nur ein 
Jakob, Sohn des Jakob: welche Quelle? 
28958) Putzscher, Jakob jun.  
Es kann nicht einwandfrei nachgewiesen werden, ob die Maria P. die Tochter des Jakop P. jun. ist, wie 
angenommen, oder ob es sich um eine Tochter 3. Ehe des Jakob P. sen. handelt. Keine Eintragung in 
Gerichtsbüchern zur Verbindung Jakob-Maria. 

* um 1556 (in Geyer), + (in Geyer) 
 oo 1580 in Geyer 
28959) welche Quelle? Kandler, Rebecca oder Dorothea 
28984) Eberlein, Bernhard I gen. Neubauer (21) 
 Sohn des Richters Bernhard E. in Tannenberg unter Hans von Hartisch(GB No.4) 
 Tischler in Geyer 
 Kinder: Bernhard, Wolf, Magdalena (+ 1584) 
 Er ist 1596 Taufpate bei Abraham Polla.  
 Er kauft 1588 von Andreas Greupel(Erbb.). Er besitzt 1586 im IV. Viertel. 
 *zw. 1552 u. 1560 + 17.11.1598 wegen Diebstahls gehängt in Geyer 



 [Da die Ehefrau und das Hochzeitsdatum übereinstimmen, könnten auch folgende Angaben noch 
 zutreffen: Unter Neubauer, Bernhardt  genannte Kinder: Magdalena (* 1588, + 1590), Johannes 
 (*1592, +1595), Margaretha (*1595), Martin (*1596) 
 Patenschaften: 1583/86/91, 1595 bei Gregor Weigert, 1596 bei Christoph Groß. 
 Er wird 1584 gesucht(GB No.12). Er wird am 04.07.1586 mit Michael Spitzelt, Hans Silberhans und 
 Christoph Leßmüller um 2ßo verbeugt(GB No.10). Bei ihm hat 1588 Georg Weiger Geld stehen, 
 welches von Hans Guentter mit Kummer und Arrest belegt wird(GB No.11). Er hat 1590 dem 
 Tischler Georg Weiger 12fl zu erlegen. Diese Summe wird von Hans Seiler verkummert.] 
 oo 20.01.1584 in Geyer 
28985) Beer, Margarethe (AL 10571) * 1563 (in Geyer)  + 1626 i.A.v.63.J. in Geyer 
 Margaretha, der Marten Beerin, sonst Brothütterin gen. Tochter. 
 Patenschaft: 1593 
28986) Paul, Nicol II(8), Hausbesitzer in Geyer 
 Landsteuern: 1575, 1576, 1578, 1579, 1583, 1585, 1587, 1588, 1589, 1599, 1600, 1602, 1605 
 Kinder: Catharina (* 1579), Catharina (* 1582), Sibylla (* 1587), Barbara (*1589, +1590); 

Er kauft 1575 von Hans Günther, verkauft 1604 an seine Witwe Katharina (?), verkauft 1606 an 
Georg Eberlein (Erbb.). Seine Witwe hatte Haus und Garten an Christoph Zwönitzer verkauft. Dieser 
verkauft das Haus am 27.11.1609 an Georg Graupner. Sie lebt am 01.04.1622 noch und gibt durch 
ihren Schwiegersohn Burkhardt Eberlein zu diesem Datum Verzicht(GB No.23). 

 * um 1550, + 1604 
 oo vor 1587 
28987) Katharina N. 
 + 1626 i.A. von 75J. à *1551 in Geyer 
28988) Wolff, verm. Nikolaus nach welcher Quelle? 
 Hausbesitzer zu Geyer, Vorwerksbesitzer 
 Landsteuern: 1542; seine Erben 1562/75/83 
 Kinder: Margaretha (oo vor 1588 Hans Beyer), Marcus, Tochter N. (oo Wolf Luppolt), Andreas, und 
 Georg? 

Er hat zusammen mit Ulrich Trach 1532 einen Rechtsstreit mit Christoff Schnee, an dessen 
Behausung er grenzt(GB No.3). Er gibt 1534 einen Baugrund zur Bebauung frei und erhält dafür 
50gr. Auf diesem Grund will Michel Paschkaw seine Behausung erweitern. Er verkauft 1534 Kuxe 
von Joachimsthaler Zechen an Christoff Schnee und Wentzel Rudisch(GB No.4). Er ist 1537 Bürge 
in der Sache von Hans Ludwig d.J.  
Seine Witwe Ursula hat 1552 eine unverheiratete Tochter. Sie verkauft mit Zustimmung der Söhne 
Andreas und Marx sowie des Eidams Wolf Luppolt ihr Haus samt Heergerät und Garten um 220fl zu 
gleichen Teilen an Sebald Röling und Michel Spitzold. Seine Witwe hat vor 1555 von der Asman 
Losin ein Haus gekauft, worauf 1555 noch 25 ½ fl unvertagt stehen. Diese Schuldforderung kauft 
Caspar Sturtz um 18fl bar(GB No.9). Seine Tochter Katharina hat 1555 von der Mutter 13fl 
väterliches Erbteil erhalten. Ihr Vormund ist Georg Theymer. Seine Witwe ist 1558 die 
Schwiegermutter des Hans Beyer. Auf dem von seinem Weib Margaretha an Sebald Röling und 
Michel Spitzelt verkauften Haus stehen 1558 noch 15fl väterliches Erbe. Sebald Röling kauft diese 
Schuld 1558 um 9fl bar. Er(?) besitzt 1559 einen Raum auf Elterleiner Flur, der mit Caspar Stortz 
raint (Erbb. Schwarzenberg No.7).  

 + vor 1552/zw. 1542-46 (in Geyer) 
 oo 
28989) Pach, Ursula aus Geyer    + 1594 oder 1595 in Geyer 
 Landsteuern: 1546/51/52/57 
29016) Teumer, Nicol II 
 Bäcker in Geyer, Al 10571 
 Landsteuern: 1579/83/85 
 Kinder aus erster Ehe: Margaretha (oo 1596 Bartel Eberlein, genannt Neubauer), Andreas (+ 1578) 
 Kinder aus zweiter Ehe: Christina (oo 1627 Georg Stopp), Caspar, Nicol III, Maria (*1582, +1583), 
 Maria (*1584), Christoph (*1592) 
 Er kauft 1572 von Wolf Leupolts Bevollmächtigtem, verkauft 1580 an Mattes Putzscher (Erbb.). Er 

zahlt Walp.1576 im III. Viertel 1gr Acker- und Wiesenzins (GB No.12). Er wird 1581 von Mattes 
Butscher wegen 123fl um Haus und Hof beklagt. Die Exekution erfolgt(GB No.11). Sein Haus liegt 
bis zum 10.05.1612 über der Frölichin Häuslein, ab da des Hans Schulteis (GB No.23). Er ist am 
24.09. 1612 Zeuge für einen Freymarkt. Er wird am 06.11.1615 aus dem Lehn nach Günsdorf 
entlassen, da er seinen Besitz mit Hans Merkel von dort getauscht hat. Er erhält 65fl in Raten zu 
1fl/Quartal und muss selbst Martini 100fl und Weihnachten 37fl zahlen sowie 284fl Erbgelder 
übernehmen. 

 * 1550/55 + vor 1620/ um 1647    



 oo(II) 1581 
29017) Maria, Georg Langers Wwe.(oo 1578 in Abg.);  
 Hans Hennigs To. in Annaberg, Clipplerin beim alten Augstel in St Annaberg, Patenschaft 1578/82 

+ 1620 i. A. v. 59 J. à * 1561 
 
 
15. Ahnengeneration 
 
 
57334) Einenkel, Donat in [11] als Vater des Valten angegeben 
 Bauer in Hermannsdorf, urkundlich 1531 im Einkommen des Klosters Grünhain als einziger 
 Erbbesitzer des Namens Einenkel in Hermannsdorf, und daher der wahrscheinliche Stammvater der 
 Hermannsdorfer Einenkels. 
57868) Opitz, Bernhardt I 
 Landsteuern: 1569/70/72 in Geyer, seine Frau 1573 
 Er und sein Bruder Hans I haben 1534 einen Erbstreit um 8fl mit Wolf Wentzel (GB No.3) 
 + zw. 1572 und 1573 
57872) Steinpach, Wolf I(1) 
 Kinder: Gregor I, Wolf II, Jeremias   
 Er ist 1539 Beistand der Vormünder der Wwe. des Valten Koler (GB No.3) in Geyer. 
 oo 
57873) N.N. 
57874(1) Opitz , Hans I 
 Hausbesitzer in Geyer 
 Landsteuern: 1542 
 Kinder: Dorothea, Hans II, Tochter N. (oo Caspar Topfer), Tochter N. 
 Er und sein Bruder Bernhard(s. 57868) haben 1534 einen Erbstreit um 8fl mit Wolf Wetzel(GB 
 No.3). Das Haus von Anna, Hans Opitzin, Mutter des Andreas Opitz raint 1558 mit einer Wiese des 
 Jorg Han am Zinsberg(GB No.9). Seine Frau ist die Schwiegermutter des Caspar Topfer und 
 Schwester von Asman und Hans Potscher. Sie wird 1562 verklagt, weil sie behauptet hat, ihr 
 Schwiegersohn Caspar Topfer habe mit der Frau des Hans Peyer d.J. geschlafen. Sie muss die 
 Verleumdung zurücknehmen(GB No.10): Sie hat 1562 eine Tochter N., bei der Christoph Topfer ins 
 Kammerfenster gestiegen ist. Sie und ihre Tochter wird am So.Mis.Dni.1564 nachts von Matz Pflock 
 geschmäht, der vor ihrer Tür schamlose Liedlein singt. 
 + zw. 1542 u. 1546 
 oo 
57875) Potzschner, Anna zu Geyer (GB No.3) + nach 22.11.1567(in Geyer) 
 Schwester von Asman und Hans Potscher 
 Landsteuern: 1546/51/52/61/68/69/70/72/73/74 
 Asman Potzscher und seine Schwester Anna, Hans Opitzin erhalten 1541 von Nickel Klotz Verzicht 
 für 3fl(GB No.3). Er ist zusammen mit seinem Bruder Hans I 1562 Bestand seiner Schwester. 
57876) Spitzolt, Michel I  
 1533 Ratsmitglied, 1579 Ratsperson, 1539/53/57/65/74/75 Richter, Schneider, Bergmann, 
 Kastenvorsteher, Schöppe, Besitzer von Zinnbergwerk, Pochwerk, Hütte zu Geyer 

Er heiratet 1563 ein zweites Mal, die Magdalena, Witwe des Hans Roscher, Tochter des Jobst 
Felgenhauer in Buchholz. 
Kinder: Lorenz, Wilhelm(Kind seiner Frau) 
Landsteuern: 1542/46/51/52/57/57/61/62/68/69/75/75/76/78/79/83/83/85 
Er kauft 1532 den Überlauf des Wassertroges als erbliches Wasserrecht von Jacob Bach und 
verkauft seinen Überlauf ebenso dem Hans Reinold(GB No.3). Er zahlt 1532 die Oswalt 
Cluchtzer’schen Erben mit 240fl für die Güter des verstorbenen Mannes Nicol Paul seiner Frau aus.  
Er hat 1533 drei zu versorgende Stieftöchter(GB No.3). Er ist 1533 Zeuge bei einem Kauf. Er fasst 
1533 Valten Heintz beim Hühnerdiebstahl. Er kauft 1533 von Oswalt Roling die „Urban Pfeffer’schen 
Güter“ für 302fl. Er ist 1536 dieser Schuld ledig. Er ist 1533 Ratsmitglied. Er hat 1534 dem Oswalt 
Roling für die Urban Pfeffer’schen Güter 82fl gezahlt. Er erhält 1535 wegen der Urban Pfeffer’schen 
Güter durch Lorenz Rehling von Oswalt Rehling Verzicht und Auflassung. Er ist 1536 Kirchvater(GB 
No.4). Er ist 1536/37 Schöppe, 1538/39 Richter. Er hat die Nicol Paul’schen Güter gekauft und bis 
1538 abgezahlt. Er ist 1542 der Vormund der Witwe des Andres Weicher. Er erhält 1542 Verzicht für 
die von dem verstorbenen Nickel Paul erkauften Güter. Er ist 1542 Schöppe. Er ist bis 1542 
Nachbar des Hans Zimmermann, ab dann des Brosius Kestel! Er ist 1542 mit einer Schwester von 
Paul und Caspar Cluchtzer verheiratet(GB No.3). Er ist 1544 Pate bei einem Findling(GB No.2). Er 
ist 1545 Schöppe. Sein Haus liegt 1545 gegenüber dem des Valten Fock. Er ist 1545 Vorsteher des 



Gemeinkastens. Er ist 1545 Vormund von Hans und Jorg Rudisch. Sein Haus liegt 1545 vor dem 
des Illgen Pochmann. Er ist 1546 Vormund der Witwe des Hans Zeller. Er ist 1546 einer der 
Vormünder der Brüder Rudisch. Bei seinem Haus liegt 1547 eine Brücke, die von Christof Pawer 
bauhaftig zu halten ist. Er kauft 1547 die nachgel. Güter des Hans Kürschner für 725fl. Zahlt 300fl 
Angeld bar, Rest in Quartalsraten zu  10fl. Er ist 1548 Vormund der Rudische. Er ist 1549 Richter. 
Er ist 1549 Schöppe(GB No.9). Auf seiner Scheune hat Gregor Kandler 50fl stehen, die von Werner 
Lochle herrühren. Sie werden 1550 vom Rat von Joachimsthal eingefordert. Davon werden 12fl 
sofort bezahlt, dann alle Jahre Jacobi 10fl. Er ist 1550 Richter. Er hat 1547 die nachgel. Güter des 
seel. Hans Kürschner um 725fl gekauft. Darauf stehen 1551 noch 70fl für Hans Peßler. Ebenso 
gehört ihm eine Scheune, die er von Werner Lochle um 50fl angenommen hatte. Es erfolgt ein 
Vergleich mit den Erben des Hans Kürschner. Er raint 1552 mit Sebald Rölings Garten am 
Spitzenberg. Er kauft 1552 zusammen mit Sebalt Röling für 220fl ein Haus samt Zubehör und 
Garten von Ursula, Nickel Wolfin. Das Grundstück grenzt an das seine an. Er kauft 1552 von Georg 
Weicher um 100fl eine Wiese zwischen Wolf Heintz und Wolf Noller gelegen. 1553 ist alles bezahlt. 
Er nimmt 1553 als Richter an der Berainung des Geyrischen Waldes teil. Er erhält 1554 wegen 
seines Weibes aus der Paul Cluchtzer’schen seel. Güter 6fl 9gr(GB No.9). Er hat 1554 zusammen 
mit Sebald Röhling ein Wasser aus Hans Potzschers Keller verliehen bekommen. Sie dürfen es 
1565 unrein in der Hans Klotzin Garten führen. Michel Spitzelt ist zu dieser Zeit Richter. Er hat 1554 
noch väterliche Erbteile auf seiner Mutter seel. Haus und Garten stehen, die Lorentz Spitzelt 
innehat. Er verpfändet 10 Beete seines Ackers neben Christoff Schnees Feld, weil er bei Siegmund 
Bräutigam Geld schuldig ist(GB No.9). Er ist 1554 Zeuge bei einem Verkauf. Er ist 1555 der 
Vormund der Nickel Hommel seel. Erben. Er kauft 1555 von Jacof Hanfstengel Haus und Güter am 
Markt für 360fl. 66fl des Gemeinkastens stehen darauf. Er zahlt 50fl bar als Angeld, Rest in 
Quartalsraten zu 4fl. Er ist 1556 Schöppe. Er erhält 1556 Verzicht für die am Markt gelegenen 
Güter, die er um 290fl von den Hans Kürschner’schen Erben abgekauft hatte(GB No.9). Er verkauft 
1557 seinen Acker an der Mühlleite, der von Bartel Koppe seel. erkauft war und mit Hans Müller 
seel. raint, samt einem Teichlein um 52fl bar an Sebalt Röling. Er erhält 1557 von seinem Stiefsohn 
Georg Paul wegen dessen Weibes Drittel, das auf seinem Haus stand, Verzicht. Er ist ab 1557 
Richter, 1558 ebenfalls. Er vergleicht sich am 11.06.1558 mit seinen Stiefsöhnen Merten und Georg 
Paul, indem er diesen nach dem Absterben ihrer Mutter eine ganze Schicht am Zinnbergwerk im 
„Vogelsang“ nebst allen zugehörigen Zechen, Pochwerk und Hütten sowie 400fl als halben Überlauf 
dieser Schicht überlässt. Er erhält 1558 Verzicht von Georg Paul für 200fl und wird am 15.07.1560 
von diesem wegen 50fl in Anspruch genommen. Er verkauft 1558 Haus, Hof und Garten am Markt, 
die er von Bartel Koppel erworben hatte mit Wasser, Wiese am Dürrenwald, einen Acker am 
Schlegelsberg um 455fl – 50fl bar, 36fl des Gemeinen Kastens bleiben stehen – an Hans Friedrich. 
Rest in Quartalsraten zu 4fl(GB No.9). Er raint 1558 am Spitzenberg mit Bastian Rudisch. Er kauft 
1559 für 29 ½ fl bar eine Forderung des Jacoff Kluge von 59fl auf Bartel Koppels Haus. Er besitzt 
1559 einen Raum auf Elterleiner Flur(Erbreg. Schwarzenberg No.7). Er als Besitzer der Zeche 
„Vogelgesang“ gibt seinen Stiefsöhnen Merten und Georg Paul, Söhne des Jacoff(?) Paul 
Mi.n.Ursula 1559 ½ Schicht Kukus(Kux) in der Zech „Vogelsang“ am Geyersberg samt Maßen, 
Pochwerk und Hütten. Er gibt Mi.n.Laurentii 1560 ½ Schicht Kukus an der gleichen Zeche an seinen 
Stiefsohn Georg Paul. Er ist 1560 Schöppe. Er, Stiefvater von Georg Paul erhält von diesem 1560 
für 2 Hasennetze das Wasserrecht am Spitzenberg. Er erhält 1561 von seinem Stiefsohn Merten 
Paul für 200fl Erbgeld Verzicht. Er erhält 1562 zusammen mit Sebald Rholing endgültigen Verzicht 
für das gekaufte Erbe nach Nickel Wolf. Er schließt 1563 mit der Witwe Magdalena – nachgelassen 
von Berggeschworenen Hans Roscher, eine Tochter des Jobst Felgenhauer in Buchholz – einen 
Ehevertrag, der am 12.09.1582 kassiert wird. Er ist 1563 Ratsfreund. Er ist 1564 Zeuge für einen 
Geburtsbrief(GB No.8). Er ist 1564 Zeuge für zwei Eheschließungen, die 31 Jahre zurückliegen. Er 
kauft 1564 einen Raum neben der Badestube um 20fl von der Gemein. Er ist ab 1564 Richter, 1565 
Richter, 1569 Richter, 1574 Richter. Er nimmt 1565 als Richter an der Rainung mit Hans von 
Hartisch teil. Er ist 1565 und 1566 Zeuge für je einen Geburtsbrief. Er ist 1566 Zeuge für eine etwa 
30 Jahre zurückliegende Geburt. Er ist 1567 Zeuge für eine 16 Jahre zurückliegende 
Eheschließung. Er erhält am Mo.n.Mis.Dni.1567 eine Fundgrube auf einem Zwittergang hinter dem 
Schlegelsberg verliehen(Bergb.G.). Er zahlt zusammen mit Valtin Silberhans 35ßo zurück, die beide 
1569 auf ein Jahr vom Rat auf Zins geliehen hatten(GB No.12). Er ist 1571 Schöppe (GB No.10). Er 
zahlt am Mo.zu Walp.1571 im III. Viertel 5gr. Er hat zusammen mit Oswalt Meißner, Hans Sturtz und 
Valentin Silberhans dem Rat 100fl geliehen. Sein Zinsanteil beträgt 1570 1ßo 45gr. Er zahlt 1571 für 
7ßo Schindeln 18gr. Er zahlt 1572 im III. Viertel 5gr Acker- und Wiesenzins. Er erhält 1572 als Zins 
von 50fl Hauptstamm 52 ½ gr(GB No.12). Er ist 1573 Zeuge für eine 1555 stattgefundene Trauung. 
Er bürgt 1573 zusammen mit Lorenz und Peter Spitzolt als Ratsperson für eine Kornschuld der 
Stadt. Er ist 1574 Zeuge für einen Geburtsbrief. Er ist 1575 Zeuge für eine ca. 60 Jahre 
zurückliegende Eheschließung. Er zahlt 1576 als gewesener Richter hinterständig 11gr. Er zahlt 



Walp.1576 im III. Viertel 5gr Acker- und Wiesenzins. Er erhält am Sa. p. Natale Marieae 1577 eine 
Rückzahlung von 104gr. Es verbleibt ein Rest von 2ßo 56gr. Er zahlt 1577 im III. Viertel 5gr Acker- 
und Wiesenzins. Er erhält 1577 2ßo 58gr zurück, die er der Gemein geliehen, als Jacob Potzscher 
Richter war. Er ist 1577 Zeuge für zwei Geburtsbriefe. Er klagt 1577 um Hans Zopffs Acker oder 
Hopfengeld am Spitzberg wegen 20fl geliehenem Geld(GB No.11). Er ist 1577 Ratsmitglied. Er ist 
1578 Zeuge für eine Eheschließung im Jahre 1549. Er ist 1578 Zeuge für eine Eheschließung 1516 
und eine Eheschließung 1508. Er war 1578 zusammen mit dem Richter und Valtin Silberhans in 
S.Annaberg beim Bergamtsverwalter und erhält zusammen mit diesen 25gr Zehrgeld. Er zahlt 1578 
im III. Viertel 12gr Acker-, Wiesen- und Gartenzins. 
* 1501 + 14. 08.1582 i.A. von 81J. in Geyer. War 48 Jahre im Stadtregiment und 8mal Richter. 

 oo 1532 zw. Neujahr und Mo. g. Fab. Seb. 
57877) Kluchßer, Anna  
 Witwe des Nicol Paul  + vor 11.06.1558 
57878) Friedrich, Wolf II 

Landsteuern: 1542/46/52/57/61 
 Seine Erben: 1572/73/78/79, 1576 Jeronimus Lotter wegen Wolf Friedrichs Erben Holz 
Kinder: Regina (ooI Johannes Reusch, Mag in Wurzen, ooII nach 1581 Georg Putzscher; aus „Die 
Familie Schütz und der Schützenhof in Geyer“[18]: dieselbe ooI 1578, ooII 1588, ist jedoch eine 
Tochter des Wolf Schütz und der Ursula Friedrich, also eine Enkelin des Wolf II), Katharina 
(oo 1550 Lorentz Spitzelt), Ursula (* 1523, + 1591, oo 1540-1550 Wolf Schütz, Besitzer des 
Schützhofes in Geyer), Maria (oo Jacob Hanfstengel) 
Angeblich im WS 1501 an der Uni Leipzig immatrikuliert, meiner Meinung nach ist dies jedoch nicht 
wahrscheinlich. Er ist 1529 Schöppe (GB No.4). Er hat 1530 Forderungen gegen Olrich Lintacher. 
Diese werden als 5fl Fürstensteuerschuld deklariert. Er ist 1530 Ratsmitglied und besitzt ein Haus 
neben Nicol Paul (GB No.3). Er ist 1530 Zeuge für einen Verkauf. Er ist 1531 Schöppe. Seine 
Behausung liegt 1531 oberhalb der des Paul Cluchtzer, er raint 1531 mit seinem Acker an den des 
Lorentz Röling. Er wird 1532 als Schwiegersohn des verstorbenen Urban Pfeffer bezeichnet. Er ist 
1533 und 1534 Richter. Er ist 1536 Schöppe. Er hat 1536 zusammen mit Hans Weys einen Streit 
gegen Valtin Kluchzer. Er ist 1536 Ratsfreund. Er ist 1538 Zeuge. Er wohnt bis 1538 neben Hans 
Molner, ab da neben Sebald Röling. Er ist 1539 Schöppe, 1540 ebenfalls. Er ist ab Ursula 1540 
Richter (GB No.3). Er ist 1541 Vormund von Anna, Ehefrau des Hans Müller. Er ist 1545 Schöppe, 
1545 als Zehendner der Vormund der Catharina, Tochter des Jeronymus Pach. Er kauft 1546 als 
Richter und Schöppe eine Wiese, die vorher dem Peter Schnee gehörte für 26fl bar. Sein Busch = 
Wald wird 1547 als Ortsangabe erwähnt, seine Behausung 1548 ebenfalls. Er ist 1549 Richter (GB 
No.9), 1551 Schöppe. Er raint 1552 an einen Acker des Wolf Greupel. Er ist 1552 auch 
Ratsmitglied. Er nimmt 1553 als Schöppe an der Berainung des Geyrischen Waldes teil (GB No.9). 
Er kauft 1554 um 150fl Haus, Hof und alle Güter des Paul Kluchtzer seel. – 40fl Angeld – 
Quartalsraten zu 4fl. Er kauft 1554 von Ursula, Lorentz Rölingin die Hälfte des von Andres 
Kluchtzerin erkauften Gartens. Er behält das Wasser aus Paul Neubauers Haus für sich, während 
U. Rölingin das untere Wasser für sich behält. Der Fahrweg wird aufgehoben. Er ist 1554 Schöppe. 
Er ist 1554 Zeuge eines Besitzverkaufes. Sein Wald wird 1557 erwähnt. Katharina, Wolf Friedrichin, 
kauft 1559 um 56fl bar einen Garten auf der Glashütte – 10gr Erbzins jährlich in den gemeinen 
Kasten – von Wolf Meysner. Er hat vor Jahren Haus, Zubehörung und Erbe am Spitzberg von Paul 
Kluchzer seel. erkauft. Das Erbe am Spitzenberg lässt er 1559 seiner Frau Katharina zuschreiben 
Er raint mit einem Acker am Spitzenberg 1559 mit Paul Müller. Sein Vogelherd wird 1559 im 
Bergbuch Geyer erwähnt. Er ist 1559 Zeuge in Sachen Wolf und Gregor Schütz (Bergbuch Geyer). 
Er erhält 1560 von den Vormunden der Paul Kluchzerischen Erben Verzicht für 150fl Kaufsumme 
(GB No.9). Er ist 1564 Zeuge für eine 31 Jahre zurückliegende Eheschließung (GB No.8). Er wird im 
gleichen Jahr bei einer weiteren Zeugenschaft als Zehendner bezeichnet und tritt bei mehreren 
Geburtsbriefen als Zeuge auf. Sein wald am Spitzenberg wird 1565 als Ortsangabe verwendet. Die 
Rainung dieses Waldes zu Lotters Rainung wird 1572 besichtigt (GB No.12). Seine Erben sollen 
1575 durch Jeronimus Lotter um ihren Wald gebracht werden. Hans Friedrich wird bei dieser 
Gelegenheit als Lotters Pricipal bezeichnet. Seine Erben werden 1575/76 von Jeronimus Lotter um 
ihren Wald beklagt. Sollten sie Jeronimus Lotter nicht mit Geld befriedigen, muss der Wald taxiert 
und danach dem J.L. geöffnet werden. Er(?) verkauft 1576 an Hans Röling (Erbbuch). Sein Wald ist 
1588 im Besitz der Albrecht Lotterin. Diese wird von Moritz am Steig darum beklagt (GB No.11). 
+ 1572 

 oo 
57879) Pfeffer, Katharina, Tochter des Urban Pfeffer 
57882) Da Georg Schiefners Frau zu den Erben des Lehmann, Georg zählt, könnte diese tatsächlich Georg 
 Lehmanns Tochter sein. Dies wird in den Gerichtsbüchern vermutet. 



 Müller?, Sein Erbe wird 1591 wegen 600 fl Hauptstamm von Jacob Putzscher beklagt(GB Np.11). Er 
 ist 1592 Tfp. In Geyer. 
 oo 
57884) Müller/Hain, Han, Thomas 

Aus [12]: „ab 1530 Besitzer d.  Kornmühle (obere Mühle, auch Krebsmühle genannt) zu Geyer“ 
Zu Thomas Hahn: 
Müller in der oberen Mühle, 1537 identisch mit Thomas Dromer(GB No.3) 
Er heiratet vor 1537 Katharina Heintz und 1545 Anna Patzschkaw, auch Schüssel. Er stirbt 
zwischen 1566 und 1575. 
Landsteuern: 1562 und 1572, Thomas Hahnin 1583. 
Kinder: Katharina (oo ca. 1545 Marten Paul und vor 1577 Peter Spitzel), Michael (oo ca. 1550 
Margaretha Kupper), Lorenz 
Er kauft 1534 einen Brunnenquell für seine Güter, Wiesen und Teiche für einen Taler gulden 
groschen von Lorentz Kluchtser(GB No.3). Er nimmt wegen seines Weibes 1537 an einer Erbteilung 
mit Wolf und Jeremias Heintz teil. Er verkauft 1545 an seinen Schwiegersohn Merten Paul Haus 
und Hof, welches vor dem dem Michel Patzschke gehörte samt Heer- und Beckengerät und eine 
Wiese für 156fl. Das Haus liegt neben der Badestube(GB No.3). Er bekennt 1554 von seinem 
Eidam Merten Paul wegen des verkauften Hauses bezahlt worden zu sein(GB No.9). Er hat 1555 
seines Weibes Annen väterlichen Erbfall von Cuntz Peck (Müller), seinem Stiefschwiegervater 
erhalten. Er wird 1561 als Vater des Michael Müller genannt. Er ist 1565 Zeuge für einen 
Geburtsbrief(GB No.8). Seine Witwe wird 1576 von Oswald Heimpol wegen 2fl beklagt(GB No.11). 
Zu Thomas Müller: 
Er heiratet vor 1539 in zweiter Ehe Anna, die Tochter des Michel Patzscke. 
Landsteuern: 1542/46/51/52/61 
Kinder: Michel (oo Margaretha Kopper), Lorenz, Katharina (oo Merten Paul) 
Er ist der Schwager des Baltzer Reyher und besitzt 1530 eine Mühle(GB No.3). Er ist ein Sohn 
(?)/Verwandter  des Simon Wentzel. Sein Bruder ist Oswalt. Beide besitzen eine Kornmühle und 
sind Schwäger des Beltzer Reyher. Er besitzt 1532 die untere Kornmühle. Er kauft 1533 von der 
Nickel Beckin eine Wiese am Leimbach samt Teichen und Wasser. Er zahlt 1533 an seinen 
Schwager Baltzer Reyher für das Erbe des verstorbenen Wolf Müller, seines Bruders, 57fl. Er hat 
1535 die Kornmühle inne, die Erbrechte, die seit 1524 aus dem Urban Pfeffer’schen Nachlass 
darauf liegen, sind 1535 bezahlt. Er hat 1537 eine Summe von 100fl, die auf seiner Mühle standen, 
bar erlegt. Desgleichen für seine Mutter Barbara 50fl, welche diese zu den „7 Tüchern“ testiert hatte. 
Er erhält 1539 von Ulrich Schütz Wasser aus dem Stollen am Geyersberg verliehen, muss dieses in 
einen Trog münden lassen, aus dem sich auch die Nachbarn bedienen können. Er kauft als 
Schwiegersohn des verstorbenen Michel Patzschke 1539 dessen Nachlass für bare 200fl von den 
Erben(GB No.3). Er kauft 1540 ein Stück Erbe von Blasius Schmidt und erhält das Recht, einen 
Graben zu diesem Landstück zu führen. Er hat 1541 ein Häuslein samt Garten an der Leiten unten 
im Geyer bei der oberen Mühle gelegen, für 26fl von Paul Weicher gekauft und bar bezahlt. Seine 
Frau ist 1544 Patin bei einem Findling(GB No.2). Er hat 1545 von Wentzel Rudisch eine Forderung 
von 22fl 18gr(GB No.3). Er wird 1553 als Erbe der Elsa, Cuntz Peckin von Hans Reinhold 
vertreten(GB No.9). Er bekennt 1554, dass er von seinem Eydam Merten Paul wegen des ihm 
verkauften Hauses bezahlt worden ist. Er wird 1561 auch Han genannt. Er ist 1566 mit 
Leibesschwachheit beladen. Deshalb wird sein Weib Anna von Peter Spitzelt vertreten. Sie 
verzichtet der Cuntz Peckin 45fl mütterliches Erbe(GB No.9). Er hatte seinen Söhnen Michel und 
Lorenz im Testament die Wiese im Leimbach als Voraus versprochen. Lorenz ist 1566 gestorben. 
Er lässt deshalb durch seinen Bruder Oswalt Müller anzeigen, dass er die Wiese dem Michel Müller 
allein vermacht. 
Zu Thomas Dromer: 
Seine Frau heiratet in zweiter Ehe Michel Heinz. Er kauft 1536 ein Haus in Obergeyer, welches 
früher Andreas Schell gehörte, von Georg Dietrichin für 27fl(GB No.3). Er ist 1536 tot. Die Michel 
Heinzin erhält 1537 anfangend 12fl in Raten aus den Gütern des Andreas Schell. Sie wird bei 
Michel Heinz als nachgelassene Tochter des Andreas Schell bezeichnet. 

Michel Hahn wurde vor 1532 geboren und muss nach den Angaben bei Thomas Han damit ein Sohn der 
Katharina Heintz sein. Sind nun Thomas Müller und Thomas Hahn identisch? Stimmen beide auch mit 
Thomas Dromer überein, oder wurde Thomas Hahn nur zufällig so genannt, da er die „drohmige“ Mühle 
innehatte? Thomas Dromer soll 1536 bereits tot sein, wohingegen Thomas Hahn mindestens bis 1566 und 
Thomas Müller mindestens bis 1561 noch gelebt haben. Ich nehme an, dass Thomas Dromer nicht generell 
den beiden anderen gleichgesetzt werden kann.  Dahingegen ist es sehr wahrscheinlich, dass Thomas 
Hahn mit Thomas Müller identisch ist. Thomas Müller kauft als Schwiegersohn 1539 den Nachlass des 
Michel Patzschka und Thomas Hahn verkauft 1545 ein Haus des Michel Patzschka an seinen 
Schwiegersohn weiter. Thomas Müller ist 1553 Erbe der Cuntz Peckin und Anna, die Frau des Thomas 



Hahn, ist 1555 auch in diesen Erbfall verwickelt. Thomas Hahn wird dabei als Stiefschwiegersohn 
bezeichnet. Thomas Hahn wird 1561 als Vater des Michael Müller genannt und Thomas Müller im selben 
Jahr auch als Thomas Han bezeichnet. Die Landsteuerzahlungen ergänzen sich ohne Überschneidungen. 
Die Witwe des Thomas Hahn wird 1576 von Oswald Heimpol verklagt, der ein Bruder des Thomas Müller 
ist. Bei Thomas gibt es keine Angaben zu den Eltern, lediglich, dass seine Mutter Barbara heißt. Die Mutter 
des Thomas Hahn und Frau des Laurentius Hahn ist ebenfalls eine Barbara. Ich nehme an, dass Thomas 
Müller tatsächlich mit Thomas Hahn identisch ist. 

oo(I) zw. 1531 u. 1537 
57885) Heintz, Katharina, Tochter des Simon Heinz (Al 10571)  
57886) welche Quelle? Kupper, Jochim, ehrbarer Mitbürger aus Ehrenfriedersdorf  
 + zw. 24.07.1574 und 12.09.1575 in Ehrenfriedersdorf 

In der AL Rosemarie Langer wird ein Joachim Kopper, Stadtrichter in Ehrenfriedersdorf, genannt. 
 Dieser stirbt in Ehrenfriedersdorf und wurde dort am 02.02.1575 beerdigt. Er war mit Catharina N. 
 verheiratet, welche in Ehrenfriedersdorf am 01.11.1579 beerdigt wurde. 
57904) aus welcher Quelle? Ackermann Christoff ist vermutlich der Sohn einer Weigert. Eine Ehe 
 Ackermann – Weigert ist die folgende: 
  Ackermann, verm. Heinrich zu Geyer + um 1598 
 oo vor 1517 
57905) Weiger(Weichert), Katharina 
57906) welche Quelle? Rudloff/Rottluff, Matthes (besitzt 1-Hufengut zu Falkenau)  
 + vor Freitag n. Trium Regium 1572 in Falkenau      
 Matrikel und Hochzeit stehen in Gerichtsbüchern: 
 Er wird am SS 1518 an der Uni Leipzig immatrikuliert (älteste Matrikel) 
 oo ? vor 1541 
57907) N.N., geb. Merten 
57912) Steinpach, Gregor = 28936);  
 Schmied, Kirchenvorsteher, 1578 Richter, 1589 Landsteuereinnehmer in Geyer 
 oo(II) 1548 in Geyer 
57913) Opitz, Dorothea (AL 10571) = 28937) * 1522 in Geyer  + 1597 in Geyer 
 Patenschaften: 1578, 1579 2x, 1589, 1591 
57914) Spitzelt, Lorentz I = 28938) 
 1579 Ratsperson, 1574/76/84/85/89 Richter, 1591 Vicerichter, 1569  

Kirchenvorsteher, Schöppe, Bergmeister, Bes. von Zinngruben zu Geyer 
 * um 1530   + vor 1611 

 oo(I) um 1550 (in Geyer) 
57915) = 28939) Friedrich, Katharina + nach 1570  
57916) Putzscher, Jakob sen. 
 Bäcker, Ratsherr, Senator, 1569/75/79/80/83/86/90/99 Richter zu Geyer 
 Er heiratet in zweiter Ehe in Wolkenstein Anna, Witwe des Wolkensteiner Bürgermeisters Wolfgang 
 Leise und 1581 in dritter Ehe Ursula, die Witwe des Hans Paul, gew. Kornschreiber zu Preßnitz. 
 Diese stirbt am 10.03.1587 nach langwieriger Krankheit. Seine vierte Ehe geht er nach 1587 mit 
 Dorothea, der Witwe des Adolonius Plütner zu Thum ein. Diese stirbt vor dem 15.03.1613. 
 Landsteuern: 1552/61/62/68/69/70/72/73/74/76/78/79/83/85/87/88/89/99, 1600/02/05 Seine Witwe 
 1611 
 Kinder: Jacob II, Anna (*1581), Maria (*1588), Dorothea (*1578, oo 1591 Andreas Reinheckel, 
 Gerber zu Glauchau), Anna (*1584, oo Friedrich Fuchs), Christoph (*1589, +1590), Dorothea 
 (*1591), Stieftochter Anna (oo Mattes Hiller von Ehrenfriedersdorf), Ursula 
 Patenschaften: er: 1579/86/88/89/90/94; Ehefrau Anna: 1579, 1580 4x; Ehefrau Dorothea II: 

1587/88, 1589 3x, 1594 
Er kauft 1552 um 178fl das verkummerte Haus mit Zubehör, Garten und Wasser, welches Facius 
Putner gehörte(GB No.9). Er kauft 1556 für 370fl Haus, Hof und Zugehörung von Wolfgang 
Weys(GB No.9). Er soll 1557 wegen des gekauften Hauses für Wolf Weis 19fl an Merten Paul 
zahlen. Er erhält 1558 einen Raum, mit Wolff Greuppel und Frank Hillig rainend, auf Elterleiner Flur 
zu Lehen(Erbreg. Schwarzenberg No.7). Wolf Weys hat 1559 noch Kaufgelder auf seinem Haus 
und Gütern stehen. Er ist 1561 Beistand des Mattes Wescher d.J. = Luppolt. Er hat 1562 Besitz in 
Untergeyer (Bergb.G.). Er bringt Freitag nach Esto mihi 1564 zu Hans Schramms Weib und zu 
Franz Schneider einen Mummenschanz. Es kommt dabei wegen der Bezahlung zum Streit, er holt 
die Wehr und macht „groß Wesens“. Er muss 1ßo Strafe zahlen(GB No.10). Er schmäht am Mo. 
Oculi 1565 bei Steffen Bach den Oswald Unger, flucht und fordert ihn hinaus, wird aber nur gerügt 
und nicht bestraft. Er ist 1566 Ratsmitglied. Er haut 1567 ohne Ursach dem Christoph Wetzel, 
Richter von Günsdorf, aufs Auge. Sitzt 2 Tage und 1 Nacht ein. Muß dem Wetzel Beschädigtengeld 
geben. Schlägt sich am Mo.p.Vocem Jocundi 1567 mit Georg Leßmüller auf der Gasse und zahlt 



5gr Strafe. Er ist 1570 Richter. Er wird 1570 von Christoph Reyher geschmäht. Er war bis zum Sa. 
p. Margaretha 1570 Richter und hat nach Beschluß der Rechnung 12gr an seinen Nachfolger 
übergeben(GB No.12). Er wird 1571 als Ratsperson bestätigt(GB No.8). Er zahlt 1572 im IV. Viertel 
2gr Acker- und Wiesenzins. Er kauft 1572 von Hans Rauch(Erbb.). Er verkauft 1577 an Hans Hiller. 
Er ist 1573 Zeuge für einen Geburtsbrief. Er bürgt 1573 als Ratsperson für die Kornschuld der Stadt. 
Er bezeugt 1574 eine 27 Jahre zurückliegende Eheschließung. Er schenkt als Verleger 
Ehrenfriedersdorfer Bergleute 1574 an diese Bier aus. Er ist 1574 Ratsperson. Er klagt 1575 als 
Richter gegen Hans Beyers Erbfall(GB No.11). Er ist ab 1575 Richter. Er kauft 1576 von Wolf 
Meißner dem Oberen. Er hat bei seinem Haus bedeutende Äcker und Wiese. Er verkauft 1596 an 
Hans Eichler. Er ist ab 1576 Richter und zahlt 11gr rückständigen Acker- und Wiesenzins. Er zahlt 
Walp.1576 im IV. Viertel 2gr Acker- und Wiesenzins. Er übergibt Sa.p.Mattei 1577 als alter Richter 
dem neuen Richter Jonas Oehmichen 12ßo 39gr 11 ½ pf und zahlt wegen des Gemeinrindes 48gr 
zurück. Er zahlt 1577 für 4ßo 17 Malter Holz 4ßo 12gr. Er hat im gleichen Jahr 105 ßo Schindel 
machen lassen und zahlt dafür 3ßo 3ßgr. Er zahlt Walp.1577 8gr Acker- und Wiesenzins im II. 
Viertel. Er kauft 1577 von Nickel Stegk , verkauft 1583 an Oswald Röling. Er klagt 1578 wegen 
Zinsverlagsverpflichtungen um das Angeld auf Georg Stegs verkauften Häuslein. Er zahlt 1578 im 
IV. Viertel 10gr Acker-, Wiesen- und Gartenzins. Er hat 1579 ein Haus an Oswalt Röling verkauft 
und klagt wegen Tagzeitverzugs darum. Beider vergleichen sich. Er klagt 1580 wegen 
hinterbliebener Schulden von Georg Friedels Acker. Beide werden verglichen und vertragen(GB 
No.11). Er verzehrt 1581 zusammen mit dem Stadtschreiber und dem Jeronimus Pochtigal in 
Fuchsens Sache auf dem Wolkenstein 12gr. Er ist 1582 Vice-Richter. Er klagt 1582 wegen 20fl 
Erbgeld gegen Oswald Röling und einigt sich mit ihm. Er  ist 1582 Ratsmitglied. Er klagt 1583 
wegen Paul Langers gegen des Albert und Jeronimus Geld, welches auf Christoph Spitzolds Haus 
steht. Er wohnt zusammen mit Lorentz Spitzelt 1583 der Wirtschaft(Hochzeit) des 
Superindendenten bei. Sie verzehren dabei 24gr. Er verzehrt 1584 zusammen mit dem Richter und 
Lorenz Spitzelt in Annaberg in des Pfarrers Sache 14gr und zusammen mit Lorentz Spitzelt auf dem 
Wolkenstein in des Fuchs’ Sache 28gr. Er hatte von Christoph Walder und Christoph Baumgarten 
10fl Zinnverlag zu fordern. Er klagt 1584 wegen 9fl und etlichen gr um des Seilers Jacob Fischers 
Behausung. Er klagt 1584 um des Georg Ilgen Haus wegen etlicher Schulden. Der Beklagte will bis 
zum 25.01. 1585 2fl erlegen. Er klagt 1585 Kummer uns Arrest zu des Georg Althanz Legat, welches 
dieser dem Abraham Gertteler erlegen soll. Er klagt 1587 gegen Vogelmann, die Hilfe ergeht und es 
werden 18gr erlegt. Er ist 1587 Richter. Er klagt 1588 um die Erbteile, die Abraham Spitzel und 
Valentin Weiger auf Wolf Spitzelts Haus stehen haben(GB No.11). Er klagt 1588 um die Erbteile des 
Bartel und Abraham Spitzelt. Er tut 1588 Kummer zu Christoff Ottis Getreide wegen Lorentz 
Hummel. Er klagt 1589 um des Hans Neubauers Hof und Haus. Die Hilfe wird angestellt und bis 
1590 befristet. Er klagt 1590 um Erbgelder des Martin Gleß. Er verkummert 1591 als Ratsmitglied 
dem Georg Haberland 1fl 3gr. Er klagt 1591 wegen 600fl Hauptsumme gegen Georg Lehmanns 
Erben. Er klagt 1591 zum zweiten Mal zu des Schiefens Mühle und Erbschaft. Er erhält 1592 aus 
dem Verkaufserlös der Peter Spitzelt’schen Güter 4fl 5 ½ gr. Seine Magd erhält 6fl samt dem Zins 
wegen einer Kuh. Er klagt 1592 gegen Martin Weiger. Er kauft 1596 von Jeronimus Schmidt, 
verkauft 1608 an seine Witwe Dorothea. Als Wolf Putzscher 1608 von Andreas Dopfer Acker, Wiese 
und Garten kauft, übernimmt er, um sie abzutragen 7gr Landsteuer(GB No.23). Seine Erben haben 
am 24.04.1609 noch 60fl auf Valentin Jäckels Haus stehen. Seine Witwe wohnt am Markt und ist ab 
am 12.02.1610 Nachbarin von Georg Paul. Er und seine Witwe Dorothea sind vor diesem Datum 
tot. Am 15.03.1613 erfolgt die Erbteilung des Nachlasses zwischen den beiden Töchtern 
Anna(verheiratet mit Friedrich Fuchs) und Maria. Letztere behält die Behausung am Markt samt 
Wasser und zahlt ihrer Schwester 50fl zu. Am 22.01.1616 verkauft Hans Unwird diese Behausung 
mit dem Mühlleitenacker an Michel Spitzelt. Seine Tochter Dorothea, verwitwete Reinhäckel, 
verkauft am 05.06.1615 Erbgelder ihres Vaters auf Michael Spitzelts Gütern diesem für 25fl bar. 
Seine andere Tochter Anna (verheiratet mit Friedrich Fuchs) verkauft am 08.05.1615 ihres Vaters 
Erbgeld für 26fl 5gr 3pf an Michael Spitzold(GB No.23). Seine Tochter Ursula(verheiratet mit Mattes 
Hiller von Ehrenfriedersdorf) verkauft das Erbgeld nach ihrem Vater in Höhe von 109fl 7gr für 21fl 
bar an Michael Spitzelt.  

 * 1528(err.) + 22/25.05.1608 in Geyer als Senator i.A. von 80 Jahren 
 oo(I) 1555 in Geyer 
57917) welche Quelle? Luppolt, Dorothea  + 21.08.1578 in Geyer 
57918) welche Quelle? Kandler, Thomas (Richter in Ehrenfriedersdorf) 
 Die AL Dr. Ernst Albanus-Ahrensberg[13] gibt zwei Thomas Kandler in Ehrenfriedersdorf an, Vater 
und  Sohn. Einerseits den Thomas K., vermutlich Fleischer in E’dorf, dessen Frau Ursula in E’dorf am 
 31.10.1567 stirbt. Diese Angabe könnte jedoch auch auf seinen Vater zutreffen. Dieser ist Thomas 
 Kandler, Ratsherr und Stadtrichter in E’dorf, geboren um 1483, da er in Ehrenfriedersdorf am 
 10.05. 1581 im Alter von 98 Jahren stirbt. 



57968) Eberlein, Bernhard (Richter in Tannenberg unter Hans von Hartisch) 
 oo 
57969) N.N. oder(? Wieso? Welche Quelle?) 
57968) Eberlein, Wolf sen. (Steiger auf dem Suchstollen zu Geyer)  
 * um 1520/25, + 04.06.1588 in Geyer (als Steiger in der Grube an Wettern erstickt) 
 oo um oder vor 1550 
57969) Margarethe N. + nach 10.08.1595 
57970) Behr, Martin I  
 Er heiratet erst die Catharina N., welche 1582 noch Taufpatin ist und ist später mit der Brothütterin 
 verheiratet. Ist diese dieselbe oder eine zweite Frau, wie in den Geyrischen Gerichtsbüchern 
 angegeben? 
 Kinder: Margaretha, Martin (*1563, oo 1587 Catharina, Andreas Wolfs Tochter) 
 + vor 1582 (? in Annaberg fiel 1569 Martin Beer, ein Bräuer, in eine Braupfanne voll  

siedend Wasser und starb nach drei Stunden) 
 oo(I)  
57971) Catharina N. (1582 Tfp.)   
57972) nicht aus den Gerichtsbüchern zu schlussfolgern! Könnte aber sein. Welche Quelle? 

Paul, Merten; 1558 und 1562 Richter(GB No.3), 1551 Schöppe, Bäcker in Geyer 
Landsteuern:  1546, 1557, 1551, 1562, 1552, 1575 
Kinder: Nickel, Sibylla, Abraham (1564 unmündig), Wolf (* 1558), David (* 1560) 
Er kauft 1545 von seinem Schwiegervater Thomas Han für 150fl ein Haus, Hof, Garten samt Heer- 
und Backgerät und alles, was zum Handwerk gehört sowie eine Wiese im Dürrenwald. Das Haus 
liegt neben der Badestube(GB. No.3). Er erhält 1551 an Stelle von Michel Putzscher Verzicht für 
das gekaufte Erbe des Wilhelm Weinper(GB No.9). Er ist 1551 und 1552 Vorsteher des Gemeinen 
Kastens in Geyer. Er ist 1552 Ratsmitglied in Geyer. Er ist 1553 Vormund der Kinder des Valten 
Schüssel seel. Er fasst 1553 das Wasser in der Bergseife hinter der Matz Hanin Garten und 
verkauft es dem Oßwalt Hunger um 3fl 13gr. Er nimmt 1553 als Schöppe an der Berainung des 
Geyrischen Waldes teil. Er erhält 1554 von seinem Schwiegervater Thomas Han Verzicht und 
Auflassung wegen des verkauften Hauses in Geyer. Er ist 1554 Mitvormund der Kinder des seel. 
Paul Kluchtzer. Er ist 1554 Schöppe. Er ist 1554 Zeuge bei einem Ackerkauf in Geyer. Er ist 1556 
Schöppe. Er überreicht 1556 zusammen mit Caspar Kluchtzer Erbgeld an Thomas Kluchtzer(GB 
No.9). Er ist 1557 Zeuge bei einem Verkauf. Er kauft 1557 um 85fl einen Acker hinter der Gemein-
Badestube von Peter Wagner in Geyer. Er hat 1557 für Brot und Sonstiges 19fl von Wolf Weis zu 
fordern und wird von diesem an Jacoff Potscher wegen der Hauskaufsumme verwiesen. Er und sein 
Bruder Georg vergleichen sich am 11.06.1558 mit ihrem Stiefvater Michel Spitzelt, indem dieser 
ihnen eine ganze Schicht am Zinnbergwerk im „Vogelsang“ nebst allen zugehörigen Zechen, 
Pochwerk und Hütten sowie 400fl als halben Überlauf dieser Schicht überlässt. Sie dürfen nur im 
gegenseitigen Einvernehmen Zinnverlag nehmen. Er wird 1558 als Mitvormund von Paul Kluchtzers 
seel. Kindern genannt. Er ist 1558 und 1559 Richter in Geyer. Er hat als Richter 1558 einen Raum 
auf Elterleiner Flur am Fuchsstein in Lehn erhalten(Erbreg. Schwarzenberg No.7). Er erhält am 
Mi.n.Ursula 1559 ½ Schicht Kuxe in der Zeche „Am Vogelsang“ samt ihren Maßen, Pochwerk und 
Hütte von seinem Stiefvater Michel Spitzelt(Bergb.G.). Er erhält 1559 zusammen mit Hans Tö pfer 
Verzicht von Wolf Himmelreich für dessen Frau väterlichen Erbteil. Er verrichtet 1559 als Vormund 
der Kinder des Valten Schüssel deren väterliches Erbe. Er ist 1560 Vormund von Paul Kluchtzers 
Erben. Er war bis 1560 Vormund des Georg Töpfer. Er kauft 1560 für 5 ½ fl einen Raum zu einem 
Erbweg zu seinem Felde von Heinrich Knechtel. Er gibt 1561 seinem Stiefvater Michel Spitzel 
Verzicht für 200fl Erbgeld. Er ist 1561 Schöppe in Geyer. Er erhält 1561 von Hans Zech d.Ä. 
Verzicht für 200fl Erbgeld. Er erhält 1561 von Hans Zech d.Ä. Verzicht für die Kaufsumme einer 
halben Wiese auf Elterleiner Flur. Er ist 1564 gestorben. Seine Witwe hat Hans Günther geheiratet. 
Unmündige Kinder sind Abraham, Wolfel(6 J.) und David(4 J.). Mündig sind Nickel und Sibylla. Er 
hinterlässt 417fl reines Erbe, einen umfangreichen Sachbesitz einschl. der Bücher. Das Backgerät 
erbt Nickel Paul. Seine Witwe hat am Neujahrstag 1564 Bierschank(GB No.10) 
* ca. 1520/22 + 1563/vor 1564  

 oo um oder vor 1545 
57973) Han, Katharina  * um 1525 + nach 1578 (oo(II) Peter Spitzel) 
57978) Bach, Valentin I 
 Kinder: Lucas, Michel, Caspar, Steffen, Barbara, Ursula, Dorothea und Catharina  
 Im Türkensteuerregister für Geyer 1501 unter No. 75 

Er ist 1529 Bäcker(GB No.4), 1531 Bürge. Er wird 1530 erwähnt. Er kommt 1532 um Erlassung 
einer Schuld beim Fürsten ein. Die Stadt Geyer spricht, da es sich um Blutgeld handelt, dagegen 
ein. Von seiner Frau sind 64fl auf Peter Klingers Haus überkommen. Er ist 1532 dem Philipp Laux 
5ßo und 50gr schuldig. Hans Wagner und Merten Beck verpflichten sich zur Bezahlung(GB No.3). 



Er ist ein Bruder des Blasius Bach. Sie erhalten 1534 von der Schmelzbruderschaft 75fl erlassen 
und machen dafür eine Stiftung(GB No.3). Sohn Michel ist 1543 tot, Lucas verzichtet zugunsten der 
Geschwister auf sein Erbteil. 1543 verkaufen die Kinder mit Zustimmung ihrer Vormünder ein 
Häuslein mit Garten oben im Geyer neben Franz Hillig für 20fl an Wolf Pirner. Lucas verzichtet 
zugunsten von Ursula auf sein Teil(GB No.3). Die Erben verzichten 1547 die Bezahlung des Hauses 
dem Peter Klinger. Seine hinterlassene Tochter heiratet am 25.02.1560 in Kaaden Wolf Hering(Ev. 
Kirchenbuch Kaaden). Seine hinterlassene Tochter Barbara heiratet am 30.10.1575 in Kaaden 
Abraham Schmidt. Sein Sohn Caspar ist 1547 volljährig(GB No.3). Seine Tochter Ursula ist mit Wolf 
N. und Tochter Dorothea mit Gregor N. verheiratet, beide sind 1581 Witwen. Diese und Caspar B. 
werden im GB No.8 erwähnt.   

 + vor Mo. post Omnium Sanctorum 1543 (in Geyer) 
 oo 
57979) Klinger, Christina, Tochter des Peter Klinger.   + vor 1543 
58032) Teumer, Georg II  
 Landsteuern: 1569/70/72/73/74/75 in Geyer 
 Kinder: Nicol II, Georg III 
 Er ist 1567 Zeuge für den Geburtsbrief des Mattes Teimer(GB. No.8). Er verkauft 1575 an Hans 
 Noller(Erbb.). Seine Frau kauft 1576 von Christoph Groß, verkauft 1581 an Oswald Hecke(Erbb.). 
 Seine Witwe hat 1580 auf ihr Häuslein dem Christoph Groß Tagzeitgelder zu zahlen(GB No.11).  
 + zwischen 1575 und 1578 
 oo   
58033) Walpurg N. 
 Landsteuern: 1578/79 
58034) Hennig, Johann (Mag. Diacon 1596)  + 30.10.1599 an der Pest in Geyer 
 heiratet in zweiter Ehe 1597 Elisabeth Christina Mag., Tochter des Balthasar Satler, Hüttenmeister 
 in Freiberg.  
 Kinder aus erster Ehe:  Maria, Sibylle (heiratet 1584 Caspar Ackermann in Geyer) 
 Kinder aus zweiter Ehe:  Johannes getauft 1598 
 Patenschaften:  1597 bei Hans Weiger, 1597 bei Schulmstr. Abraham Bünau 
 oo(I) 
58035) Anna N. 
 Patenschaften:  1587 



16. Ahnengeneration 
 
 
115736) welche Quelle? Opitz, N. = 115748) 
 + verm. vor 1534  
115748) welche Quelle? Opitz, N. = 115736) 
 + verm. vor 1534 
115750) Potzscher, Jorge I 
 Kinder: Hans, Asman, Lorentz, Mattes I, Fabel, To. N. (oo Brosius Kucheller), To. N. (oo Jacob 
 Buna), To. N. (oo Wolf Wyhsner), To. N. (oo Wolf Kluchster), To. N. (oo Valten Schuster), und sehr 
 wahrscheinlich Anna (oo Hans Opitz) 
 Türkensteuerregister für Geyer 1501 No.23 und 159 
 Er hat 1521 einen Teich in Geyer an Nicol Stortz verkauft. Als sein Erbe wird Urban (Valten) 
 Schuster bezeichnet(GB No.3). 
 + vor 1533 
 oo 
115751) Ottilia N.  (+ 1537)(Al 10571) 
115752) Spitzelt, Andreas I aus Geyer   
 Landsteuern: 1542, ein unverheirateter Sohn als Hausgenosse 
 Kinder: Wolf, Georg, Michel (*1501, oo 1532 Anna, Witwe des Nicol Paul) 
 Er ist 1534 Zeuge bei einem Häusertausch(GB No.3). Seine Güter liegen 1559 dem Hans 
 Schwotzer gegenüber(GB No.9). 
 * um 1475/80 + zw. 1542 u. 1546 
 oo ca. 1500 
115753) Agnes N. (+ nach 1555)(Al 10571) 
115754) Cluchtser, Jakob zu Geyer 
 Türkensteuerregister 1501 No. 93 
 Kinder: Paul II, Tochter N. (oo Simon Peck), Tochter N. (oo Hans Schwenter), Tochter Anna (ooI vor 
 1520 Nickel Paul, ooII 1535 Michel Spitzel), Tochter N. (oo Valtin Fock), Caspar 

Er hat 1530 Streit um einen alten Vertrag mit der Familie Schnee wegen der Berainung. Er 
bevollmächtigt dazu seinen Sohn N.(GB No.4). Er besitzt 1531(seine Witwe?) ein Anwesen in 
Untergeyer oberhalb des sogenannten Scheffelerhofes, den Lorentz Röling besitzt(GB No.3). Er 
hatte vor 1532 von Nicol Paul 2 ½ fl geliehen. Er war ein Neffe des Fabin Chluchtzer. Zwischen 
seiner Witwe, dem Sohn Paul, den Schwiegersöhnen Simon Beck, Hans Schwenter, Valtin Fock, 
Michel Spitzelt und dem Sohn Caspar wird 1535 ein Kaufvertrag abgeschlossen. Caspar Kluchtzer 
kauft Haus, Hof, Braugerät und Ländereien. Die Mutter behält lebenslang das Wohnrecht. Das Haus 
liegt neben dem des Lorentz Roling(GB No.3). Er hatte von Hans von Hartisch die 6 Höfe (= 
Vorläufer von 7-Höfen) und die Vieh-, Gras- und Hutweide in Geyer in Lehn. Wegen seiner Witwe 
und der Miterben bittet Paul Cluchtzer um Übertragung der Lehen. 

 + vor 1529 
 oo 
115755) Barbara N.; Sie heiratet angeblich in zweiter Ehe Peter Schnee?  
Dieser hat zwar eine Barbara, aber die Witwe des Georg Erhard geheiratet. Georg Erhardt stirbt vor 1533. 
Es geht jedoch ein mütterliches Drittel von Peter Schnees Witwe als Erbe an Caspar Cluchtzer, den Sohn 
des Jakob. Das liegt daran, dass Caspar Cluchtzer eine Anna, die Tochter des Georg Erhardt und 
Stieftochter des Peter Schnee, geheiratet hat. Damit wäre er der Schwiegersohn des seel. Georg Erhard 
und der Barbara. Daraus ergibt sich auch der Erbanspruch in Vertretung seiner Frau. Sollten beide Barbaras 
tatsächlich identisch sein, dann müsste sie erst Jakob Cluchtser, dann Georg Erhard und dann Peter 
Schnee geheiratet haben. Damit wären Caspar und seine Frau Geschwister! Außerdem wird bei Georg 
Erhardt nicht erwähnt, dass dessen Frau bereits verheiratet war.)  
115756) Friedrich, Hans I 

Näheres zu ihm und seinen Vorfahren in [14] 
ab 1489 Zehntner, Zehntner in Freiberg, Annaberg 
Türkensteuer: 1501 No. 113 
Kinder: Wolf II, Tochter N. (oo Andreas Sturz) 
Er ist 1489 bis 1502 in den Zehent-Rechnungen von Geyer, Freiberg und Altenberg erwähnt (LHA 
Weimar Zehentrechnungen). Er ist 1497 Zehendner für die Silberzechen in Annaberg (LHA Weimar 
T 715). Er besitzt 1500 das Rittergut Wiesa und lässt 1501 die warme Quelle fassen sowie ein 
Badehaus errichten (AL 7653). Er ist 1502 Zehendner in der Zinnflöße Ehrenfriedersdorf (LHA 
Weimar T 774). Er wird 1525 in den Artikeln der Bauern von Wolkenstein erwähnt (St.S.Dr., Loc. 
9135). Seine Erben geben 1544 dem Wolf II Verzicht wegen des Anteils ihrer Weiber. Es sind dies 
Michel Schmidt = Friedel, Wolf Gesner und Greger Sonneberger (GB No.3). 



* ca.1455 in Wiesa oder Geyer + kurz vor Do. n. Erhardi 1528 (Al.9962 b,7653) u.(GB: No.4),(vgl. 
Falken, Geschichte Bergstadt Geyer, Dresden 1866) 
In [15]: „Man hat zwey Wildbäder auff dem Meyßnischen Boden vnd Bergstädten/ Nemlich das eine 
so beym S.Annenberg ligt/ bey dem Dorff Wiesen in der Rosenaw/ das andre bey Wolckenstein der 
Bergstadt/ so auch nicht ferne vom Annenberg gelegen. Es ist aber das Wiesische Warmbad ohne 
zweiffel allererst geachtet worden/ nach der zeit des erfundenen Bergwercks auff S.Anneberg/ denn 
man desselben anfang nicht weis/ bis fast auff die zeit/ da Hans Friderich der eltere ein Bürger vom 
Geyer/ der damals das Dorff Wiesen besessen/ im Jhar 1501. das Wasser dieses Wildbades in ein 
Kasten gefasset/ das wilde vnd regen Wasser so vom Berge fellet/ abgezogen/ vnd das Bade im 
selben Thal 60. schuchlang vnd 14. breit dazu gebawet. Darneben auch ein Kirchlein in der Ehr des 
heiligen Jobs auffgerichtet/ welches von Hertzog Georgen zu Sachsen reichlicher dotirt/ vnd vom 
Bischoff zu Meyssen eingeweihet und confirmiret worden/ Im Jahr 1505. darinnen nachmals allzeit 
ein Altarista/ der des Morgens vnd Abends seine Betstunden gehabt/ damit die Leut so gebadet 
haben/ ihr Badt mit Gottes furcht vnd gebet anzufangen vrsach hetten/ gehalten worden. Welches 
Kirchlein aber nun mehr abgangen/ vnd doch dem Bad der namen blieben/ das es zu S.Job 
genennet wird.“ 

115758) Pfeffer, Urban + 1530 (GB No. 3 und 4), (1530 Schöppe, Ratsmitglied) 
 Türkensteuerregister für Geyer 1501 Nr.69 
 Kinder: Hans, Peter, Tochter N.(oo Joachim Pergenawer), Tochter N. (oo Hans Weis), Katharina 
(oo  Wolff Friedrich), Tochter N. (oo Steffan Trach) 
 Als Ratsmitglied, nimmt er 1530 an der Erbteilung des Georg Röhling’schen Nachlasses teil(GB 
 No.3). Er ist 1530 Vormund von Mattes, Dorothea und Anna Wenzel. Er ist 1530 Schöppe(GB 
 No.4).Seine Witwe Anna wird 1530 erwähnt. Seine Güter werden 1534 im Zusammenhang mit 
 Oswalt Roling und Michel Spitzel erwähnt, 1535 im Zusammenhang mit Erbgerechtigkeiten der 
 Geschwister Wentzel von 1524 her.  
 oo 
115759) Anna N. (oo(II) 1532 Mattes Mottistho) 
115764) Lehmann, Paul I 
 1580 Richter in Geyer, um 1613 als Bergmeister und Stadtrichter in Geyer,  

1618 wird er als Senior der  Cantorei zu Geyer genannt. Er ließ 1614 den Altar der Hospitalskirche 
erneuern, stiftete eine zinnerne Kanne von 6 Pfund. Er ist  Apotheker und besitzt die Apotheke seit 
1581 
Kinder: Georg, Paul II (oo 1594 Jgfr. Catharina Putzscher), Anna (*1578), Anna (*1581), Anna 
(*1583), Catharina (oo 1591 Michel Roscher) 
Patenschaften: 1578, 1579 bei Bergmeister Bach, 1579/80, 1581 3x 
* 1536  + 13.12.1585 i.A. von 49 J. in Geyer 

 oo 
115765)  Anna.N. 
 Patenschaften: 1579, 1580, 1582, als Witwe 1586 2x 
115768) Hahn/Müller, (Gallus) Laurentius  
 1531 Weißmüller gen. 
 besaß vor 1531 die obere Mühle in Geyer (Al 10571)  
 Er hat noch ein zweites Mal geheiratet. 
 Kinder: Thomas (oo zwischen 1531 und 1537 Katharina Heintz), Ursula (oo vor 1530 Balzer 
 Reyher), Anna (oo Wentzel Rudisch, vor 1545 tot), Peter(?), N. (oo Jacof Reisig), Anna (oo N. 
 Leukersdörfer), N. (oo Bartel Schönmännel); Stiefkinder Walpurg, Christina, Peter Männels Töchter 
 * ca. 1480 + vor 1533 in Geyer 
 oo(I)  
115769) Barbara N. + vor Palmarum 1530 
115770) Heintz, Simon 
 Kinder: Jeronimus, Ursula, Katharina (oo zw. 1531 und 1537 Thomas Hahn), Hans II, Wolf IV 
 Seine nachgel. Kinder haben auf der Behausung des Wolf I Heintz 35fl stehen. Diese liegt 
 gegenüber Caspar Töpfer und über Lorentz Schneider. Er hat diese Behausung an Hans Trach 
 verkauft und lässt die 35fl auf seine neue Behausung, die hinter Hans Röling liegt, eintragen(GB 
 No.3). Ihre Mutter N. ist 1530 tot. Sie hat das Erbe an ihren Schwiegersohn Melchior Steiger 
 verkauft. Letzterer wird wegen Steuerschulden in Haft genommen(GB No.4). 
 + 1518 (GB No.4) in Geyer 
 oo 
115771) N.N. + 1530 
115810) Weichert, Oßwalt I 
 Bergmann, Hausbesitzer in Geyer 
 Landsteuern: 1561/68/69/70/72/73/74 



 Kinder: Oßwalt II, Katharina (oo Heinrich Ackermann) 
 Er bedroht am Mo. p. Cantate 1565 der Cuntz Peckin Knecht, Hans Zopf, mit einem Grubenbeil, weil 
 der sein Weib geschmäht haben soll. Zopf gesteht dies nicht und Oßwalt Weichert muß 5gr Strafe 
 zahlen(GB No.10). Er fährt 1570 ein Seil von Annaberg nach Geyer und wieder zurück, wofür er 2gr 
 erhält(GB No.12). 
 + vor 1591/+ zw. 1574 und 1575 (in Geyer) 
 oo 
115811) Barbara N.  
 Landsteuer: 1575; Patin 1582 
 + 1617 i.A.v. 74 J./verm. 1589) 
115812) welche Quelle? Rudolph, N. in Falkenau 

oo N.N. ( + vor 1559) 
115824) Steinpach, Wolf I = 57872) 
 Kinder: Gregor I, Wolf II, Jeremias 
 Er ist 1539 Beistand der Vormünder der Wwe. d. Valten Koler(GB No.3) 
115826) Opitz, Hans I = 57874) 
 Hausbesitzer in Geyer 
 + zw. 1542 u. 1546 
 oo 
115827) Potzschner, Anna zu Geyer = 57875); 
 (GB No.3) + nach 22.11.1567 (in Geyer) 
 Schwester von Asman und Hans Potscher 
 Landsteuern: 1546/51/52/61/68/69/70/72/73/74 
 Asman Potzscher und seine Schwester Anna, Hans Opitzin erhalten 1541 von Nickel Klotz Verzicht 
 für 3fl(GB No.3). Er ist zusammen mit seinem Bruder Hans I 1562 Bestand seiner Schwester. 
115828) Spitzolt, Michel I = 57876) 
 (Ratsmitglied, Ratsperson, Richter, Schneider, Bergmann, Kastenvorsteher,  

Schöppe, Besitzer von Zinnbergwerk, Pochwerk, Hütte zu Geyer)  
* 1501 + 14. 08.1582 i.A.v. 81J. in Geyer 

 oo 1532 zw. Neujahr und Mo. g. Fab. Seb. 
115829) Kluchßer,Anna = 57877), Wwe. des Nicol Paul   
 + vor 11.06.1558 
115830) = 57878) Friedrich, Wolf II (Zehender) + 1572 
 oo 
115831) = 57879) Pfeffer, Katharina  
115832) Potzscher, Hans 
 Kinder: Jacob (oo 1581 Ursula, Witwe des Hans Paul, gew. Kornschreiber zu Preßnitz), Elisabeth 
 (+1583), Ursula (+1586), Barbara (+1587) 
 Landsteuern: 1542/46/51/52/61/62/68/69/70/72/73/74/75/76/83 
 Patenschaften: Tochter Elisabeth 1582 

Er hat bis 1530 einen Garten von Heinrich Zech gepachtet(GB No.3). Er kauft 1534 einen Acker von 
Lorentz Rolling. Er kauft 1534 den Überlauf vom Wassertrog des Hans Zech für 30gr. Er muss das 
Wasser mit dem 03.Pfennig bauhaftig halten(GB No.3). Er kauft 1537 für 36fl Haus, Hausacker und 
Wiese von den Söhnen des verstorbenen Nickel Hommel, Christoph und Nickel(GB No.3). Er kauft 
1537 für 18fl das Erbrecht an Nickel Hummels Gütern vom Weib des Matts Schmidt. Er kauft 1539 
den Nachlass des Jacof Pflug von dessen Erben für 450fl. Lehnsrechnung 1540. Eintrag ist 
gestrichen. Sein Haus liegt 1545 neben dem Valten Beyers. Er ist 1546 der Vormund  der von 
Christoph Irmisch hinterlassenen Kinder(GB No.3). Er ist 1546 Vormund des Sohnes des 
verstorbenen Hans Zeller. Er vertritt 1548 die Hommel’schen Erben. Er ist 1554 Vormund der Hans 
Kestel’schen Erben(GB No.9). Aus seinem Keller erhalten 1554 Sebald Rölling und Michel Spitzelt 
ein Wasser verliehen. Er ist 1555 Miterbe nach Nickel Hommel seel. und zugleich Vormund der 
Hans Kestel seel. Erben. Er besitzt 1559 einen Raum auf Elterleiner Flur(Erbreg. Schwarzenberg 
No.7). Seine Seife am Spitzenberg wird 1561 im Bergbuch Geyer erwähnt. Als Bruder der Hans 
Opitzin ist er 1562 zusammen mit seinem Bruder Asmann deren Beistand(GB No.10). Er ist 1563 
Mitvormund der Hans Kestel’schen Erben. Er ist 1564 Zeuge für eine Kundschaft über eine 31 
Jahre zurückliegende Eheschließung(GB No.8). Er ist zusammen mit Fabian P. 1566 Zeuge für eine 
38 Jahre zurückliegende Eheschließung. Er ist 1567 Zeuge für einen Geburtsbrief. Er wird 1567 von 
Matz Schumann ausgefordert und gescholten. Er zahlt 1572 im I. Viertel 5gr Acker- und 
Wiesenzins(GB No.12). Er ist 1573 Zeuge für eine Eheschließung, die vor 1546 liegt. Er bezeugt 
1574 einen Geburtsbrief. Er und sein Bruder Mattes geben zusammen mit Wolf Spitzelt und Valten 
Schaup als „Eltiste der Gemein“ 1574 eine Verwilligung(GB No.8). Er ist 1575 Zeuge für eine vor 40 
Jahren stattgefundene Eheschließung. Er ist 1576 Zeuge für einen Geburtsbrief. Er zahlt Walp.1576 



im I. Viertel 5gr Acker- und Wiesenzins(GB No.12). Walp. 1577 ebenfalls. Er ist 1577 als „Ältester 
geschworener Mitbürger“ Zeuge für eine 1535 stattgefundene Eheschließung. Er ist 1577 Zeuge für 
einen Geburtsbrief. Sein Besitz wird 1577 an Georg Putzscher im Kauftausch verkauft, endgültig 
1582 an Mattes Pultz(Erbb.).  

 + zwischen 1577 und 1578 
 oo vor 1537 
115833) N., Tochter des Nickel Hommel 
115834) Luppolt, Mattes I 
 Bäcker 1531 - 59, Schöppe, 1537/45/51 Richter und 1561-68 Bergmeister in Geyer, Hüttenbesitzer 
 s. [16] 
 Landsteuern: 1551/52/61/68/69/70 
 Kinder: Mattes II, Dorothea (oo 1555 Jacob Putzscher), Paul, Ursula (oo 1589 Georg Wetzel) 

Er kauft 1530 einen Garten um 75fl von Heinrich Zech. 45fl sollen in Raten gezahlt werden. Der 
Garten steht als Pfand(GB No.3). Er ist 1532 Schöppe. Er besitzt 1533 einen Garten bei 
„S.Wolfgang“. Er hat einen Streit mit Mattes Stortz um das dazugehörige Wasser. Er erhält 
Recht(GB No.3). Er ist 1537 Richter, auch Mattes Wescher genannt(GB No.3). Er ist 1538 
Richter(GB No.4). Er zeigt 1539 an, dass er von Mattes Haen für das Haus, das er dessen Vater 
verkaufte, völlig bezahlt worden ist. Er ist 1545 und 1546 Richter. Er ist 1547 Zeuge eines Kaufs. Er 
ist 1549 Vormund von Egidius und Jorg Hertzog(GB No.9). Er ist 1551 Richter(GB No.2). Er hatte 
bis 1551 vom Pfarrerbe 60fl auf Zinsen inne. Diese übernimmt Fabian Putzscher. Er ist 1551 mit 
Ursula, Tochter des Wolf Heintz verheiratet und vergleicht sich mit den Erben des verstorbenen 
Wolf Heintz d.J. Er ist 1552 Richter. Er ist 1554 Berggeschworener. Sein Häuslein an der Bergseife 
wird 1555 erwähnt(GB No.9). Er ist 1556 Schöppe. Er ist 1557 Vormund der Barbara, Wolf Gutlerin. 
An seinem Acker hat 1558 Lorentz Peschmann eine Scheune stehen. Er ist 1559 Schöppe. Er ist 
1561 als Bergmeister Miterbe nach Wolf Heintz d.U. Er ist 1562 Bergmeister(GB No.10). Kauft Mo. 
n. Pfingsten 1566 von Hans Reynold ein Pochwerk mit zugehörigem Wasserlauf auf dem Gebirge 
am Knochen gelegen samt dem After, Halden und Felsen um den Tirmannsstolln ferner die Halden 
auf „S.Erasmus“, „S.Jacoff“, der „Heuer Zech“ und „Schmelensack“ für 150fl. Er muss davon je 15fl 
Weihnachten und Pfingsten eines jeden Jahres abzahlen(Bergb.G.). Er erhält Di. n. Vocem 
Jocund.1567 eine Fundgrube auf den „Faulen Gang“ bei der „Gesellen Zech“ der nächsten Maß 
nach letzterer zu gut verliehen(Bergb.G.). Er hat 1567 des Hans Reynold Bergwerk und Halden 
gekauft. Übernimmt eine Forderung des Wolf Schütz gegen H.R. und setzt diese von der 
Kaufsumme ab. Er verkauft als Bergmeister am 07.01.1567 sein Pochwerk oberhalb Baltzer Reyers 
Hütte, samt Wasserlauf, Graben, Raum und Platz für 95gr an Hieronimus Lotter(Bergb.G.). Er ist 
1567 Zeuge für einen Geburtsbrief(GB No.8). Er wird 1568 bei einem Ehezeugnis als Bergmeister 
bezeichnet, obwohl 1567 wegen seines Alters und Unvermögens um einen neuen Bergmeister 
gebeten wurde und Hans Rolig 1568 auch als Bergmeister genannt wird. Er ist zwischen 1558 und 
1568 Bergmeister, wird altershalber 1568 durch Valten Silberhans abgelöst. Er ist 1569 Zeuge für 
einen Geburtsbrief. Er zahlt 1571 im I. Viertel 21gr Acker- und Wiesenzins(GB No.12). Seine Witwe 
Ursula kauft 1571 ihres Mannes Haus, verkauft 1572 an Paul Luppolt(Erbb.). Seine Erben zahlen 
1572 an Waldzins 4gr 6pf. Er wird 1573 als weyl. Bergmeister bezeichnet. Seine Witwe Ursula 
verkauft 1580 an Abraham Getterer.  
Nach Angaben aus den Gerichtsbüchern ist Mattes Wescher mit Mattes Luppolt identisch: 

 [Wescher, Mattes war Hüttenbesitzer, 1531/32/33/37/40/42 Schöppe und 1537 Richter. Er stirbt 
laut Eintrag zwischen 1557 und 1561, was gegen eine Gleichsetzung des Mattes Wescher und 
des Mattes Luppolt spricht!!!  
Landsteuern: 1542/52/57 
Kinder: Mattes II, Paul, Hans 
Er kauft 1532 den Wolf Schütz’schen Nachlass für 385rhfl. Er hat 1533 Grundbesitz am 
Elterleiner Weg. Er verzehntet 1533 3 Zentner 21Pfd Kupfer mit 30Lot Silber/Zentner(LHA 
Weimar T762). Im gleichen Jahr 3 ½ Zentner 20Pfd mit 30 Lot Silber/Zentner. Nochmals im 
gleichen Jahr 3 Zentner 31Pfd mit 26 Lot Silber/Zentner. Er wird 1535 als Käufer des Wolf 
Schütz’schen Nachlasses erwähnt. Er ist ab 1537 Richter. Er ist bis 1538 Nachbar des Hans 
Molner, ab dann des Sebald Röhling. Er ist 1540 Nachbar des Cuntz Moller in der Nähe des 
Rathauses. Er ist 1541 zusammen mit Paul Cluchtzer Vormund des Nickel Paul’schen Kinder 
und leiht sich von diesen 34fl Mündelgeld auf Zinsen aus. Er zahlt die Schuld 1545 zurück. Er 
besitzt 1541 ein Haus neben dem des Hans Müller (GB No.3). Er ist 1542 Vormund des Wolf 
Schütz. Er ist 1542 Vormund der Kinder des Nicol Paul. Seine Hütte wird 1543 erwähnt. Er 
nimmt 1543 die Rückzahlung von Mündelgeldern entgegen. Seine Hütte wird 1554 als 
Ortsangabe verwendet(GB No.9).] 

+ zwischen 1571 und 1572 
 oo vor 1540/49 in Geyer 



115835) Heintze, Ursula, Tochter des Wolf Heintz 
 Landsteuern: 1572/73/74/76/78/79 
 + 01.05.1579 
115836) welche Quelle? Kendeler, verm. Caspar zu Ehrenfriedersdorf + nach 1539 
115944) eigentlich wird Paul, Jacof als Vater in den Gerichtsbüchern angegeben, jedoch wird auch dessem 
 Bruder Nickel ein Sohn Merten zugeordnet. Nickels zweite Frau heiratet in zweiter Ehe Michel 
 Spitzelt, welcher wiederum als Stiefvater des Merten genannt wird. à Paul, Nickel ist der Vater! 
  Paul, Nickel I 
 Kinder aus erster Ehe: Margaretha, Katharina, Matthes. 
 Kinder aus zweiter Ehe: Wolf, Merten, Georg, Magdalena, Walpurgis 

Er kauft 1530 ein Haus von Barbara, Wwe. Des Oßwalt Cluchtzer für 240fl(GB. No.3). Er macht 
1530 ein Testament. Er hat 1530 eine Muhme Ursula, ein Mägdelein, in Commotau(GB No.4). Er 
besaß neben Haus, Hof, Äckern und Wiesen, Zechen, Bergteilen, Hütten und Mühlwerke(GB. 
No.3/1530). Seine Witwe gibt 1531 an Christoph und Ursula Paul, die Kinder ihres Schwagers Hans 
Paul 5 silberne ßo. Neben seinen Kindern werden 1532 als weitere Erben Jacob 
Pach(Schwiegersohn), Valten Paul(Sohn) und Paul Cluchtzer(Schwiegersohn) benannt. Seine 
Güter hat Michel Spitzel gekauft und bis 1537 abgezahlt. Die Vormünder seiner Kinder leihen 1538 
und 1540 Mündelgelder auf Zinsen aus. Seine Erben Jorg und Merten geben 1542 durch ihre 
Vormünder dem Michel Spitzel Verzicht, der die väterlichen Güter käuflich an sich brachte. 80fl 
Mündelgelder, die sich Caspar Cluchtzer geliehen hat, werden ab 1542 in Quartalsraten zu 4fl 
zurückzahlt(GB No.3). Die Vormünder seiner Kinder leihen 1543 20fl Mündelgeld an Oswalt Müller 
aus. Seine Witwe Anna behabt für Christoph und Ursula Paul 5 gßo.  

 + zw. Michaelis 1530 und 1531 
 oo(II) vor 1520 
115945) Cluchtzer, Anna = 57877)  
 + vor 11.06.1558 (oo(II) 1532 Michel Spitzold) 
115946) Hahn, Thomas = 57884) 
 * um 1510 + zw. 1566 und 1575 (in  Geyer)  
 oo(I) zw. 1531 und 1537 (in Geyer) 
115947) Heintz, Katharina = 57885) 
115956) vielleicht, welche Quelle? Bach, Nickol zu Geyer   + vor/nach 1530  
 Der Familienname Bach bzw. Pach wird erstmalig für Geyer im ältesten Matrikel der Uni Leipzig 
 erwähnt. 
 oo 
115957) Ursula N., + vor 1530 
115958) Klinger, Peter 
 1517 Ratsherr und Schöppe zu Buchholz, 1524-33 zu Thum, 1534 Richter zu  

Thum, 1542-49 Bergmeister. zu Geyer, Sohn des Caspar Klinger, Besitzer des Tännicht-Hammers 
 (AL 10571) 

Kinder: Andreas I, Christine, Tochter N. (oo Hans Bartel), Simon, Andreas II 
Landsteuern: 1542/46 
Er kauft 1542 ein Stück an sein Haus stoßenden Garten für 59 ½ fl von Michel Koler(GB No.3). Er 

 hatte ein Haus von Christina, Witwe des Valten Bach, seiner Tochter gekauft. Diese hatte bei ihrem 
 Tode 1543 noch 64fl darauf stehen. Die Summe wird auf die Kinder aufgeteilt. Er kauft 1544 von der 
 Walpurga Fockin für 24gr bar den Brunnenquell auf deren Wiese neben Baltasar Reyers Acker. Er 
 erhält 1547 wegen des gekauften Hauses Verzicht. Seine Witwe ist Margaretha(GB No.9). Seine 
 Erben sind außer der Witwe Simon und Andreas, die Kinder des seel. Valten Klinger, die 
 Schwiegersöhne Hans Bartel und Hans Pach. An Barvermögen sind 80fl 156gr vorhanden, auf den 
 Gütern inThum, die Nickel Wolf in Thum kauft, stehen 210fl. Der Zinnschatz beträgt 1Ctr. 29pfd. Die 
 Witwe behält das Haus zur Nutzung. Seine Witwe ist 1553 gestorben. Ihre Erben sind Andreas und 
 Simon Klinger, Hans Bartel als Schwiegersohn Hans Bach wegen seines Weibes Anna. Sie 
 verkaufen Haus und Hof um 230fl an Paul Meisner. Die Hans Bartelin erhält die Gerade. Nach dem 
 Verkauf an Paul Meisner verzichtet Valten Bach 1562, Andreas Klinger von Jahnsbach zugleich für 
 seine Brüder Andreas II und Simon Klinger, seinen ausländischen Schwager Hans Bartel sowie die 
 Kinder seines verstorbenen Schwagers Valten Bach 1564. 

* in Thum  + 1549 
 oo(II) 
115959) Margaretha N.     
 Landsteuern: 1551/1552 
 + 1553 
116064) nach Gerichtsbuch vielleicht: Theimer Georg I zu Geyer 



 Er ist 1555 Vormund von Jgfr. Katharina, Nickel Wolfin(GB No.9). Er ist 1558 Zeuge bei einem 
 Ackerkauf. Sein Sohn N. hat sich Nicolai 1564 mit Wolf Dines auf der Gasse geschlagen, eine blose 
 Wehr gehabt, aber keinen Schaden damit getan. Die Wehr wird ihm abgenommen und er muss 5gr 
 Strafe geben(GB No.10). 
 + 1558/59 
 
 



17. Ahnengeneration 
 
 
231504) Spitzelt, Jorge 
 Türkensteuerregister für Geyer 1501 Nr. 8 
 Kinder: Bartel, Nickel, Andreas 
 + verm. vor 1539 
231508) Cluchtzer, Enderlein 
 um 1490 in Geyer(St.S.Dr. Loc. 4486 S.23) 
231512) Friedrich, Nickel I  

Er ist ab 1448 und 1466/69/72 Zehentner in Geyer, 1466 auch für Schneeberg, Gerichtsherr in 
Wiesa, 1483 Amtmann in Geyer, Ehrenfriedersdorf, Thum; als Gewerk mit anderen Bergleuten bei 
der Belehnung mit dem alten Bergwerk "gnant zcum Kielschacht zcu Ernfridestorff" aufgeführt; 
mehrfach als Bergsachverständiger mit der Ausarbeitung von Gutachten belegt, so 1478 bei 
Bergirrungen in Schneeberg; wird zusammen mit Martin Römer 1478 nach Dresden berufen zu 
einer Beratung der Notlage der Bergleute, hervorgerufen durch eine Verteuerung der Lebensmittel. 
Er wird von 1486 bis 1488 in den Zehentrechnungen für Geyer erwähnt (LHA Weimar 
Zehentrechnung). 
* um 1425 in Freiberg + 15.11.1488 in Wiesa(?) ("...und ist gestorben und in Gott verschieden am 
Sonnabend p. Martini zu Abend um 9 und war Hauptmann die Zeit zu Geyer, Ehrenfriedersdorf und 
Thum und Gott sei ihm gnädig und barmherzig anno im 1488. Jahr"),(AL 9962,AL 9969,AL 7653) 

231540) Heintz, Hans I 
 vor seiner Ehe armer Schulmeister in Geyer, später Zehendner 
 Türkensteuer 1501 Nr.66 und Nr.73 
 Kinder: Hans II (oo Elisabeth, verw. Heinz, geb. Hartenwerger) 

Er besitzt 1502/03 eine Zinnzeche(LHA Weimar T 774). Er wird in den Zehntrechnungen ab 1503 
bis 1514 erwähnt(LHA Weimar, Zehntrechnung für Geyer, Freiberg und Altenberg). Seine Erben 
werden 1529 im Zusammenhang mit Olbricht Lintacher im GB No.4 erwähnt. 

 + vor 1518 
 oo 
231541) N.N eine reiche Frau + nach 1530 
231652) welche Quelle? Opitz, N. = 115748 = 115736 
 + verm. vor 1534 
231654) Potzscher, Jorge I = 115750) 
 Kinder: Hans, Asman, Lorentz, Mattes I, Fabel, To. N.  (oo Brosius Kucheller), To. N. (oo Jacob 
 Buna), To. N. (oo Wolf Wyhsner), To. N. (oo Wolf Kluchster), To. N. (oo Valten Schuster), und sehr 
 wahrscheinlich Anna (oo Hans Opitz) 
 Türkensteuerregister 1501 No.23 und 159 
 Er hat 1521 einen Teich an Nicol Stortz verkauft. Als sein Erbe wird Urban (Valten) Schuster 
 bezeichnet(GB No.3). 
 + vor 1533 
 oo 
231655) Ottilia N. = 115751); (+ 1537)(Al 10571) 
231656) Spitzelt, Andreas I aus Geyer = 115752) 
 Landsteuern: 1542, ein unverheirateter Sohn als Hausgenosse 
 Kinder: Wolf, Georg, Michel (*1501, oo 1532 Anna, Witwe des Nicol Paul) 
 Er ist 1534 Zeuge bei einem Häusertausch(GB No.3). Seine Güter liegen 1559 dem Hans 
 Schwotzer gegenüber(GB No.9). 
 * um 1475/80 + zw. 1542 u. 1546 
 oo ca. 1500 
231657) Agnes N. (+ nach 1555)(Al 10571) = 115753) 
231658) Cluchtser, Jakob zu Geyer = 115754) 
 + vor 1529 
 oo 
231659) Barbara N. = 115755) 

+ vor 1539 
231660) = 115756) Friedrich, Hans I * ca.1455 in Wiesa oder Geyer + kurz vor Do. n. Erhardi 1528  

(Al.9962 b,7653)  
231662) = 115758) Pfeffer, Urban + 1530 (GB No. 3 und 4) 
 oo 
231663) Anna N. (oo(II) 1532 Mattes Mottistho) 
231664) Potzscher, Jorge = 115750 = 231654) 



 oo 
231665) Ottilia N.  
231666) Hommel, Nickel I zu Geyer 
 Kinder: Lorentz, Christoph, Nickel II, Tochter N. (oo Mattes Schmidt), Georg und die Tochter, welche 
 Hans Potzscher heiratet(?) 

Seine Söhne Christoph und Nickel II verkaufen 1537 Haus, Hausacker und Wiese aus dem 
Nachlass des Vaters für 36fl an Hans Potscher(GB No.3). Seine, mit Matts Schmidt verheiratete 
Tochter N. verkauft 1537 das väterliche Erbrecht für 18fl an Hans Potscher. Seine Witwe 
Margaretha(?), Christoph und Nickel II, Gebrüder, die Kinder des Jacob Pflugk, Hans Potscher für 
sein Weib und wegen des Ditzen, Hans Kestel und Mats Schmidt wegen ihrer Weiber verkaufen 
1537 den Nachlass des verstorbenen Lorenz Hommel oben im Geyer für 480fl an ihren lieben Sohn 
und Schwager Georg Hommel. Die Witwe Margaretha behält lebenslang Wohnrecht, die Miterben 
erhalten das Vorkaufsrecht. Seine Erben haben 1545 auf den Gütern des Steffan Österreich 260fl 
stehen. Beim Wiederkauf nach kurzer Zeit beläuft sich diese Summe nur noch auf 170fl. Seine 
Erben geben, vertreten von Hans Potscher, 1548 dem Steffan Osterreich eine Zustimmung zum 
Verkauf eines Stückes Land. Seine Erben haben die Güter an Steffan Oesterreich verkauft. Seine 
Erben: Vormunde Michel Spitzel und Georg Rholing: Mattes Pflugk(ausländisch), Anna, Mutter des 
Caspar Titz, Hans Potscher und Georg Hommel, Hans Kestels seel. Erben, Nickel und Christoph 
Hommel sowie Matz Schmidt geben den Vormunden 1555 für 65fl für einen verkauften Acker 
unterm Geiersberg gegen den Greifenbach Verzicht. Seine Wiese wird 1558 im 
Erbreg.Schwarzenberg No.7 erwähnt(Nickel I ?). Sohn Lorentz erhält 1570 einen Geburtsbrief(GB 
No.8).  

 oo 
231667) Magdalena N. 
231670) Heincz, Wolf zu Geyer gen. der Untere 
 Er heiratet ein zweites Mal, diese Frau heiratet vor 1542 Merten Österreich. 
 Kinder aus erster Ehe: Georg, Oswald 
 Kinder aus zweiter Ehe: Steffan, Ursula (oo vor 1549 Matts Luppolt), Margaretha (oo 08.p.Trin.1544 
 in Buchholz Caspar Heckel(Trb. Annaberg)), Catharina (oo Trin.1558 in Annaberg Merten Junghans 
 aus Wolkenstein) 
 Seine Witwe, die alte Hainin, erhält 1545 beim Verkauf der Güter des Steffan Österreich, auf denen 
 sie 40fl stehen hat, noch 30 Karren Mist(GB No.3). Seine Witwe aus zweiter Ehe muss den Kindern 
 aus erster Ehe 1551 an Erbteil 30fl herausreichen(GB No.9). Als seine Erben werden 1561 Wolf 
 Rab, Mattes Luppolt, Steffan Heintz und Caspar Heckel genannt. 
 + 1530 im Kruge zu Annaberg(GB No.3)/ vor So. nach Allerheiligen 1530 
 oo(II) 
231671) wieso? N.N., Tochter des Wolf Rabe  + vor 1542 
Die Tochter wird als Kind zweiter Ehe aufgezählt und Katharina, die Tochter Wolf Rabs, soll die erste Frau 
sein. Wolf Heincz hat zwei Frauen, da die zweite die Kinder aus erster Ehe auszahlen muss. 
Bei Rabe Ulrich steht:  
Katharina, die Tochter des Ulrich Rabe und Schwester des Wolf Rabe, heiratet erst Wolf Heintze und vor 
1541 Martin Osterreich 
Bei Rabe, Wolf: er heiratet 1534 Katharina, die Tochter des Hans Vogel von Hartmannsdorf und später die 
Witwe des Wolf Heintz. Er ist ein Onkel des Wolf Heintz und Bruder der Frau des Merten Österreich 
Bei Österreich, Merten: 
Er heiratet 1541 Katharina, die Witwe des Oswalt Heintz, geb. Rabe (+1542) 
Ist Katharina die Tochter des Ulrich Rabes und Schwester des Wolf Rabe, heiratet sie erst Wolf Heinz und 
dann Merten Österreich? Wer war aber dann die erste Frau des Wolf Heinz? 
231890) Cluchtzer, Jakob zu Geyer = 115754) 
 + vor 1529 

oo 
231891) Barbara N. = 115755) 
 + vor 1539 
231892) Hahn (Gallus), Laurentius = 115768) 
 auch Müller (1581 Weißmüller genannt)  
 * um 1480  + vor 1533 (in Geyer) 
 oo 
231893) Barbara N.  + vor Palmarum 1530 
231894) Heincz, Simon = 115770) 
 Hausbesitzer in Geyer + 1518 in Geyer  

oo 
231895) N.N.  + vor 1530/31 (in Geyer) 



231916) welche Quelle? Klinger, Caspar (Besitzer des Tännicht-Hammers), AL 10571 
In der AL Hösel-Meißen[17] werden zwei Kaspar Klinger genannt, wobei der eine der Bruder und 
der andere der Vater des Peter Klinger sein könnte. Kaspar K. der Jüngere unterdrückt als Herr auf 
Tännicht 1525 den Bauernaufstand in den Schönburgischen Landen (auch in [19], Seite 15). Er 
stirbt zwischen 1540 und 1552. Sein Vater, Kaspar K. der Ältere, ist der Gründer des Hammergutes 
Tännicht, seit 1524 Besitzer des Guts Habichtsberg bei Cranzahl, Erbauer der Oswaldkapelle zur 
Sühne bei Waschleithe, Mitbegründer von Scheibenberg, 03.09.1515 Bestätigung einer Fundgrube 
am Scheibenberg. Dieser ermordet mit seinem Bruder den Bergmeister Götterer in Elterlein. 



18. Ahnengeneration 
 
 
463024) Friedrich, Nickel  

1418 B.,1421-29 Zehentner in Freiberg, erstmals als solcher in einer Rechnung vom 03.03.1417 
nachgewiesen, 1426 bekennt er sich mit seiner Frau Catharina und seinen Erben zu Ackerzinsen, 
die an die Kirche ULF zu leisten sind, wird am 10.05.1436 bei Erbvergleich genannt, letzter 
Nachweis bei Vergleich in Vormundsache wegen Hans Böchels sel. Kindern vom 01.06.1451; (AL 
9969)  
* um 1395 in Freiberg + nach 1451 in Freiberg 

 oo um 1420/25 in Freiberg? 
463025) Meydeburg, Catharina * etwa 1397 in Freiberg + das. 10. 05.1436 in Freiberg (Al.9969) 
463312) Spitzelt, Jorge = 231504) 
 Türkensteuerregister 1501 Nr. 8 
 Kinder: Bartel, Nickel, Andreas 
 + verm. vor 1539 
463316) Cluchtzer, Enderlein um 1490 in Geyer = 231508) 
463320) = 231512) Friedrich, Nickel I * um 1425 in Freiberg + 15.11.1488 in Wiesa(?) ("...und ist         

gestorben und in Gott verschieden am Sonnabend p. Martini zu Abend um 9 und war Hauptmann 
die Zeit zu Geyer, Ehrenfriedersdorf und Thum und Gott sei ihm gnädig und barmherzig anno im 
1488. Jahr"),(AL 9962,AL 9969,AL 7653) 

463342) Rabe, Ulrich    
 Türkensteuerregister für Geyer 1501 Nr. 89 
 Er hat 1530 bei Melchior Steiger 300fl zu verzinsen(GB No.4) 
 Kinder: Katharina (ooI Wolf Heintze, ooII vor 1541 Martin Osterreich), Wolf, Hans 
463780) Cluchtzer, Enderlein um 1490 in Geyer = 231508) 
463788) Heinz, verm. Hans = 231540) 
 (vor seiner Ehe armer Schulmeister in Geyer, später Zehendner)  
 + vor 1518 

oo 
463789) N.N. eine reiche Frau, + nach 1530 
 
 



19. Ahnengeneration 
 
 
926048) Friedrich, Nickel 

Ratsherr und Bürgermstr. in Freiberg, Spitalmstr. 1379-1421 nachgew., in vielen Urkunden genannt, 
in der ältesten Urkunde von diesen wird am 25.01.1379 unter den Bürgern in einer Vormundschaft 
auch der "junge Nickel Friedriche" genannt),(AL 9969)  
* um 1358 in Freiberg? + um 1421 in Freiberg 

 oo 
926049)  
926050) von Meydeburg, Paul 

1399-1417 in den Ratslisten von Freiberg, Er wird erstmals bei der Ratsbestätigung vom 13.08.1399 
durch die Mark- und Landgrafen Balthasar, Wilhelm, Friedrich und Georg namentlich genannt, ist 
1406/07 und 1416/17 Prokonsul)  

 * um 1370 in Dresden(?) + um 1417 in Freiberg 
oo etwa 1395 "Ouch hat Paul Meydeburg globitvor syn ehelich wyp, die auch Bertold Goswins 
tochter ist..." 

926051) Gosewyn aus Freiberg * etwa 1375 
926640) = 463024) Friedrich, Nickel * um 1395 in Freiberg + nach 1451 in Freiberg 
 oo um 1420/25 in Freiberg? 
926641) = 463025) Meydeburg, Catharina * etwa 1397 in Freiberg + das. 10.05.1436 in Freiberg (AL 9969) 
 
 



20. Ahnengeneration 
 
 
1852100) Meydeburg, Nicol  

Münzmeister in Freiberg und Sangerhausen(1391), nachgewiesen 1370-1401, reicher 
Grubenbesitzer, bis 1400! von Meydeburg, war 1381-1401 Münzmeister des Mark- und Landgrafen 
Balthasar, am 20.07.1377 übertrugen alle drei Markgrafen die Münze und Urbar zu Freiberg (Urbar 
= im MA von den Grund-, später den Landesherren angelegte Aufzeichnung über ihren Landbesitz 
sowie über Pflichten u. Abgaben der abhängigen Bauern) und allen Gebirgen nebst Stadt- und 
Landgerichten, Besetzungen des Rates zu Freiberg, Wechsel- und Silberkauf dem Franz von 
Meydeburg, Nikkel Schelm, Hannamann v. Wolkenstein und Nickel v. Meydeburg auf 3 Jahre 
wegen einer Forderung von 5000 Schock; er besaß umfangreichen Grubenbesitz in der Freiberger 
Gegend. Sein Siegel zeigt eine Rose mit der Umschrift "Sigillum Nicolai de Meydeburg".)1391 vom 
Landgraf Balthasar zum Münzmeister der neugegründeten Münze in Sangerhausen berufen und 
1392,95 und 97 erhält er auch Bergwerke auf dem Gebiet der Grafen von Stolberg übertragen, die 
nach s. Tode an s. Wwe. Dorothea des Nickel v. Meydeburg d. Betrag von jährlich 20 Schock 
Groschen aus der Freiberger Münze zugesprochen; (AL 9969)  
* um 1340 in Dresden(?)  + vor 24.09.1401  in Freiberg 

 oo um 1370 
1852101) Dorothea N.+ nach 24.09.1401 
1852102) Gosewyn, Bertold  

Ratsherr in Freiberg ab 1379,auch Bürgermeister, an der hinteren "Richenzeche" 1384 Gewerke 
[Erzgrubenbesitzer], als die Markgrafen diese Bergteile für 1100 Schock aufkaufen)  
* etwa 1345 Freiberg + vor 21. 08.1397 in Freiberg 
oo etwa 1370 

1852103) Wolfgang, Clara  
 * etwa 1350 in Freiberg + Freiberg(?) nach 01.01.1398 
1853280) = 926048) Friedrich, Nickel  
 * um 1358 in Freiberg? + um 1421 in Freiberg 
1853282) = 926050) von Meydeburg, Paul  
 * um 1370 in Dresden(?) + um 1417 in Freiberg 

oo etwa 1395 "Ouch hat Paul Meydeburg globitvor syn ehelich wyp, die auch Bertold Goswins 
tochter ist..." 

1853283) = 926051) Gosewyn aus Freiberg * etwa 1375 
 
 



21. Ahnengeneration 
 
 
3704200) von Meydeburg, Franz  

B. zu Dresden, Ratsherr, Münzmstr. zu Freiberg, nachgew.1354-81, erhält erstmals eine 
Anweisung der Markgrafen aus den Erträgen der Freiberger Münze mit den Brüdern Nicolaus und 
Andreas Monhaupt und Andreas de Meydeburg am Tage Calixti (14.10.)1354; 1379/80 Ratsherr 
in Freiberg; am 18.01.1366 heißt es in einer Urkunde:"Item domini assignaverunt Franczkoni de 
Meydeburch civi in Dresden, Katharina ipsius legitime, nicklas Monhoupt ejus sororio et eorum 
heredibus...(200 Schock Groschen), was bezeugt, dass s. Frau Catharina eine Schwester des 
Nikolaus Monhaupt gewesen ist. (Al 9969)  
* in Dresden um 1310/20 + nach 1388 

 oo um 1340/45 
3704201) Monhaupt, Catharina  
 * etwa 1325 + vor 24. 06.1373 in Dresden/Freiberg 
3704204) Gosewyn, Paul  
 1376-1382 mehrmals Ratsherr und 1385  Bürgermeister zu Freiberg, nachgew.1365-1386 
 * Freiberg? um 1315 + Freiberg? um 1386 
 oo 
3704205) 
3706564) = 1852100) Meydeburg, Nicol  
 * um 1340 in Dresden(?)  + vor 24.09.1401  in Freiberg 
 oo um 1370 
3706565) Dorothea N.+ nach 24.09.1401 
3706566) = 1852102) Gosewyn, Bertold 
 Ratsherr in Freiberg ab 1379, auch Bürgermeister, an der hinteren "Richenzeche" 1384 Gewerke 
 [Erzgrubenbesitzer], als die Markgrafen diese Bergteile für 1100 Schock aufkaufen. 

* etwa 1345 Freiberg + vor 21. 08.1397 in Freiberg 
 oo etwa 1370 
3706567) = 1852103) Wolfgang, Clara  
 * etwa 1350 in Freiberg + Freiberg(?) nach 01.01.1398 
 
 



22. Ahnengeneration 
 
 
7408400) de Meydeburg, Andreas II 

B. in DD, nachgew.1342-1369; Filiation nicht aktenkundig nachgewiesen, aber wahrscheinlich, da er 
die gleiche bedeutende Stellung in Dresden einnahm; So erhält er am 25.07.1342 die Anweisung 
von Markgraf Friedrich dem Ernsthaften, von dem Ertrag der Michaelisbethe in der Pflege Dresdens 
4 Schock Groschen dem Altar Barbara der Kreuzkirche zu überweisen. Also waren ihm die 
Einnahmen aus der Bethe verpfändet.)  
* um 1295 in Dresden? + nach 1369 in Dresden? 

 oo um 1310 
7408401) Katharina N. 
7408402) Monhaupt (Monhobit), Nickel 

Münzmeister in Freiberg, erwähnt 1353,54,59/60, 1353 beteiligt an den Einkünften aus Stadt, 
Kloster und Bleiche zu Chemnitz, 1355 "Urburer" zu Freiberg, 1357 Münzmeister das., Besitzer des 
Rittergutes Ostra bei Dresden, er kauft am 24.01.1357 von Thimo v. Colditz Wilsdruff und erwirbt mit 
anderen das Recht, in Chemnitz eine Bleiche zu errichten  
„Am 14. Dezember 1357 wurde das Privileg in Dresden ausgefertigt; in ihm haben die Markgrafen 
"den bescheiden luten Nykel Manhoubte muentzmeister zcu Friberg, Nykele Schultheissin zcu der 
Myteweide, Mathis Maltzmeister burger zcu Kempnitz unde Hentzel Randecken burger zcu Friberg 
unsern liben getruwen unde iren erben erloubet, ... daz sie eine bleiche haben sullen unde mugin 
unde daz nymant mer denne sie alumbe by zehen milen in unsern landen keine bleiche haben 
sal".Außerdem wurde die Ausfuhr von Flachs, Garn und ungebleichter Leinwand aus dem 
meißnischen Gebiet verboten. Für die Markgrafschaft Meißen war dadurch am Chemnitzfluss 
nördlich vor der Stadt auf einem Wiesengrundstück von etwa drei bis vier Hektar eine Bleiche 
eingerichtet worden, die die Voraussetzungen bot, im System von Textilproduktion und -handel eine 
Zentralstellung einzunehmen.  
Auf den umzäunten Rasenflächen wurden die Leinentücher ausgelegt - um 1400 immerhin jährlich 
bis zu 130 000 Quadratmeter; Gießknechte gossen aus einem eigens dazu angelegten 
Grabensystem Wasser auf die Leinenbahnen. Da der Bleichvorgang selbst witterungsabhängig war, 
konnte er mitunter recht langwierig sein.  
Mangelknechte sorgten nach dessen Abschluss für das Glätten der Stoffe. Der Bleichmeister regelte 
den produktionstechnischen und kaufmännischen Ablauf. Die landesherrlichen Ansprüche vertrat 
ein Bleichrichter. Die Landesherren vermochten es trotz vielfältiger Anläufe nicht, kleinere und 
größere Winkel- und Konkurrenzbleichen, von denen die wichtigsten wohl in Rochlitz und Penig 
existierten, zu beseitigen, arbeiteten diese doch meist besser und für die kleinen Webermeister zu 
günstigeren Bedingungen.“ [21] 
* um 1290/95 + vor 28.08.1360 in Freiberg? bzw. + 1360/61 in Ostra bei Dresden 

 oo um 1320 
7408403) von Schönau, Demuth  
 * etwa 1300 + nach 28.08.1360 in Freiberg? 
7408408) Gosewyn, Nickel (Ratsherr in Freiberg um 1343)  
 * um 1290 in Freiberg 
7413128) = 3704200) von Meydeburg, Franz  
 * in Dresden um 1310/20 + nach 1388 
 oo um 1340/45 
7413129) = 3704201) Monhaupt, Catharina  
 * etwa 1325 + vor 24. 06.1373 in Dresden/Freiberg 
7413132) = 3704204) Gosewyn, Paul  
 1376-1382 mehrmals Ratsherr und 1385 Bürgermeister zu Freiberg, nachgew.1365-1386 
 * Freiberg? um 1315 + Freiberg? um 1386 
 



23. Ahnengeneration 
 
 
14816800) von Meydeburg, Andreas d.Ä. Filiation nicht bewiesen  

Bürger in Dresden, nachgewiesen 1296 bis 1324, mehrfach als Zeuge bei Geschäften der 
Markgrafen. Er wird erstmals am 26.08.1296 als Zeuge bei einer Zinsübertragung der Markgrafen 
Heinrich, Herrn von Dresden, an die Stadtkirche zu Pirna genannt. öher Andreas vo n Meyderburc" 
ist Zeuge bei der Regelung des Handels mit Wein und Bier am 14.10.1308. Auch von einem Zins 
von der Mühle vor der Stadt am See ist 1324 geschrieben, der bis dahin von Andreas von 
Meydeburg erhoben worden war, nunmehr vom Markgrafen der Elbbrücke übereignet wird.   
* um 1260 + nach 1324 

14816816) Vater von 7408408 fehlt  
14826256) = 7408400) de Meydeburg, Andreas II  
 B. in DD, nachgew.1342-1369; Filiation nicht aktenkundig nachgewiesen, aber wahrscheinlich, da er 
 die gleiche bedeutende Stellung in Dresden einnahm)(s.7408400)  
 * um 1295 in Dresden? + nach 1369 in Dresden? 
 oo um 1310 
14826257) Katharina N. 
14826258) = 7408402) Monhaupt (Monhobit), Nickel (s.7408402)  
 * um 1290/95 + vor 28.08.1360 in Freiberg? bzw. +  

1360/61 in Ostra bei Dresden 
 oo um 1320 
14826259) = 7408403) von Schönau, Demuth  
 * etwa 1300 + nach 28.08.1360 in Freiberg? 
14826264) = 7408408) Gosewyn, Nickel (Ratsherr in Freiberg um 1343)  
 * um 1290 in Freiberg 
 
 



24. Ahnengeneration 
 
 
29633632) (?) Gozwinus, scriptor in Freiberg, 

nachgewiesen 1253 und 1259 und zwar 29.11.1253 in der Befreiungsurkunde für Freiberg durch 
Markgraf Heinrich dem Erlauchten, als Zeuge u.a. Gozwinus scriptor, am 14.08.1259 bei der 
Unterzeichnung "Gozwinus scriptor de Vriberc" u.i. einer 2. Urkunde das. als "Gozwinus scriptor 
noster de Vriberc"  
* um 1220  
"Die Filiation der letzten 3 genannten Gosewyne ist bisher nicht urkundlich nachgewiesen. 
Interessant ist noch, dass in Eger (Gradl, Chroniken der Stadt Eger) 1271 ein Gozwinus Rector das 
Eger Spitals ist, und die Goswin 1379 dort alles verkaufen und seitdem nicht mehr in Eger 
vorkommen, andererseits ab 1379 in Freiberg genannt werden."(AL 9969) An der heutigen Stelle 
Jöhstadts gab es bis ca. 1429 noch das Waldhufendorf Goswynsdorf. Gibt es eine Verbindung mit 
der Familie Gosewyn? 

29652512) = 14816800) von Meydeburg, Andreas d.Ä. Filiation nicht bewiesen  
 * um 1260 + nach 1324 
29652528) Vater von 14826266 fehlt  
 
 
25. Ahnengeneration 
 
 
59305056) = 29633632)  (?) Gozwinus, scriptor in Freiberg 
 * um 1220 "Die Filiation der letzten 3 genannten  

Gosewyne ist bisher nicht urkundlich nachgewiesen. 
 
 
 
 
 
 
 
 (mögliche AL durch die Geburt der Judith Spitzelt in zweiter Ehe des    
Spitzelt Lorentz: 
 
14469) Spitzelt, Judith  + vor 28.03.1614 
 
28938) Spitzelt Lorentz I 
 oo vor 1576 
28939) Röling, Anna  + 1594 i. A. v. 51 1/2 J. > * 1543 Wenn Anna mit 16 Jahren (1559) geheiratet und ein  

Jahr später ein Kind bekommen hat, dann müsste auch Judith Spitzelt schon mit 16 (1576) 
geheiratet haben. Die erste Ehefrau lebte aber 1570 noch!!?? 

 
57878) Rolingk, Georg II (1552/56 Richter)  + 1561 
 
115756) Rolingk, Lorentz II (Berg-,Floßmstr.) * ca.1485  (AL 9962b)  + 1551 
 oo 1530 
115757) Kestel, Ursula  + vor 1563/zw. 1570 und 1572? 
 
231512) Rolingk, Marcus  (Ratsherr zu Geyer, Freiberg, Bürgerwappen)  * ca. 1452  + ca. 1520 
 
463024) Röhling, Laurentius I  * ca. 1420   + Geyer nach 1450 "lorentz rolingks Huß“ 1450 in Geyer  

erwähnt ) 



[1] Jörg Anders Thomson, Braunschweig; AL Ilse Thomson, geb Graul; alle Vorfahren der 15) 
[2] Kaltofen(?); Gerichtsbücher Geyer, abgeschrieben, bearbeitet und sortiert (Adam-Ries-Haus); 

Quelle für die meisten Vorfahren aus Geyer 
[3] Roch(?); erzgebirgische Sippenkartei,Adam-Ries -Haus 
[4] Abschrift Wandbild Markus-Röhling-Huthaus 
[5] AL Reich-Frankenthal, Adam-Ries-Haus 
[6] AL Jorg Bachmann; www.bachmann.us; 
[7] Daten von Harald Müller(Ries-Nachfahrenbuch S. 1057), Leipzig 
[8] AL 10571; Zentralstelle für Genealogie Leipzig; in [2] teilweise berücksichtigt 
[9] AL Zimmermann Meerane, Adam-Ries-Haus 
[10] AL Rose-Marie Langer, Adam-Ries-Haus 
[11] AL Prof. Lorenz, Annaberg, Adam-Ries-Haus 
[12] Buch: Müller und Müllersöhne im sächsischen Erzgebirge und Vogtland 
[13] AL Dr. Ernst Albanus-Ahrensberg, Adam-Ries-Haus 
[14] Mitteldeutsche Familienkunde, Heft 3/1966, 1. Band, Seite 389. 
[15] Petrus Albinus; Meißnische BergkChronica, 1590, Seite 190 
[16] Kupferzehntrechnung von Adam Ries 
[17] AL Hösel-Meißen, Adam-Ries-Haus 
[18] Klaus-Peter Herschel; Die Familie Schütz und der Schützenhof in Geyer; Streifzüge durch die 

Geschichte des oberen Erzgebirges Heft 42 
[19] Christian Lehmann: Die Kriegschronik. Sachsen mit Erzgebirge; überarbeitete Ausgabe, 

Scheibenberg 1998 
[20] Robert Lippmann, Erzgebirgsliste Erz-L@genealogy.net 
[21] www.chemnitz.de 
[22] Adressbuch für die Stadt Limbach i.S., den Amtsgerichtsbezirk Limbach und die benachbarten 

Dörfer Hartmannsdorf und Russdorf; Verlag Paul; 1898/99; Sächsiche Landes-, Staats- und 
Universitätsbibliothek Dresden 

[23] Jöhstadt (Erzgeb.) i. Sachsen; Verlag Möckel, Leipzig 1896; Adressbuch 
[24] Adress- und Auskunftsbuch der Stadt Jöhstadt im Erzgebirge; J. Kühnel’s Verlag, Leipzig 1904 
[25] Adressbuch des obererzgebirgischen Industriebezirks; Verlag Graser Annaberg 1910 
[26]  


